
От зимы на московских улицах не
осталось и соринки. Ведь в ми-
нувшие выходные все дорожно-

уборочные службы вышли на гене-
ральную уборку столицы. А лучшим
оружием в борьбе с накопившейся гря-
зью стало моющее средство «Чисто-
дор».

- Повезло автовладельцам, - дума-
лось мне, когда мощная пенная струя
воды обдавала колеса машин.

Окна всех авто на встречной полосе
были плотно закрыты, а из них с инте-
ресом наблюдали за нашими действия-

ми пассажиры. Мне довелось занять
место рядом с водителем головной ма-
шины колонны, и в зеркало заднего ви-
да я видела ступенеобразную шеренгу
из четырех поливомоечных машин, по
одной на каждый ряд. Из сопел хле-
стал мощный поток воды, и асфальт
покрывался пенной пеленой. 

- Это, как стирка, - комментирует во-
дитель Николай Зинченко. - Сейчас за-
мачиваем в «Чистодоре» дороги, а через
пятнадцать минут следующие машины
будут смывать раствор чистой водой. 

Концентрированное моющее сред-

ство «Чистодор» уже три года приме-
няют на московских улицах. Но подоб-
ные «стирки» устраивают лишь дваж-
ды в год -  с приходом весны, когда
стабилизируется теплая погода, и осе-
нью, перед наступлением холодов.
Экологически чистая и безвредная
жидкая смесь поверхностно-активных
веществ удаляет с асфальтовых, ас-
фальтобетонных и брусчатых покры-
тий самые сложные пятна. Таких в го-
роде за зимний период скопилось не-
мало. 

«РУСИЧ» - ВЫСТАВКА НА КОЛЕСАХ. Спе-
циальные вагоны изготовлены для метро-
поезда-выставки, который украсят рисун-
ки художника Сергея Андрияки и детей -
учеников его школы акварели, сообщили в
пятницу, 23 марта, в пресс-службе Мос-
ковского метрополитена. Этот поезд-му-
зей на базе состава «Русич» произведен
на мытищинском заводе «Метровагон-
маш». Этот состав будет ходить по Арбат-
ско-Покровской линии в обычном режиме,
но не в часы пик. Его пустят на линию ко
дню рождения московского метро, отме-
чаемому 15 мая.

ЗАМЕНЯЮТСЯ НОМЕРА. ОАО «Москов-
ская городская телефонная сеть» (МГТС)
заменит на Севастопольском телефонном
узле аналоговые АТС-110 и 119, работаю-
щие в коде «495», на цифровые АТС-610 и
619 в коде «499», говорится в сообщении
компании. Таким образом, номера 20 тыс.
абонентов (495) 110-хх-хх и (495) 119-хх-хх
будут заменены на (499) 610-хх-хх и (499)
619-хх-хх соответственно. Замена номеров
проводится с 12 марта по 13 апреля.

СУББОТНИКУ НУЖНЫ БОЙЦЫ. В столице
в нынешнем году традиционные общего-
родские субботники пройдут 14 и 21 апре-
ля, сообщили в пятницу, 23 марта, в город-
ской администрации. Руководством Комп-
лекса городского хозяйства столицы и ор-
ганами исполнительной власти города бу-
дут созданы штабы для организации, под-
готовки и проведения общегородских суб-
ботников. Участвовать в этих мероприятиях
приглашаются коллективы учреждений и
предприятий, студенты и учащиеся, а также
жители микрорайонов. Все, кто придет на
субботник, будут обеспечены необходи-
мым инвентарем, инструментами, оборудо-
ванием и посадочным материалом.

Дом наш можно считать и самым
обычным, и в какой-то степени
особенным. Обычный – потому,

что не элитный, не ТСЖ. А особен-
ный, так как каждый год участвует в
городском конкурсе «Мой двор, мой
подъезд» и занимает призовые мес-
та. Не стану перечислять все наши
победы, скажу лишь, что в 2005 году
мы получили «бронзу» в городском
конкурсе «Московский дворик» в но-
минации «Лучший двор, благоустро-
енный при активном участии жите-
лей».

Да, жильцы нашего дома очень не-
равнодушные люди. Они готовы и на
субботнике с лопатой и граблями по-
работать, и сброситься на общие ну-
жды – скажем, на покупку новых све-
тильников или современных отопи-
тельных итальянских приборов в
подъездах.

Я упомянула, что побед в окружных
и городских конкурсах было немало,
и всякий раз премиальные мы инве-
стировали в дальнейшее благоуст-
ройство нашего дома и двора. ДЕЗ
«Восточное Измайлово» всегда по-
могал нам в работе.

И когда пришло время решать, кто
должен стать нашей управляющей
компанией, двух мнений не было –
только ДЕЗ! 

Но что, к удивлению, мы получили?
На протяжении нескольких лет ре-

монтируем подъезд за подъездом –
всего в доме их восемь. Сейчас на-
стала очередь ремонтировать оче-
редной подъезд. Мы хотим обновить
стены, выложить пол красивой совре-
менной плиткой. Кстати, РЭУ-29 за-
купило для нас, не взяв ни копейки,
панели для ремонта этих самых стен.
Но ДЕЗ «назначил» ремонтировать
подъезд никому не известную под-
рядную организацию. Ни прораба, ни
работников этой фирмы мы так и не
увидели. Третий месяц мы ходим за
горе-подрядчиками, и никакого тол-
ка. Закупленные материалы валяют-
ся, время идет. Скоро уже очередные
конкурсы начнутся, а у нас – конь не
валялся. И не по нашей вине. Так,
спрашивается, за кого мы агитирова-
ли, в кого верили? Былые заслуги
ДЕЗа не повод махнуть на все ныне
происходящее рукой. Кстати, было
бы целесообразно довести до сведе-
ния москвичей список, реестр тех
компаний, которые уполномочены го-
родским правительством заниматься
управлением жилыми домами. Чтобы
у нас был богатый выбор...

ДЕЗ, ПОДТЯНИСЬ!
Ирина
ЗАВЬЯЛОВА, 
старшая
дома 9/35 
по 11-й
Парковой
улице, ВАО

Магунбе НГУБЕ,
Зимбабве, студент:

- В Москве я впервые увидел метро.
Оно меня сразило наповал: размахом,
красотой станций, количеством людей.
А что мне не нравится, так это недоста-
точное освещение на станциях. Хотелось
бы больше ярких световых пятен.

Татьяна ШАБАНОВА,
жительница ЗелАО:

- Мы 19 лет жили в США, в Сан-
Франциско. Вернулись оттуда не так
давно. Я считаю, что московское мет-
ро лучшее в мире: во-первых, оно са-
мое красивое; во-вторых, наше чище
других, лучше работает вентиляция.
Единственный минус московской под-
земки - это ее загруженность.

Игорь АНТИПЕНКО,
менеджер полиграфической
фирмы:

- Мое главное пожелание - вернуть
в метрополитен урны. Я понимаю, что
их убрали в связи с угрозой терактов.
Но разве правильно, что людям некуда
деть мусор? Есть корзины лишь около
эскалаторов, а на самих станциях ни-

чего. Может, сделать прозрачные урны
или повесить около них видеокамеры? 

Вера АНИСИМОВА,
социальный работник, ЮАО:

- В метро теперь очень редко уступа-
ют место пожилым людям, пассажирам
с детьми, беременным женщинам. Я
бы, знаете, выкрасила сиденья в ваго-
нах в разный цвет. Желтый, к примеру,
для пожилых, зеленый – для детей. 

Ирина БРОТНИКОВА,
служащая:

- Не мешало бы к многочисленным
правилам поведения в метрополитене
добавить действенные меры по их со-
блюдению и пресечению использования
калек бездушными теневыми «бизнес-
менами».

Полина РЫЖОВА,
экономист, СЗАО:

- В целом наша подземка меня устраива-
ет. Правда, никак не могу понять, как в ней
регулируют вентиляцию. Почему-то в хо-

лодный период - осенью, зимой, ранней
весной - вагоны продувает насквозь. А вот
в зной - ни дуновения ветерка... 

Вероника ТОМИЛИНА,
работник торговли, ЦАО:

- Сейчас в метро продают не бумаж-
ные, а пластиковые билеты. Однако
после использования они тоже летят в
корзину. Неужели нельзя их «подзаря-
жать» поездками в кассах, чтобы не
увеличивать количество мусора?  

Владимир КЛИМОВ,
депутат Государственной думы РФ:

- В метрополитене надо бы наконец
навести элементарный порядок с рас-
клейкой всевозможной «неформаль-
ной» рекламы, которой залеплены бук-
вально все двери и окна вагонов. 

Александр ГРИШИН,
менеджер Ассоциации
передовых комплексных
технологий:

- Пожелание одно: сделать жизнь

пассажиров элементарно комфорт-
ной. Это значит - заменить выработав-
шие свой ресурс поезда на новые ком-
фортабельные «русичи», решить про-
блему столпотворения у билетных
касс и эскалаторов.

Леонид ПОДОЛЬСКИЙ,
инженер НИИ:

- Хотелось бы, чтобы действовала
более гибкая система проездных биле-
тов, как это принято за рубежом: на
день, неделю, на сезон. И еще: чем
длиннее подземные ветки, тем острее
проблема туалетов на станции,
особенно для детей.

Антон ЗУБИХИН,
ответственный секретарь
Комитета РСПП по техническому
регулированию, стандартизации
и оценке соответствия:

- Необходимо в первую очередь ус-
корить строительство дополнительно-
го второго кольца метро. Во-вторых,
постоянно увеличивая тарифы за про-
езд, руководство метрополитена долж-
но задуматься над повышением уровня
комфорта и модернизацией подвижно-
го состава.
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-Алексей Николаевич, если
коротко, что это такое - ин-
тегрированная система

обеспечения безопасности города
Москвы?

- Если коротко, это система, которая
объединяет (интегрирует) самую раз-
ную информацию ради одной цели -
обеспечения безопасности людей, их
среды обитания. Прежде всего инфор-
мацию, касающуюся жилых домов: ту,
что поступает с видеокамер, информа-
цию с датчиков инженерных систем,
отслеживающих их работу, с приборов
учета, контролирующих объем потреб-
ляемых коммунальных ресурсов, и так
далее. Для сбора этой информации
решено в каждой районной управе со-
здавать так называемый локальный
центр мониторинга.

- Сколько таких центров уже соз-
дано?

- Сейчас из 120 запланированных в
наличии около 70. Часть из них полно-
стью оснащена. В целом, думаю, соз-
дание центров по всем префектурам
сможем завершить  уже в нынешнем
году. Это будут локальные центры мо-
ниторинга, которые не только собира-
ют информацию с видеокамер, но и
эффективно контролируют их работу.

- Сейчас жители нередко жалуют-
ся: камеры установлены, а ничего
не показывают, или нацелены куда-
то не туда, или изображение очень
плохое...

- Жалобы были не только от населе-
ния, но и от милиции. Следовательно,
проблему действительно надо решать.
Каждой из тех организаций, которые
обслуживают видеокамеры, мы поста-
вили условие: пока камера работает
не так, как должна, не соответствует
определенным критериям - деньги на
ее эксплуатацию вы получать не буде-
те. Воспринято это, конечно, без энту-
зиазма  как эксплуатирующими орга-
низациями, так и территориальными
органами. Тем не менее мы такой по-
рядок ввели. Теперь, когда эксплуати-
рующая организация хочет получить
деньги, все ее данные должны быть
сданы в эту систему. Мониторинг пре-
жде всего позволил получить весьма
любопытную информацию: из общего
количества установленных видеока-
мер (а их сейчас, по данным префек-
тур, около 60 тысяч) только 30-40 про-
центов работают как надо. Вместе с
тем за последние три месяца четко
видно: стабильность работы видеока-
мер повышается. Значит, эксплуатиру-
ющие организации стали оказывать
качественные услуги.

- Приходилось слышать, что инф-
раструктура интегрированной сис-
темы может быть использована и
для решения более широких задач
жилищно-коммунального хозяйст-
ва. Каких именно?

- Таких задач две. Первая - сбор ин-
формации с общедомовых и квартир-
ных приборов учета. Сейчас многие
хотят обзавестись приборами квартир-
ного учета: в организациях, которые
этим занимаются, появились даже
очереди на установку. Так вот, мы мо-
жем собирать данные с приборов уче-
та по платежам, дальше их обрабаты-
вать, направляя, допустим, в ЕИРЦ. В
принципе процесс расчета платежей
на основании автоматического сбора
информации с приборов учета нала-
жен. Но основная работа по нему еще
впереди.

Другая задача – вторая сторона без-
опасности – это мониторинг инженер-
ных систем здания. Проще говоря, мы
должны обеспечить во всех системах
должный контроль за обеспечением
домов водой, электричеством, газом и
теплом, за состоянием пожарной безо-
пасности, наконец, за входом на чер-
даки и в подъезды. Созданная инфра-
структура как раз и позволяет интег-
рировать все эти системы. Речь идет о
принципиально новой службе обеспе-
чения безопасности – районных инже-
нерно-технических центрах, в которые
должны будут трансформироваться
локальные центры мониторинга. Зада-
ча инженерно-технического центра -
сбор информации не только с видеока-
мер или инженерных систем, но и по
всем аспектам жилищно-коммуналь-
ного хозяйства. Такой центр уже соз-
дан и эффективно работает в управе
Басманного района. Недавно, ознако-
мившись с его работой, мэр Москвы
Юрий Лужков пришел к выводу, что
этот опыт заслуживает распростране-
ния. 

- В чем эффективность такого
центра?

- В том, чтобы обеспечить нормаль-

ную эксплуатацию жилых домов, их
уборку, ремонт лифтов, устранение
протечек в канализации, водопроводе
и так далее. Нынешний порядок прие-
ма соответствующих заявок известен:
люди звонят в ДЕЗ, ОДС, там звонки
принимают, решают, когда их выпол-
нить, сами себя при этом контролиру-
ют. Конечно же, ситуация не идеаль-
ная.

А что мы делаем, когда, например,
на наших глазах совершается преступ-
ление? Звоним по 02. Если кому-то

плохо, набираем 03. При пожаре – 01.
Отсюда идея: создать и в ЖКХ систе-
му, которая будет работать как экс-
тренная служба. То есть некую центра-
лизованную диспетчерскую жилищно-
коммунального хозяйства, которая
серьезно облегчит жизнь горожанам, а
городским властям поможет лучше
владеть ситуацией в ЖКХ. Эта диспет-
черская будет фиксировать каждую
поступающую заявку, оперативно на
нее реагировать, эффективно контро-
лировать исполнение. Любой москвич
сможет точно узнать, сколько должна
стоить та или иная услуга. Городские
же власти получат объективную ин-
формацию об оказанных услугах, о ка-
честве работы обслуживающих орга-
низаций, да и просто о том, как «ды-
шит» столичное жилищно-коммуналь-
ное хозяйство. Вопрос этот предвари-
тельно обсуждался с руководством
Департамента ЖКХиБ и нашел под-
держку.

- Для каких еще отраслей город-
ского хозяйства перспективна эта
система?

- Я бы сформулировал вопрос ина-
че: как созданная система может быть
использована? Ответ: максимально
широко. Например, для ведомств, ко-
торые поставляют ресурсы, - как, на-
пример, МОЭК, Мосводоканал или
Мосгортепло, для всех, кто контроли-
рует административные процессы в
отраслях, тех же Департамента энер-
гетики или Департамента транспорта
и связи. Словом, есть предложения,

затрагивающие самые разные аспек-
ты безопасности, связанные с наблю-
дением за хозяйственной деятельно-
стью.

- В порядке эксперимента уборка
снега нынешней зимой в САО конт-
ролировалась из единого центра.
Это тоже аспект единой интегриро-
ванной системы?

- И это тоже. Установив видеокаме-
ры, мы наблюдаем за территориями.
Следовательно, наблюдать можно и за
тем, как убирают машины либо двор-

ники, каково вообще состояние дан-
ной территории. Это достаточно оче-
видная сфера применения видеока-
мер.

- А как насчет жилых домов?
- Мы ставим видеокамеры по про-

грамме правительства Москвы на те
дома, которые относятся к муници-
пальному жилищному фонду и кото-
рые обслуживаются ГУП ДЕЗ. В таких
домах у нас примерно 89 тысяч подъ-
ездов. Камер, по информации префек-
тур, установлено 60 тысяч. Значит, по
логике, предстоит установить еще по-
рядка 30 тысяч. Но значительная часть
подъездов, примерно 25 тысяч, обслу-
живается так называемым методом
патрулирования, когда по району ез-
дят и следят за порядком машины ми-
лиции. Еще часть подъездов, пример-
но 5 тысяч, обслуживается консьержа-
ми. Конечно, по идее, сами жители
должны выбирать, что им выгоднее.
Но, с другой стороны, видеокамера
как средство контроля доказала свою
эффективность. Она работает круг-
лые сутки, мы всегда можем восполь-
зоваться ее архивом. В отличие от кон-
сьержа никогда не спит, в отличие от
патрульной машины всегда на месте.
Поэтому в перспективе, наверное, бу-
дем оснащать видеокамерами все
подъезды.

- Когда это произойдет?

- Когда решим основную задачу –
радикально повысим качество исполь-
зования видеокамер. То есть камера
должна давать хорошую картинку,
«смотреть» именно туда, куда нужно,
должна работать столько-то часов в
течение суток, иметь как минимум ме-
сячный архив. Пока этим жестким тре-
бованиям не отвечают, как я сказал,
примерно 40 процентов установок. По-
этому мы заявили подрядчикам: пока
не наладите работу и камеры не будут
удовлетворять необходимым требова-
ниям - не будете получать полного та-
рифа. Это действует. По всем округам
идет положительная динамика повы-
шения качества работы.

- А безопасность школ, детских
садов – каким образом она обеспе-
чивается? И как эта система может
быть интегрирована в вашу?

- Мы подошли к этому вопросу еще
в 2005 году. По распоряжению мэра к
началу учебного года все без исключе-
ния школы  надо было оснастить тре-
вожными кнопками для связи с мили-
цией. Сейчас этот вопрос уже решен.
Следующий этап – установка в школах
более совершенной охраны: системы
видеонаблюдения. Есть соответствую-
щая программа. Правда, реализуется
она в разных округах по-разному. На-
пример, по ЦАО примерно треть школ
обеспечена системами видеонаблю-
дения. Что касается детских садов, то
они, как и школы, оборудованы тре-
вожной кнопкой для вызова милиции.
По системе видеонаблюдения в детса-
дах картина примерно такая же, что и
в школах.

- Алексей Николаевич, положа ру-
ку на сердце, с районными управа-
ми, с ДЕЗами взаимопонимание
есть?

- По-разному. Иногда возникают
проблемы. К примеру, подрядным ор-
ганизациям бывает не так-то просто
попасть на место, где надо ставить,
скажем, оборудование, подключаться
к электропитанию. Но это отдельные
случаи. В основном же есть понима-

ние, есть поддержка этой работы. Тем
более что она регламентируется по-
становлением правительства Москвы.

- Во сколько обойдется програм-
ма информатизации Москвы? За
чей счет она будет осуществляться
– бюджета, частных организаций?
Не повлияет ли установка видеока-
мер на стоимость услуг ЖКХ?

- Если говорить конкретно о созда-
нии системы безопасности, то в про-
шлом году на эти цели из городского
бюджета выделено порядка 1,5 милли-
арда рублей – прежде всего на наве-
дение порядка в инфраструктуре, соз-
дание волоконно-оптических линий
связи внутри районов и локальных
центров, а также на установку видео-
камер там, где эти центры уже сущест-
вуют. Принято решение: пока нет цен-
тра, куда камера может быть выведе-
на, пока не наведен порядок с устано-
вленными камерами, новых не ста-
вить. В нынешнем году планируем за-
вершить работу по созданию инфра-
структуры, а также установке требуе-
мого количества видеокамер. На это
понадобится еще где-то 2,5 миллиар-
да рублей. Это  средства городского
бюджета, они не «сидят» в коммуналь-
ном тарифе, следовательно, на стои-
мость услуг ЖКХ не влияют.

- После 1 мая 2008 года вместо
нынешних 125 ДЕЗов появятся мно-
гочисленные ТСЖ, частные управ-
ляющие компании. В связи с этим
какие проблемы вы видите для сво-
ей системы?

- Вижу не проблемы – вижу задачи.
Действительно, появятся ТСЖ. Вряд
ли это произойдет в одночасье - про-
цесс сложный, большой. Тем не менее
появятся. И люди сами будут решать, у
кого принимать услуги, какие и по ка-
ким ценам, нужны ли им приборы уче-
та, нужны ли видеокамеры или свою
безопасность они будут обеспечивать
по-другому. Но, если помните, я ска-
зал: речь идет только о муниципаль-
ном жилом фонде. Это первое. Вто-
рое: разве создание ТСЖ меняет суть
дела? Наша задача – не строить инф-
раструктуру ради нее самой, а оказы-
вать качественные услуги: по безопас-
ности, учету ресурсов, быстрому и эф-
фективному реагированию на обра-
щения людей по поводу ремонтов и
так далее. Так что цель для нас остает-
ся все той же - создать конкурентоспо-
собную инфраструктуру, благодаря
которой город сможет обеспечить ка-
чественные услуги населению.

Те же самые ДЕЗы будут разделены
на две части. Будут какие-то государ-
ственные организации, занимающие-
ся, скажем, административным конт-
ролем в данной области, и акционер-
ные общества, которые уйдут в «сво-
бодное плавание» и станут конкуриро-
вать с прочими организациями на рын-
ке. Если мы создаем инфраструктуру,
которая обеспечивает людям возмож-
ность быстро получить не только спра-
вочную информацию, но и качествен-
ные услуги, тогда она будет востребо-
вана. Она будет востребована и реор-
ганизованными ДЕЗами, и новыми
эксплуатирующими организациями –
как выгодная, коммерчески привлека-
тельная услуга. Думаю, мы в принципе
к этому придем. По одной простой при-
чине: ни у кого другого в городе анало-
гичной инфраструктуры и сервиса по-
ка просто нет. И маловероятно, что бы-
стро появятся: их создание - большая
и тяжелая работа.

- Алексей Николаевич, на какой
срок рассчитана программа созда-
ния интегрированной системы безо-
пасности?

- Планируем, что создание инфра-
структуры и оснащение подъездов за-
вершим к концу нынешнего года. Но
это не значит – завершим полностью и
окончательно. Многие камеры стави-
лись уже давно. Некий порог – это
2004 год: тогда не было ни общих тех-
нических требований к камерам и их
установке, ни стандартов на сами ви-
деокамеры. Многие уже просто уста-
рели, предстоит их замена. Это, вооб-
ще говоря, более простая процедура,
чем установка – не надо проводить ка-
налы связи, электричество, все про-
чее. Тем не менее и эта работа требу-
ет усилий, средств, времени. Планиру-
ем возможность модернизации камер
в 2008 году. Предстоят также работы
по созданию интеллектуальной систе-
мы, которая позволит операторам ма-
ксимально эффективно реагировать
на события. В основном объеме завер-
шим ее создание в 2008-2009 годах.

Беседу вел
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Мегаполис требует особо-
го внимания и особых под-
ходов к проблеме безопас-
ности граждан, всей город-
ской среды обитания. Для
решения этой проблемы в
Москве создается интегри-
рованная система обеспе-
чения безопасности горо-
да. Что уже сделано и како-
вы задачи на перспективу?
Об этом рассказывает на-
чальник Управления ин-
форматизации города Мо-
сквы Алексей МИХАЙЛОВ.
Алексей Николаевич
МИХАЙЛОВ родился в 1956
году. Окончил МГУ имени
М.В.Ломоносова. Кандидат
физико-математических
наук. Работал в различных
научно-производственных
учреждениях, был началь-
ником информационно-тех-
нологического центра Фи-
нансово-хозяйственного
управления столичной мэ-
рии. В августе 2004 года
назначен начальником Уп-
равления информатизации
города Москвы.

Алексей МИХАЙЛОВ:

ЧТОБЫ ГОРОД ЖИЛ 
БЕЗ ОПАСНОСТИ
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На днях в ЕС был большой
праздник. В Берлине при-
нимали глав государств и

правительств Европейского со-
юза по случаю 50-летия Римско-
го договора, положившего нача-
ло единой Европе. 

Собственно, полвека назад
было подписано два договора.
Один из них учреждал Европей-
ское экономическое сообщест-
во, а другой - Сообщество по
атомной энергии. Надо сказать,
что европейская интеграция
стартовала еще в 1951 году, ко-
гда в Париже подписали договор
о создании Европейской ассоци-
ации угля и стали. После этого
была предпринята попытка
форсировать политическую и
военную интеграцию на евро-
пейском пространстве, но она
провалилась. И договор о созда-
нии Европейского экономиче-
ского сообщества окончательно

утвердил ту стратегию развития
интеграции, автором которой
был выдающийся французский
деятель Жан Монэ. Это интегра-
ция путем усиленного развития
экономических связей - от тамо-
женного союза к созданию еди-
ного внутреннего рынка и обще-
го экономического пространст-
ва, а затем экономического ва-
лютного союза.

За эти полвека объединен-
ная Европа, безусловно, разви-
ла современное представление
об интеграции. Эта интеграция
стала развиваться уже на ин-
ституциональном уровне. Но
основой ее была и до сих пор
остается стратегия, которую
определили в Риме в 1957 году.
Достижения европейской инте-
грации в значительной степени
были предопределены этой
стратегией. О каких достижени-
ях речь?

Прежде всего интеграция ЕС
достигла наивысшего уровня пу-
тем создания экономического
валютного союза. Хотя сегодня
в нем состоит только половина
членов расширенного Европей-
ского экономического сообще-
ства. Потому как все новые чле-
ны ЕС, кроме Словении, в эконо-
мический валютный союз не
входят.

Во-вторых, за это время были
созданы мощная система инсти-
тутов и законодательство, на ос-
нове которого эти институты ра-
ботают. То есть появился меха-
низм, который обеспечивает вы-
полнение всех стратегических
задач. 

В-третьих, наблюдается ак-
тивное развитие элементов по-
литической интеграции. Это вы-
ход на общую внешнюю и внут-
реннюю политику, причем во
многих ее аспектах. (Скажем,
свободное, безвизовое передви-
жение людей, единое граждан-
ство Европейского союза не мо-
гут не привлекать.) Это общая
политика в сфере безопасности
и обороны. И хотя такого рода
интеграция еще далека от завер-
шения, поступательное движе-
ние вперед налицо.

Вместе с тем нельзя утвер-
ждать, что Европа уже говорит
единым голосом. ЕС лишь на пу-
ти к этому, и путь этот очень тру-
ден. Ибо время от времени у них
бывают такие проколы, как, ска-
жем, несколько лет назад, когда
сообщество фактически раско-
лолось по вопросу военных дей-
ствий США в Ираке. Половина
членов ЕС, особенно новых, бе-
зоговорочно поддержали Ва-
шингтон, а «старички», к приме-
ру, Германия, Франция, ряд дру-
гих государств, выступили про-
тив. 

Не смогли в ЕС выработать
единую энергетическую полити-
ку, хотя и пытаются это сделать.
Отсюда большие трудности в
разработке совместной с Росси-
ей энергетической стратегии. 

Еще один прокол был в Поль-
ше, которая в одиночку высту-
пила против начала переговоров
с Москвой по поводу нового со-
глашения Россия - Евросоюз. И
остальные 24 государства, кото-
рые хотели начать такие перего-
воры, ничего не могли с ней по-
делать. Срок старого соглаше-
ния, как известно, кончается в
ноябре нынешнего года, и мы
договорились, что вместо него

будет подготавливаться новое
соглашение. Но Варшава вдруг
«взбунтовалась»...

В старом своем составе из
пятнадцати государств (после
того, как в 1995 году в него во-
шли Швеция, Финляндия и Ав-
стрия) Европейский союз, разу-
меется, был гораздо более спло-
ченным и предсказуемым. Пос-
ле того как туда влились еще бо-
лее десятка стран - каждая со
своей историей, традициями,
менталитетом, конечно же, уро-
вень солидарности и сплоченно-
сти стал ниже. Это обратная сто-
рона расширения. 

Понимая данное обстоятель-
ство, на шестом десятке лет в ЕС
отнюдь не жаждут видеть в сво-
их рядах ту же Украину или Гру-
зию, на каждом углу вещающих
о приверженности общеевро-
пейским ценностям. Думаю, в
ближайшие 20-25 лет ни Киеву,
ни Тбилиси не светит присоеди-
нение к Евросоюзу. Они к этому
просто не готовы. И все разгово-
ры на эту тему - откровенная по-
литическая спекуляция.

ЕС надо добиться сплочения
тех, кто уже вступил в его со-
став, образно говоря, «перева-
рить» их и не подавиться. Надо,
чтобы эти страны адаптирова-
лись к новым реалиям и полно-
стью интегрировались и в еди-
ное экономическое пространст-

во, и в систему существующих
институтов.

Полвека европейской инте-
грации многому учат и нас,
Россию. Развитие многоплано-
вых связей с ЕС, по словам
Владимира Путина, это принци-
пиальный выбор нашей стра-
ны. Логика развития отноше-
ний между Россией и Евросою-
зом, считает наш президент,
подвела нас к необходимости
выработки договора о страте-
гическом партнерстве.

Надо сказать, что политика
стратегического партнерства с
ЕС была провозглашена еще до
Путина. В 1999 году Европей-
ским союзом и Россией были
приняты соответствующие доку-
менты. Но у нас сейчас возникли
сложности и противоречия по
целому ряду вопросов. И это не
противоречия-однодневки, а до-
статочно сложные, неоднознач-
ные вопросы.

Однако в перспективе Россия
и ЕС обречены стать стратегиче-
скими партнерами. Потому как у
нас есть долгосрочные общие
интересы и долгосрочные, дос-
таточно близкие по характеру
задачи. Все будет зависеть от то-
го, как поведут себя руководите-
ли, насколько они будут мудры,
чтобы понимать: долгосрочные
интересы и цели куда важнее
суммы противоречий.

Юрий БОРКО,
главный научный сотрудник
Института Европы РАН

Несколько дней назад Государст-
венная дума РФ приняла в первом
чтении законопроект, вносящий

поправки в «автомобильную» главу Ад-
министративного кодекса. В частности,
существенно увеличен размер штрафов
за отдельные нарушения Правил дорож-
ного движения (превышение скорости,
проезд на красный свет, выезд на
встречную полосу, проезд по тротуару,
непристегнутые ремни безопасности и
др.). Введено и такое наказание для во-
дителей-нарушителей, как изъятие води-
тельского удостоверения и заключение
под арест на срок до 15 суток.

Есть в законопроекте и совершенно
новое положение – впервые у нас утвер-
ждается допустимый уровень содержа-
ния алкоголя в организме водителя. То
есть узаконивается так называемый ал-
котестер. При этом сотрудникам ГИБДД
разрешается самостоятельно, без уча-
стия врачей, освидетельствовать водите-
ля на дороге. Появление норматива на
определение алкоголя в крови – одно из
достижений законопроекта.

Необходим ли такой закон? Безуслов-
но. Правила дорожного движения в про-
шлом году нарушили 45 миллионов во-
дителей, то есть практически каждый ав-
томобилист. Низкий уровень дисципли-
ны водителей, их проступки на дорогах
стали уже настолько серьезными, что
даже Президент России Владимир Путин
дважды поднимал этот вопрос. Из-за
безответственности отдельных водите-

лей растет число ДТП со смертельным
исходом на автодорогах. Сейчас оно
вновь приближается к рекордному уров-
ню начала 1990-х годов, когда на доро-
гах погибало до 37 тысяч людей в год.

Поможет ли этот законопроект улуч-
шить ситуацию на автодорогах? Впол-
не возможно. Штрафы, которые не за-
хочется платить, могут действительно
оказать воспитательно-дисциплиниру-
ющее воздействие на водителей, нару-
шающих Правила дорожного движе-
ния. Поэтому, как и большинство пар-
ламентариев, я - за ужесточение
штрафных санкций. Сделать это следо-
вало давно. Тем более что соответству-
ющие разработки существовали уже
несколько лет назад. Например, я еще в
2003 году разработал некоторые нор-
мы, которые были учтены в нынешнем
законопроекте. Ну, как говорится, луч-
ше поздно, чем никогда.

Если к закону в принципе претензий
нет, то таковые могут быть к его отдель-
ным статьям. Пример - алкотестер. Под
состоянием опьянения, говорится в за-
коне, следует понимать наличие абсо-
лютного этилового спирта в концентра-
ции 0,3 и более грамма на 1 литр крови
или 0,15 миллиграмма и более на один
литр выдыхаемого воздуха. 0,3 промил-
ле – довольно низкий «порог». Вопрос –
почему именно 0,3 промилле, а не 0,2,
как в Швеции, или не 0,7, как допускает-
ся в разных штатах США, и не 0,5 про-
милле, как в Евросоюзе? Считаю, у нас
также нужно вводить 0,5 промилле. Это
концентрация, при которой человек, вы-
пив кружку пива, бокал вина или около
30 граммов водки, через час может
сесть за руль. 

Еще одна статья - увеличение штрафа
за непристегнутые ремни безопасности.
Всего лишь 300 рублей за это правонару-

шение недостаточно. Штраф должен
быть не меньше 1000 рублей, а, возмож-
но, и больше. Доказано, что в 80 процен-
тах случаев именно ремни спасают
жизнь. Сам, когда был начальником ГУ
ГИБДД МВД РФ, неоднократно выезжал
на ДТП и видел: люди гибли именно из-за
пренебрежения ремнями безопасности.

Еще один повод для дискуссии: нуж-
на ли, в частности, в штрафах «вилка»?
К примеру, в новом законопроекте
штраф за проезд на запрещающий
знак – от 1000 до 1500 рублей. Но в чем
заключено разнообразие подобного
нарушения, чтобы за него можно было
платить по «вилке»? Здесь нет никаких
различий. Зато «вилка» дает повод для
«вязких» переговоров водителя с сот-
рудниками ГИБДД. Я противник ис-
пользования этой самой «вилки» не
только в штрафах за нарушение ПДД,
но и во всех других случаях. Любая
«вилка» - это возможность принимать
решение конкретному человеку. Раз
так, открывается возможность для кор-
рупционных действий.

Чтобы не было повода для коррупции,
следовало бы более четко определить
правонарушения, за которые назначают-
ся конкретные суммы штрафов. В прин-
ципе штрафная норма должна быть од-
на, однозначная и прямая, как указка,

без возможности для уловок и маневров
в ходе «вязких» переговоров. То есть
размер штрафа должен быть строго фи-
ксированным. Если есть нарушение, за
него должна устанавливаться конкрет-
ная сумма штрафа.

Как бы то ни было, законопроект при-
ведет, очевидно, к уменьшению ДТП. Он
поможет в какой-то степени повлиять на
улучшение дисциплинированности во-
дителей. На дорогах будет меньше пья-
ных лихачей, которым всегда все сходит
с рук, которые не боятся ни законов, ни
инспекторов. Также, возможно, будут
реже действовать «телефонное право» и
выдача документов водителям-непро-
фессионалам, которые, «поучившись»
дня три, выходят на серьезные трассы,
после чего по их вине гибнут на дорогах
тысячи людей.

И вместе с тем, очевидно, одними
только штрафами ситуацию на дорогах
не изменить. Для этого требуется комп-
лексный подход. Во-первых, должно
быть улучшено состояние дорог, их по-
крытия. Во-вторых, установка знаков и
нанесение разметки должны соответст-
вовать дорожной ситуации и происхо-
дить на основе здравого смысла, а не на
основе абстрактных инструкций. И, ко-
нечно, ответственность самих сотрудни-
ков ГИБДД, которые нередко достаточно
вольно трактуют ПДД, должна вырасти
по крайней мере в той же пропорции,
как и штрафы. Впрочем, это, очевидно,
уже совсем иная история.

Владимир ФЕДОРОВ,
заместитель председателя Комитета
Совета Федерации по экономической
политике, предпринимательству 
и собственности

РУБЛЬ ПОРЯДОК НАВЕДЕТ

На днях Комиссия по эколо-
гической политике МГД об-
суждала вопрос инвентари-

зации зеленого хозяйства столи-
цы и идею создания единого
электронного реестра зеленых
насаждений. Такой документ
должен стать не просто катало-
гом растительного мира нашего
города, но и электронной энцик-
лопедией. Это «многотомное из-
дание» дает возможность в лю-
бой момент увидеть состояние,
динамику, эффективность за-
трат в отрасли зеленого хозяйст-
ва. 

Электронная зеленая Москва –
живой документ. Если зеленые
зоны города принято называть
легкими столицы, то новый ре-
естр в этом случае - рентген этих
самых легких. Ведь в такой базе
данных будут отражены не толь-

ко общие планы озеленения го-
рода, округа, района, двора, но и
буквально каждое дерево, кус-
тарник, цветник, песочница, ла-
вочка. Цель создания реестра –
получение актуальной информа-
ции о количественном и качест-
венном составе территорий горо-
да. Такая информация необходи-
ма для планирования озелени-
тельных работ, контроля за вы-
рубками, посадками и пересад-
ками деревьев и кустарников, ис-
полнения обязательного компен-
сационного озеленения и так да-
лее. Фактически это всеобъем-
лющая производственная база
зеленого хозяйства города, поз-
воляющая не только вести учет и
контроль насаждений, но и пла-
нировать, и прогнозировать как
сами работы, так и их финанси-
рование. 

Для того чтобы увидеть такую
картину, необходимо собрать ее,
как пазлы, - по маленьким кусоч-
кам от каждого участника проек-
та. Это префектуры, Департа-
мент ЖКХиБ, Мосзеленхоз, «До-
ринвест», «Кольцевые магистра-
ли» и другие организации, зани-
мающиеся содержанием и ухо-
дом за зелеными насаждениями.
Первичной информацией, зано-
симой в базу, являются инвента-
ризационные паспорта. Форма
паспорта предполагает учет каж-
дого дерева и описание состоя-
ния зеленых насаждений, вклю-
чая характеристику вида, возрас-
т растения, оценку его состояния,
сведения о размещенных на озе-
лененных территориях зданиях и
сооружениях, дорожках, пло-
щадках и малых архитектурных
формах. До конца года должна
быть завершена инвентаризация
парков, скверов, бульваров, са-
дов и улиц города. В перспективе
намечено проведение инвентари-
зации всех дворовых, природных
и особо охраняемых территорий. 

Пользователями этого инфор-
мационного ресурса станут как
городские организации, занятые
в производственной сфере зеле-

ного хозяйства, так и проекти-
ровщики, строители, экологи и,
конечно, сами жители, которые
нередко первыми сообщают о
вырубке зеленых насаждений,
просят проверить законность
происходящего. 

Для создания слаженного ме-
ханизма управления зеленым хо-
зяйством очень важно решить
еще одну проблему – обозначить
четкие границы объектов. Для
этого на базе электронной карты
Москвы планируется создать ре-
сурс, на котором были бы с коор-
динатной привязкой обозначены
все озелененные территории го-
рода, а также все природные и
особо охраняемые объекты. Как
только у границ территорий поя-
вятся определенные координаты,
можно будет избежать многих
проблем. В частности, самоза-
хвата территорий. 

Структура реестра такова, что
мы сможем всегда знать, какое
обновление было проведено,
кем и когда введена информа-
ция. Могут спросить, как же мы
справимся со стихийными по-
садками? Мол, не успели мы
все посчитать и занести в ком-
пьютер, как жители тут же поса-

дили возле дома сирень, жас-
мин, яблоню… Прежде всего
здесь не обойтись без ликбеза,
который вполне могли бы про-
вести специалисты ДЕЗов. Лю-
дям надо объяснить, что выса-
живать растения надо по норма-
тивам. Нередко добровольные
озеленители обустраивают па-
лисадник там, где проходят
коммуникации или вблизи жи-
лого дома. Еще одна беда: такой
сад-огород, как правило, слиш-
ком густо засажен. А это прово-
цирует болезни растений. Без
грамотного ухода такой садик
быстро превращается в беспро-
светные джунгли и начинает за-
тенять окна соседям, живущим
на нижних этажах. Дело закан-
чивается тем, что владельцы па-
лисадников обращаются с
просьбой вырубить деревья.

С 2006 года за ведение реест-
ра отвечает Департамент приро-
допользования и охраны окру-
жающей среды г. Москвы. За
прошедший год сделано многое,
информационный ресурс был
модернизирован, успешно про-
шел опытную эксплуатацию и
готов к внедрению в производ-
ство. С нынешнего года плани-
руется предоставить доступ к
реестру всем префектурам и
структурам, подведомственным
Департаменту жилищно-комму-

нального хозяйства и благоуст-
ройства. Фактически это означа-
ет переход на систему электрон-
ного ведения отчетности зеле-
ного хозяйства. Сейчас, прежде
чем занести информацию в ком-
пьютер, рядовым сотрудникам
тех же ДЕЗов приходится пере-
лопатить горы бумажных доку-
ментов. И это не просто слова –
результат инвентаризации одно-
го парка может представлять со-
бой несколько толстых папок.
Сами же хозяева зеленых терри-
торий скажут нам потом за это
спасибо. Ведь им скоро не надо
будет заниматься бумаготворче-
ством, сбором лишних подпи-
сей, согласований. Каждый под-
рядчик сможет вносить новые
данные по зеленому объекту
прямо с рабочего места через
интернет, получив соответству-
ющее разрешение от ДЕЗа. Да и
префектурам не придется дуб-
лировать нашу работу, заказы-
вая сбор данных у негосударст-
венных организаций.

Реестр зеленых насаждений –
это коллективный труд, в кото-
ром должны быть одинаково за-
интересованы все участники про-
граммы. В конечном итоге элек-
тронная версия зеленой Москвы
поможет сэкономить время,
деньги, силы и сохранить зеле-
ные насаждения города.

Евгения СЕМУТНИКОВА,
директор государственного
природоохранного учреждения
«Мосэкомониторинг»
Департамента
природопользования и охраны
окружающей среды г. Москвы

ЭНЦИКЛОПЕДИЯ ЗЕЛЕНОГО ХОЗЯЙСТВА

ЕВРОСОЮЗ: ПОЛВЕКА ИНТЕГРАЦИИ
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МОЖНО ЛИ «ШТРАФНЫМ» УДАРОМ 
ПО  ЛИХАЧАМ «С БОЛЬШОЙ ДОРОГИ»
ВОСПИТАТЬ КУЛЬТУРУ ДОРОЖНОГО
ДВИЖЕНИЯ? ПОЖИВЕМ – УВИДИМ...
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Проект закона «О перечне зе-
мельных участков улично-дорож-
ной сети города Москвы» принят в
первом чтении в среду, 21 марта, на
заседании Мосгордумы. В перечень
включены 9314 земельных участ-
ков, на которых расположены мос-
ковские автомагистрали, проезды и
другие типы автомобильных дорог.
Председатель думской комиссии по
городскому хозяйству и жилищной
политике Степан Орлов напомнил
на заседании, что наличие этого пе-
речня предусмотрено Уставом Мо-
сквы. Данные участки не подлежат
отчуждению, продаже, дарению или
приватизации, пояснил он.

Рассматриваемый закон поможет
городу в пересмотре дел в судах,
так как время от времени осуществ-
ляются попытки оспорить право го-
рода на те или иные земельные уча-
стки. Все городские площади, доро-
ги и проезды должны остаться в
собственности москвичей, заявил
С. Орлов. Он также отметил, что ни-
кто не запрещает частной компании,
например, купить участок земли для
эксплуатирования его в качестве
платной парковки, однако делать
это на объектах улично-дорожной
сети, которая принадлежит городу,
запрещено.
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ИНФОРМ
БЮРО

ДОРОГУ НЕ
ПРИВАТИЗИРОВАТЬ

4
ПЫЛЕСОС НА НАШИХ УЛИЦАХ – 
НЕ ПРОСТО ГАРАНТ ЧИСТОТЫ В ГОРОДЕ, 
НО И СИМВОЛ НЕОТВРАТИМО НАСТУПАЮЩЕГО
КОММУНАЛЬНОГО ПРОГРЕССА

День за днем:
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Принятие нового Водного кодек-
са РФ может негативно сказаться на
качестве воды в московских водо-
хранилищах, заявил на пресс-кон-
ференции в четверг, 22 марта, руко-
водитель МГУП «Мосводоканал»
Станислав Храменков. Дело в том,
что вступивший с 1 января этого го-
да в действие новый Водный кодекс
разрешил строительство в водоох-
ранных зонах практически любых
объектов, которые обязуются по-
строить водоочистительные соору-
жения.

«По нашим расчетам, через два-
три года мы будем иметь последст-
вия этого закона и, я думаю, нега-
тивного характера», - подчеркнул
гендиректор Мосводоканала. Он
выразил сожаление, что Государст-
венная дума не приняла действи-
тельно необходимые закон о питье-
вой воде и закон о безопасности во-
доснабжения.

КАКУЮ ВОДУ
БУДЕМ ПИТЬ?

ЧЕТВЕРГ,22.03

Социальная программа ОАО
«Московская объединенная энер-
гетическая компания» включает
содействие подготовке и трудоуст-
ройству молодых специалистов,
сообщили в пятницу, 23 марта, в
пресс-службе компании. Програм-
ма предусматривает проведение
презентаций МОЭК в ведущих тех-
нических вузах Москвы. Например,
в Московском инженерно-физиче-
ском институте прошла презента-
ция автоматизированных систем
управления, внедряемых в МОЭК.
Мероприятие было организовано с
целью привлечения молодых вы-
сококвалифицированных специа-
листов, так как профиль подготов-
ки выпускников МИФИ оптималь-
но соответствует требованиям,
предъявляемым к сотрудникам
компании.

Директор Центра информаци-
онных технологий Сергей Жук
рассказал студентам старших кур-
сов о задачах, которые стоят перед
подразделением МОЭК, отвечаю-
щим за обеспечение бесперебой-
ного и надежного функционирова-
ния централизованных автомати-
зированных систем. Студентам
было предложено пройти вузов-
скую практику на предприятии
компании.

МОЭК: СЕБЯ
ПОКАЗАТЬ, КАДРЫ
ПОСМОТРЕТЬ

«МС» - Интерфакс 

Так, многие снегири и свири-
стели, обитающие летом в
тайге, на зиму прилетают

«погреться» в Москву и Подмоско-
вье. Каждая встреча с ними доста-
вляет нам радость - ведь их яркие
стайки так украшают улицы и пар-
ки нашего города! Но по-прежне-
му ли эти птицы любят российскую
столицу? С 26 февраля по 7 марта
2007 года клуб спортивных орни-
тологов «Птицы и люди» и Мос-
ковская городская станция юнна-
тов проводили акцию «Народный
мониторинг зимующих птиц - сне-
гирей и свиристелей».

Во время этой акции любой мо-
сквич мог по электронной почте или
телефону сообщить о том, где он
видел этих птиц. Всего было полу-
чено более ста сообщений. Некото-
рые интересовались, а как узнать
птиц? Красные грудки снегирей

большинству знакомы, а вот свири-
стелей «в лицо» знают не все. Ока-
зывается, узнать их можно по охри-
стому цвету, хохолку на голове и
желто-красным пятнышкам на кон-
чиках крыльев. К тому же и те, и
другие птицы обычно летают стай-
ками, что тоже облегчает узнавание.

Москвичи наблюдали снегирей
в Измайлове, в парке «Сокольни-
ки», в Нескучном саду, парке «Дуб-
ки» на Тимирязевской. Прилетают
они и в центр - не в первый раз их
видят на Спиридоновке и на Боль-
шой Никитской улице. Свиристе-
лей встречали в Отрадном, у метро
«Полянка», в Северном Бутове
(Феодосийская, 4), в парке 850-ле-
тия Москвы, на Шипиловском про-
езде, на  улице Мусы Джалиля и в
конце Алтуфьевского шоссе.

Итог переписи зимующего
птичьего населения таков: в Моск-

ве было встречено  210 снегирей и
1072 свиристеля, в Подмосковье -
94 снегиря и 300 свиристелей. К
сожалению, в этом году этих заме-
чательных птиц в Москве стало
значительно меньше по сравнению
с предыдущими годами. И это не-
смотря на такую теплую зиму! Ос-
новная причина в том, что в Моск-
ве мало рябины и ольхи, дающих
основной корм снегирям и свири-
стелям. 

По итогам мониторинга специ-
алисты-орнитологи составят кар-
ту распределения в Москве зиму-
ющих птиц, обследуют места их
обитания и дадут заключение, как
сделать столицу более комфорт-
ной для снегирей и свиристелей.
Но один совет сотрудники стан-
ции юннатов дали нам прямо сей-
час: чтобы эти чудесные птички
вновь полюбили наш город, необ-
ходимо их подкармливать. В ка-
честве птичьего обеда можно ис-
пользовать и очищенные семеч-
ки, и дробленые орехи, и суше-
ные ягоды рябины. Причем кор-
мушки даже необязательно уста-
навливать на деревьях - некото-
рые насыпают еду прямо на бал-
конах или подоконниках. Будьте
добрее к птицам, и природа будет
добрее к вам!

Лидия ГРОМЕКА

Промышленные пылесосы стали
применяться для уборки город-
ских территорий с 2004 года, и

их количество постоянно растет. Как
нам сообщили в пресс-службе Депар-
тамента ЖКХиБ Москвы, коммуналь-
ными службами города используется
несколько типов вакуумно-уборочного
оборудования. Во-первых, это малога-
баритные (шириной от 0,8 до 1,5 мет-
ра) работающие по принципу пылесо-
са подметально-уборочные машины с
бункером-приемником. Они применя-
ются для уборки тротуаров, парковых
дорожек, внутридворовых территорий.
Всего в Москве машин такого типа
(различных производителей -
Boschung, Bucher, Multicar, Clingo) 145
штук, из них 36 с оборудованием для
сбора гранитной крошки.

Во-вторых - промышленные пыле-
сосы различных типов. Принцип дей-
ствия у них одинаков: это пылесосы
большой производительности с вса-
сывающим шлангом и приемником
мусора. Разделяются они по своим га-
баритам и весу на ручные и устанавли-
ваемые на автомобили. Применяются
они чаще всего для уборки газонов и
лесопарковых зон на территории горо-
да. Таких машин в Москве 127 штук.

Эти агрегаты используются во всех
округах Москвы, однако наибольшее
количество - в Центральном округе и
для обслуживания лесопарковых зон.

Чтобы своими глазами увидеть, как
пылесосят улицу, мы приехали в район
Замоскворечье (ЦАО). Уборка шла
вдоль дома № 59 по Пятницкой улице.

Пылесос Little Wonder HPV, который
«состоит на вооружении» подрядной
организации «Оракул М», представля-
ет собой машину на четырех колесах
со всасывающим отверстием впереди.
Из него по толстому шлангу мусор по-
ступает в большой черный мешок, за-
крепленный металлическим хомутом.
Действует пылесос по принципу мото-
блока - его заводят с помощью ручно-
го пускателя (проще говоря, дергают
за шнур), и он с тарахтением начинает

работать. Чем больше оборотов, тем
лучше всасывается мусор. Кстати,
именно из-за шума пылесос не ис-
пользуют во дворах.

- Уборку территорий мы начинаем в
семь утра, - объясняет директор
«Оракул М» Александр Паленов. - Ко-
нечно, все жители проснутся от тако-
го тарахтения! Поэтому с пылесосом
работаем на центральных улицах, где
в большинстве домов расположены
офисы.

Работают пылесосы в паре - так они
захватывают сразу весь тротуар. Ни-
чего сложного в управлении пылесо-
сом нет - сильно толкать его не нуж-
но, достаточно лишь идти сзади и,
держа за поручень, направлять в нуж-
ную сторону. Я и сама попробовала
себя в роли «водителя пылесоса» -
домашний, конечно, более маневрен-
ный, но в принципе и этот поворачи-
вается достаточно легко. Специально
учиться работе с пылесосом не нужно
- дворники овладевают этой наукой за
десять минут.

«Питается» пылесос бензином - за
день уходит примерно 5-7 литров.
Главным образом пылесос рассчитан
на уборку щебня, который разбрасы-
вается по тротуару во время гололеда.
Но вместе со щебнем в мешке оказы-
вается и прочий мелкий мусор: листья,
окурки, бумажки, пластиковые пакеты
и даже сигаретные пачки - мощность
пылесоса позволяет ему поднимать
мусор весом до трехсот граммов. Пос-
ле уборки мешок снимают и осматри-
вают его содержимое. Если щебень
остался целым и практически не сме-
шался с посторонним мусором, то его
просушат и используют снова.

Всего в районе Замоскворечье ис-
пользуется 18 пылесосов - примерно
по три машины на участок. Впервые
управа закупила их в октябре прошло-
го года. Каждый стоит без малого 50
тысяч рублей. Не проще ли было оста-
вить на уборке щебня привычных
дворников?

- Не думаю, что это было бы пра-
вильно, - отвечает заместитель дирек-
тора ДЕЗ «Замоскворечье» по общим
вопросам Татьяна Хоптина. - Дворник
с метлой - это все-таки прошлый век.
После пылесосов прежде всего оста-
ется чистейший асфальт - метлой та-
кого не добиться. Кроме того, возмож-
но повторное использование щебня -
экономия, между прочим!

Лидия ГРОМЕКА

Начинается период великих весенних праздников.
В этом году Вербное воскресенье, Пасха и Крас-
ная горка будут отмечаться в воскресные дни

соответственно 1, 8 и 15 апреля. Естественно, что в
эти светлые дни огромное количество москвичей пла-
нирует посетить городские кладбища. Как сообщили
«МС» в пресс-службе ГУП «Мосгортранс», для удобст-
ва горожан организуются специальные автобусные
маршруты, следующие от станций метро к кладби-
щам.

От станций метро «Теплый Стан» и «Юго-Западная»
экспресс следует к Хованскому кладбищу.

От станции «Юго-Западная» можно будет доехать
также и до Востряковского кладбища.

К Митинскому и Красногорскому кладбищам экс-
прессы следуют от станции метро «Тушинская».

До Николо-Архангельского кладбища вы добере-

тесь на экспрессах, которые идут от станций метро
«Выхино» или «Щелковская».

От станций метро «Южная», а также от железнодо-
рожной станции Щербинка специальный автобусный
маршрут проложен к Щербинскому кладбищу.

К Домодедовскому кладбищу экспресс направляет-
ся от станции метро «Домодедовская».

До Перепечинского кладбища можно доехать от
станции метро «Планерная».

Автобусы, следующие от станции метро «Речной
вокзал» и от железнодорожной платформы Долгоп-
рудная, вас доставят к Химкинскому и Долгопруднен-
скому кладбищам.

В пресс-службе Мосгортранса отметили, что все
пасхальные экспрессы будут курсировать бесплатно.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

По улице один за другим медленно ползут два странных агрегата, управляе-
мые дворниками, и оставляют позади себя идеально чистый асфальт. Прохо-
жие с удивлением смотрят на эти машины - еще бы, не каждый день уви-
дишь, как пылесосят тротуар!

ПЫЛЕСОС ВЫЕЗЖАЕТ НА УЛИЦУ

Мы привыкли к тому, что осенью птицы уле-
тают на юг, покидая наши холодные края. А
между тем, возможно, кто-то не знает, что
для некоторых птичек московский климат -
просто курорт! По сравнению с их родны-
ми местами...

ПТИЧЬЕГО НАСЕЛЕНИЯ
ПЕРЕПИСЬ 

ПАСХАЛЬНЫЕ ЭКСПРЕССЫ

ПАРК НА МЕСТЕ
ПОЛЕЙ АЭРАЦИИ
-Итоги работы строительного комплекса столицы

в 2006 году вселяют оптимизм. Все программы
с учетом национальных проектов «Доступное и

комфортное жилье – гражданам России», «Образование»
и «Здоровье» в основном выполнены, - не скрывая гордо-
сти, отрапортовал во вторник, 27 марта, на заседании пра-
вительства столицы первый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы Владимир Ресин.

Правительство рассматривало вопрос «Об итогах рабо-
ты Комплекса архитектуры, строительства, развития и ре-
конструкции города Москвы за 2006 год и задачах по вы-
полнению инвестиционной программы первого полуго-
дия в 2007 году». Итоги, означенные в проекте постанов-
ления, действительно впечатляют. Это и построенные 5,3
миллиона квадратных метров жилья и 241,3 километра
инженерных коммуникаций, и построенные за счет город-
ского бюджета новые энергомощности, и многие другие
объекты городского хозяйства.

Не менее впечатляют, конечно, и задачи на год нынеш-
ний. Возведение жилья в объеме не меньшем, чем за про-
шлый год. Завершение в основном сноса хрущевок пери-
ода первого индустриального строительства. Развитие
дорожно-транспортной сети, строительство новых инже-
нерных сетей и коммуникаций, целого ряда других город-
ских объектов, в том числе социального назначения. На-
конец, как сообщил В. Ресин, на месте бывших полей аэ-
рации появится Люберецкий парк, как в Марьине.

Казалось бы, что добавить к сказанному? Однако у чле-
нов правительства Москвы нашлось немало добавлений.
В основном критического характера. Самая резкая оценка
прозвучала со стороны мэра Москвы.

- Рапортуем, - сказал Юрий Михайлович, - что ежегод-
но вводим более пяти миллионов квадратных метров жи-
лья. Вроде бы настраивает на оптимистический лад. Одна-
ко нельзя не видеть и наши традиционные проблемы, все
более осложняющиеся. Работаем, - продолжил мэр, - в
условиях значительных пробелов в законодательстве. За-
дача – принять самое активное участие в нормотворчест-
ве. Спрашиваю Ресина: «Вы этим занимаетесь»? – «Нет!»
Ну и о каком оптимизме речь?!

Особую критику мэра вызвало недостаточно активное
участие стройкомплекса в дорожном строительстве, воз-
ведении объектов городской инфраструктуры, в частно-
сти, канализации и водопроводных сетей. Как отметил
Юрий Лужков, столице нужна отдельная целевая про-
грамма по перекладке канализационных и водопровод-
ных сетей, в которой участие стройкомплекса должно
быть заметным. Кроме всего прочего, комплексу поруче-
но обеспечить абсолютное превалирование городского
заказа при строительстве жилья и других объектов город-
ского хозяйства, навести порядок в конкурсном отборе
подрядчиков на строительном рынке.

Правительство Москвы также заслушало информацию
руководителя Департамента социальной защиты населе-
ния И. Сырникова «О комплексной целевой программе
«Социальная интеграция инвалидов и других лиц с огра-
ничениями жизнедеятельности» на 2007-2009 годы.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ
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Новый лечебно-клинический ком-
плекс городской больницы им. Бот-
кина, ставший одним из крупнейших
столичных лечебных корпусов, от-
крыл мэр Москвы Юрий Лужков в
субботу, 24 марта.

Площадь здания составляет 92200
кв. м. Корпус включает в себя клини-
ко-диагностический центр, выполня-
ющий функции поликлиники и рас-
считанный на 350 посещений в сме-
ну. Стационар рассчитан на 780 коек.
В нем также расположена система
технологического телевидения, ко-
торая охватывает все операционные
и два конференц-зала. В корпусе
расположены отделения функцио-
нальной диагностики, рентгенодиаг-
ностики, компьютерной томогра-
фии, четыре операционных отделе-
ния с пятью операционными в каж-
дом, блок интенсивной терапии.

В воскресенье, 25 марта, в нача-
ле четвертого утра произошло воз-
горание в клубе «911», в помеще-
нии, арендованном ООО «Клаб-
Маркет» по улице Малая Дмитров-
ка, дом 6. Площадь возгорания со-
ставила не менее 100 кв. метров.
Как установлено предварительным
следствием, в ночном клубе, кото-
рый находился в этом помещении,
регулярно проводится шоу с ис-
пользованием декоративного огня.

Пожар произошел в результате
воспламенения около двух литров
спиртосодержащей жидкости.
Огонь перекинулся на находящую-
ся в непосредственной близости 
5-литровую канистру с аналогич-
ной жидкостью, после чего про-
изошло возгорание сцены.

Как заявил заместитель проку-
рора Москвы Владимир Поневеж-
ский, на пожаре погибли десять
человек. Четверо из них женщины,
шестеро - мужчины, в том числе
двое мужчин - граждане Болгарии.

СУББОТА,24.03

ИНФОРМ
БЮРО

«911» - НЕ ТЕЛЕФОН
СПАСЕНИЯ

Совет директоров ОАО «Мосэнер-
го» обсудил пятилетнюю инвестпро-
грамму компании, общий объем ко-
торой оценивается в 141,27 млрд.
рублей, сообщила во вторник, 27
марта, пресс-служба компании. В ча-
стности, предполагаемая сумма ин-
вестиций Мосэнерго в строительство
новых генерирующих мощностей до
2011 года составит 127,5 млрд. руб-
лей, в техперевооружение и реконст-
рукцию с увеличением мощности -
12,7 млрд. рублей, в проектные рабо-
ты - 1,07 млрд. рублей. За это время
компания планирует ввести 4497,5
МВт энергомощностей.

Долгосрочные инвестиционные
планы Мосэнерго условно разделе-
ны на четыре этапа. В настоящее вре-
мя ведется реализация первого из
них.

«МС» - Интерфакс 
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НО И САМ НЕ ОПЛОШАЕТ: ОТОПИТЕЛЬНЫЙ
СЕЗОН В СТОЛИЦЕ ЗАВЕРШИТСЯ  
КАК ОБЫЧНО – НЕ  РАНЬШЕ МАЯ
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МОЩНОСТИ
ВОЗРАСТУТ

До конца текущего года город-
ские парковки перейдут на авто-
матизированную систему безна-
личной оплаты, сообщили в го-
родской администрации в поне-
дельник, 26 марта. Соответствую-
щее распоряжение подписано мэ-
ром Москвы Юрием Лужковым.

Вводить новую систему оплаты
за парковки поручено Департамен-
ту транспорта и связи совместно с
центром организации дорожного
движения правительства Москвы
и ОАО «Мосавтолегтранс». Ввод
новой системы оплаты за пользо-
вание парковками планируется за-
вершить до 31 декабря.

ПАРКОВКА 
БЕЗ НАЛИЧНЫХ

ПОНЕДЕЛЬНИК,26.03
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Это мазутные, бензиновые и
масляные, образовавшиеся от
автотранспорта и после приме-
нения противогололедных реа-
гентов. В результате промыш-
ленной деятельности города на-
копились на дорогах и грязь, и
пыль, и жир.

На долю филиала № 8 «Крем-
левское кольцо» ГУП «Дорин-
вест» выпала немалая площадь
для уборки. 400 тыс. кв. м! Эти
территории расположены внутри
Садового кольца. Маршрут убор-
ки начинается у Большого Усть-
инского моста, проходит по Кре-
млевской набережной, Манеж-
ной площади, захватывает улицы
Моховая, Воздвиженка, Варварка
и переулки. Финиширует дистан-
ция на Арбатской площади. Про-
тяженность пути составляет 25
километров. 

Но до Манежа добраться мне
не удалось. В цистерне кончился
запас воды. Пятитонных объемов
хватает на мойку дорог протя-
женностью всего два километра.
Мы развернулись обратно к Мо-
скворецкому мосту, где базиро-
вались водозаправочные колон-
ки. Здесь мне удалось побеседо-
вать с заместителем директора
филиала Галиной Кашковской.

- Сегодня завершающая фаза
уборки, - рассказала Галина Его-
ровна. - До этого мы несколько
дней активно прометали улицы.
Водители работали практически
без отдыха...

Замечу, что процедура проме-
тания осуществляется не только
при помощи плужно-щеточных
механизмов. Для нее используют
и поливомоечные машины, из со-
пел которых мощные струи воды
сбивают мусор в лотковую зону.
Так что потрудиться пришлось
всем.

- Кстати, мы не случайно вы-
брали для генеральной уборки
выходные дни, - заметила моя
собеседница. - Сегодня на доро-
гах меньше машин, и нет таких
пробок, как в будни. Конечно,
ГАИ нам помогает останавливать
потоки автотранспорта, но сами
понимаете, что проще задержи-
вать людей в субботу, чем в по-
недельник.

А вот для уборки Красной пло-
щади вообще выбрали ночное
время. Ведь днем там полно ту-
ристов. Зачем лишать людей воз-
можности увидеть нашу досто-
примечательность? Так что на
этой неделе центр Первопре-
стольной засияет чистотой под
лучами весеннего солнышка. 

Ольга ПЕТРУСЕВА

Накануне Всемирного
метеорологического
дня, который каждый

год отмечается 23 марта, ру-
ководство Росгидромета
встретилось с журналистами,
чтобы рассказать о том, на-
сколько точными бывают ме-
теорологические прогнозы,
объяснить, почему отечест-
венные методы подачи их на-
селению отличаются
от зарубежных, а так-
же познакомить с
перспективами тем-
пературного режима
и осадков на весен-
не-летний период.

- Долгосрочные прогнозы
несовершенны, приблизи-
тельны, - заявил директор Ги-
дрометцентра России Р. Виль-
фанд – И такова ситуация не
только в нашей стране, но и
повсюду в мире. Мы можем
лишь представить наиболее
вероятный сценарий развития
событий на погодном фронте.
Такие долгосрочные прогнозы
называют вероятностными, и
точность их «попадания» со-
ставляет 70-73 процента. Мы
не принимаем таких выраже-
ний, как «синоптики обеща-
ют». Мы никому ничего не
обещаем, мы прогнозируем.

- Абсолютно точных про-
гнозов быть не может. Суще-
ствуют непознанные меха-
низмы, влияющие, скажем,
на движение циклонов, - ска-
зал Р. Вильфанд.

Этим же руководитель Ро-
сгидромета объяснил случаи,
когда объявляется штормо-
вое предупреждение, а вме-
сто обещанного шторма мы
наблюдаем полный штиль.
Правда, к сожалению, не та-
кая уж редкость обратная си-
туация: прогноз безмятежен,
а на деле регион оказывается
парализованным, к примеру,
из-за снежного бурана.

Любопытный момент: за
рубежом даже краткосроч-
ный прогноз бывает вероят-
ностным, то есть вся инфор-
мация в нем дается в процен-
тах – например, «вероят-
ность дождя составляет 60-
70 процентов». У нас же
обычно говорят весьма обте-
каемо: «Облачно с проясне-
ниями, возможен дождь».

Почему? Как объяснил Р.
Вильфанд, наше население
плохо воспринимает детали-
зированные, с цифрами,
прогнозы. Это установили
социологи. А вот для госу-
дарственных структур, служб
жилищно-коммунального хо-
зяйства приблизительность
неприемлема, тут важна точ-
ность. Как ее увеличить?

Конкретного ответа на этот
вопрос не последовало.

А теперь самое интерес-
ное: какими будут нынешние
весна и лето после нехарак-
терно теплой для наших ши-
рот зимы. Оказывается, ана-
литические исследования не
подтверждают, что есть чет-
кая взаимосвязь между суро-
вой зимой и жарким летом.
Или, скажем, если март был

очень теплым, то совсем не
обязательно нам придется
мерзнуть в апреле. По мне-
нию синоптиков, подобные
совпадения нужно считать
случайными. Кстати, в Росги-
дромете проанализировали,
была ли нынешняя зима са-
мой теплой за время наблю-
дений. Оказывается, зимы
1960-1961 и 1988-1989 годов
были еще теплее. Просто мы
не учитываем, каким холод-
ным выдался февраль.

Что касается лета-2007, то
в Москве и Подмосковье оно
не будет ни слишком теп-
лым, ни холодным. Темпера-
турный фон приблизится к
норме. В среднем нынешнее
лето ожидается примерно на
1 градус теплее, чем про-
шлое, зато осадков должно
выпасть меньше. С одной
стороны, приятно: позагора-

ем (особенно в июле и
августе, когда будет
наиболее высокая тем-
пература), с другой -
увеличится вероят-
ность лесных пожаров.
Сентябрь, скорее всего,

порадует нас по-настоящему
теплым и ясным бабьим ле-
том.

Следует ли ждать каких-то
аномальных погодных явле-
ний?

- Обязательно, - «обнаде-
жил» Р. Вильфанд. – Я толь-
ко не могу сказать, где и ка-
ких именно.

Что ж, неспроста синопти-
ки любят анекдот: «Наш

прогноз всегда сбывается.
Знать бы только, в какой
день…»

Однако коммунальным
службам не до смеха: неточ-
ные прогнозы синоптиков
оборачиваются для них не-
малыми потерями. Поэтому
они ждут от метеорологов не
ссылок на объективные и
прочие трудности, а конкрет-
ных шагов по наведению по-
рядка в своем хозяйстве.
Татьяна ПОМЕЛОВА

На минувшей неделе по некоторым
телеканалам и на радио прозвуча-
ли сообщения о близком оконча-

нии отопительного сезона в столице в
связи с очень теплой погодой. На опера-
тивном совещании, состоявшемся в пят-
ницу, 23 марта, первый заместитель мэра
в правительстве Москвы, руководитель
Комплекса городского хозяйства Петр
Аксенов опроверг эти сообщения. Отопи-
тельный сезон в Москве завершится не
раньше мая - при условии наступления
устойчиво теплой погоды и в соответст-
вии с решением городского правительст-
ва. Причем отключаться отопление будет
в определенном порядке: сначала на про-
мышленных предприятиях, затем в жи-
лых домах и в последнюю очередь - в уч-
реждениях социальной сферы.

Гидрометеобюро столицы прогнозиру-
ет некоторое похолодание, которое,
впрочем, означает лишь возвращение
температуры к нормальным для этого
времени года значениям: ночью возмож-
ны заморозки, днем - устойчивый плюс.
Неделю аномального тепла в марте, ко-
гда успел фактически сойти весь снег,
можно рассматривать как своеобразный
подарок коммунальным и дорожным
службам, которые получили возмож-
ность раньше начать очистку города, ра-
боты по промывке и покраске, по обнов-
лению разметки и т.д. Вот только не все
с толком распорядились этим подарком.
В связи с этим Петр Аксенов подверг же-
сткой критике бездействие отраслевых
департаментов, которые до сих пор не
занимаются приведением в порядок под-
ведомственных учреждений. Это касает-
ся предприятий потребительского рынка,

учреждений здравоохранения и образо-
вания, объектов культуры и спорта.

Руководитель Комплекса городского
хозяйства высказал ряд замечаний по
поводу неприглядного состояния кон-
кретных объектов - рынков, школ, боль-
ниц. При этом, несмотря на исключи-
тельно благоприятную погоду, работы
там и не начинались.

- Все отраслевые департаменты, - ска-
зал Петр Николаевич, - должны предста-
вить планы мероприятий по наведению
порядка на своих объектах и прилегаю-
щих к ним территориях.

Мосжилинспекция сейчас главное вни-
мание сосредоточила на подготовке жи-
лищного фонда к весенне-летней эксплу-
атации. По данным на минувшую пятни-
цу, промыто 94 процента цоколей зданий,
а вот отремонтировано их всего 18 про-
центов. Не приступали к этой работе в
СВАО, ВАО, ЗАО и СЗАО. Работы по про-
мывке фасадов выполнены на 85 процен-
тов, по их ремонту - на 30 процентов. В
половине административных округов еще
не приступили к ремонту. К числу неот-
ложных весенних мероприятий относится
также ремонт отмостки, наружных водо-
отводов и входных дверей. Здесь тоже
дела обстоят не лучшим образом.

- За эти дни мы вынуждены были

оформить 1556 предписаний и 312 про-
токолов о привлечении к административ-
ной ответственности, - отметил началь-
ник Мосжилинспекции Александр
Стражников. - Не выполняется поручение
о составлении графиков выполнения ра-
бот на основе материалов обследования
всего жилищного фонда. Поэтому рабо-
та сегодня идет стихийно.

Мосжилинспекция проверяла также,
каким образом собирается щебень, ко-
торый применялся в зимнее время в ка-
честве противогололедного материала.
Сейчас надо обобщить опыт и опреде-
литься с технологией. В ЦАО для сбора
и промывки щебня использовалась спе-
циальная техника.

- Эти машины хорошо себя зарекомен-
довали, - отметил заместитель префекта
ЦАО Харис Ножипов. - Они очень быстро
работают, после них практически ничего
не остается.

В преддверии Пасхи особое внима-
ние ОАТИ уделяет городским кладби-
щам. Учитывается состояние подъ-
ездных путей и разметки, проведение
работ по ремонту ограждений, покра-
ске контейнеров, обрезке деревьев и
общему благоустройству. Из 67 сто-
личных кладбищ комиссиями приня-
то 15.

В соответствии с представленными
графиками предполагается обновить до-
рожную разметку на 923 объектах. По
данным ОАТИ, к минувшей пятнице на
237 объектах эти работы были заверше-
ны, на 123 они еще проводились.

- Наиболее активно, - отметил
Дмитрий Семенов, первый заместитель
начальника ОАТИ, - занимаются обновле-
нием разметки городские заказчики -
ГУП «Доринвест» и ГУП «Кольцевые ма-
гистрали». За несвоевременное выпол-
нение работ по разметке оштрафовали
34 организации.

Руководитель Департамента ЖКХиБ
Артур Кескинов подверг критике окруж-
ные службы, которые недостаточно ак-
тивно занимаются обновлением размет-
ки на дорогах и пешеходных переходах.

- В целом по городу, - сказал А. Кески-
нов, - обновление разметки нитрокрас-
кой выполнено на 52 процента. Но по ок-
ругам этот показатель составляет лишь
33 процента, причем львиная доля при-
ходится на СВАО. Невозможно привести
внешний вид города в нормальное состо-
яние, если в округах изначально плани-
руют обновить разметку только на 4-5
процентах переходов.

Заканчивая совещание, Петр Аксенов
еще раз напомнил о необходимости ус-
корить проведение всех весенних работ.

- Для этого есть все возможности -
технические, материальные, финансо-
вые, - подчеркнул руководитель Компле-
кса городского хозяйства. - И погода нас
пока балует. Хотя температура немного
понизится, это не помешает нормальной
организации работ.

Петр ПОЛЫНОВ

НЕ УПУСТИТЬ
ПОГОДУ И ВРЕМЯ

ВЕСЕННЯЯ 
СТИРКА СТОЛИЦЫ
Окончание. Начало на стр. 1

СИНОПТИКИ  НЕ ОБЕЩАЮТ – 
ОНИ ПРОГНОЗИРУЮТ

Метеорологи точных прогнозов не
обещают � Можно ждать аномаль-
ных погодных явлений � Сентябрь,
возможно, будет теплым и ясным
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Внашем районе прове-
ден комплекс работ
по  диспетчеризации

домовых приборов учета
(ДПУ)  тепла и воды. Это не
просто технологическая
новация. Использование
компьютерных технологий
позволяет реально повы-
сить качество тепловодо-
снабжения для жителей
Раменок и более точно
производить расчеты за
потребляемые ресурсы.

Если говорить упрощенно, система диспетчериза-
ции выглядит следующим образом.  Прибор учета -
это мини-компьютер, теперь он установлен в каждом
доме и связан с центральным сервером.  Показания с
тепло- и водосчетчиков раньше можно было считы-
вать только вручную, при помощи флэш-диска. Еже-
месячно сотрудники эксплуатирующей организации
снимали показания с ДПУ, и по ним производились
начисления жителям. Но эти начисления были точны-
ми, если в системе тепловодоснабжения и работе
прибора учета не происходило никаких сбоев. Ни для
кого не секрет, что неполадки случаются. Например,
теплосчетчик вышел из строя. В этом случае расчеты
производились по специальным формулам. Разницу
в сумме платежей жители обнаруживали сразу, и на
ЕИРЦ обрушивался шквал звонков возмущенных пла-
тельщиков.

Теперь в Раменках подобные проблемы сведены к
минимуму. Благодаря диспетчеризации данные с ДПУ
поступают на сервер оператора системы  по внутри-
районной компьютерной сети. Наши диспетчеры по-
лучили возможность контролировать работу прибо-
ров в режиме реального времени. Если прибор неис-
правен, об этом становится известно не через месяц,
а спустя час или два. Оперативное устранение непо-
ладок позволяет более точно вести расчеты.

Еще одна важная функция диспетчеризации - опе-
ративное обнаружение аварийных ситуаций. Как, на-
пример, раньше можно было узнать о нарушении те-
плоснабжения? Только по звонкам населения. Но
факт обнаружения жителями остывающих радиато-
ров отопления указывал, что система ЦО находится в
аварийном режиме уже пару часов. Можно только
предполагать, с учетом дорожных пробок, какое вре-
мя еще понадобится ремонтной бригаде, чтобы доб-
раться до места, выявить и устранить неисправности.
А ведь причина аварии может быть элементарной, и
решить проблему можно было на месте всего-то за
несколько минут. Диспетчеризация позволяет мгно-
венно сориентироваться при любых нарушениях тех-
нологического процесса и принять оптимальное ре-
шение.

Кроме оперативности и возможности осуществлять
точные расчеты система позволяет проводить тепло-
аудит. Допустим, в какой-то день температура горя-
чей воды была ниже нормы. В результате вырос объ-
ем ее потребления. Своевременное приведение в нор-
мативное состояние параметров поставляемых ресур-
сов является залогом точности расчетов между упра-
вляющей компанией и поставщиком ресурсов, что, в
свою очередь, благоприятно отражается на конечных
потребителях. При старой системе на выяснение при-
чины сбоя было бы потрачено долгое время, постав-
щики предъявили бы претензии нам, а мы, соответст-
венно, - им. Но в любом случае пострадали бы инте-
ресы жителей. Теперь эти проблемы уходят в про-
шлое. В систему диспетчеризации заложены такие
данные, как допустимые технологические значения
температур и давлений теплоносителя, горячей и хо-
лодной воды. Сигнал об их критических отклонениях
моментально поступает и к нашему диспетчеру, и в
ресурсоснабжающую организацию. Вместе с предста-
вителями поставщика ресурсов мы выявляем и опе-
ративно устраняем причину аварии. В результате жи-
тели не имеют проблем с остывшими батареями, а мы
- с проведением расчетов.

Замечу, что наши затраты на внедрение системы
диспетчеризации не отразятся на бюджете жителей
района. Компьютерная сеть позволила значительно со-
кратить трудозатраты   при ручном снятии показаний с
ДПУ и досчетах населению. В нашем районе 186 муни-
ципальных домов. Чтобы побывать в каждом, да еще в
строго определенные дни месяца, представляете,
сколько сотрудников приходилось задействовать?

Наконец, внедрение системы позволит в ближай-
шее время полностью автоматизировать взаиморас-
четы жителей с поставщиками ресурсов. Для выпис-
ки ЕПД в конце каждого месяца снятые с ДПУ данные
систематизируются и направляются в ресурсоснаб-
жающую организацию. Там показатели обрабатыва-
ются, после чего передаются в ЕИРЦ. Теперь у нас
есть сервер коммерческого учета, который позволяет
все операции по передаче документации проводить
через закрытую компьютерную сеть. А это дополни-
тельная экономия людских и материальных ресурсов,
возможность использовать больше средств нашего
бюджета на развитие района Раменки.

Антон ГУДЗЬ,
и.о. главы управы района Раменки,
ЗАО

ЭПОХА ВСЕОБЩЕЙ
ДИСПЕТЧЕРИЗАЦИИ

ОБСЛУЖИВАНИЕ ПАССАЖИРОВ
ГОРОДСКОГО ТРАНСПОРТА ДОЛЖНО
ОТВЕЧАТЬ И СТОЛИЧНОМУ СТАТУСУ, 
И СТАНДАРТАМ ХХI ВЕКА
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Еще в советские времена приехавшая погос-
тить из Польши знакомая, увидев, по какой
«технологии» москвичи полощут выстиран-

ное белье, ужаснулась: «Вы же разоритесь!» Тогда
слушать ее было смешно: ну да – открываем кран
на полную мощность, не засекая времени и не ду-
мая о том, сколько кубометров воды выльется по-
пусту. Подумаешь, все равно больше, чем обычно,
платить не придется... Сейчас времена иные – пла-
тить приходится за то, что реально потребляешь.
А потому все больше жителей хотят точно знать,
сколько они израсходовали воды и, соответствен-
но, сколько должны за нее выложить из собствен-
ного кармана.

Проблемы, связанные с установкой индивиду-
альных приборов учета, обсуждались на заседа-
нии координационного совета по взаимодействию
префектуры Северного округа с советами старших
по домам и подъездам. 

Как сообщил заместитель начальника управле-
ния развития окружной инфраструктуры В. Цели-
шев, в каждом из 2,5 тысячи муниципальных до-
мов установлены общедомовые счетчики. В ре-
зультате выяснилось, что в реальности воды в сре-

днем потребляется примерно на десять процентов
меньше, чем предусматривалось существовавши-
ми прежде нормами, на столько же снизились и
затраты жильцов в месяц.

Но останавливаться на достигнутом, судя по
всему, люди не намерены – ведь общедомовый
прибор дает лишь усредненный показатель, кото-
рый получают, поделив данные, снятые со счетчи-
ка, на количество жильцов, прописанных в доме.
При этом не учитываются, к примеру, те, кто сни-
мает квартиру не регистрируясь.

- Я установил индивидуальный прибор учета в
квартире родителей, - поделился опытом В. Цели-
шев. – Так вот, если раньше у них на одного чело-
века в месяц приходилось 11 кубов воды, то в ре-
альности оказалось, что расходуется ее гораздо
меньше. Я посчитал, и получилось, что примерно
за полтора года прибор, который стоит 4,5 тысячи
рублей, полностью окупится, и дальше мои роди-
тели будут иметь чистую экономию при оплате
коммунальных услуг.

Старшие по домам поинтересовались, кому по-
ложено устанавливать индивидуальные счетчики
бесплатно. Пока, последовал ответ, этим правом

пользуются лишь те наниматели муниципального
жилья, которые получают субсидии. Именно их до
конца этого года коммунальные службы должны
обеспечить индивидуальными приборами учета
воды. На владельцев приватизированных квартир
эта льгота не распространяется.

Как сообщил заместитель префекта САО А. Аш-
марин, сейчас готовится проект нового документа:
в нем определяются другие категории населения,
которым будут устанавливать индивидуальные
счетчики на льготных условиях, - возможно, мно-
годетным семьям, инвалидам первой группы и т.д.
Впрочем, конкретно говорить о том, кто именно
войдет в число льготников, пока преждевременно.

Старшие по домам и подъездам не только зада-
вали вопросы, но и высказывали свои предложе-
ния. Например, почему бы не поощрять тех, кто
составляет так называемый жилищный актив. Лю-
ди это инициативные, но в основном пожилые,
живущие на пенсию. Им трудно выкроить деньги
на покупку счетчика. Так почему бы не устанавли-
вать им эти приборы со скидкой – к примеру, в 50
или 30 процентов? 

Зампрефекта эту идею поддержал и пообещал,

ВОДА, КАК И ДЕНЬГИ, СЧЕТ ЛЮБИТ

На днях состоялась
совместная коллегия
префектур Восточ-

ного и Юго-Восточного ад-
министративных округов.
Повестка дня звучала бо-
лее чем актуально: «О ком-
плексной реконструкции
транспортно-пересадочно-
го узла «Выхино» с созда-
нием многофункциональ-
ного комплекса обслужи-
вания пассажиров».

Узел этот жизненно ва-
жен и для ВАО, и для
ЮВАО. Фактически он рас-
положен на границе двух
округов, и разделить его
невозможно. Сюда из Мо-
сквы и Подмосковья идут
сотни автомобильных и
железнодорожных марш-
рутов. Они в итоге и обра-
зуют настоящий транс-
портный коллапс.

Проведенная на транс-
портно-пересадочном узле
(ТПУ) «Выхино» в 2003 году
реконструкция всех проблем
не решила. В час пик пасса-
жиропоток наземного транс-
порта здесь по-прежнему
составляет более 22 тысяч
человек. Для сравнения: в
«Кузьминках» или «Тек-
стильщиках» - около 10 ты-
сяч (и то жители этих двух
районов иной раз «берут»
переполненные вагоны мет-
рополитена только с треть-
ей-четвертой попытки).

Вот почему ТПУ «Выхи-
но» нуждается в дальней-
шей комплексной реконст-
рукции с созданием много-
функционального компле-
кса обслуживания пасса-
жиров. Такого комплекса,
который бы соответство-
вал и столичному статусу,

и стандартам XXI века. Это
позволит снизить транс-
портную нагрузку на улич-
но-дорожную сеть, макси-
мально внедрить техноло-
гические новшества в уп-
равление движением. Та-
кие, например, как интел-
лектуальные транспортные
системы, обеспечивающие
более точное соблюдение

расписания движения, ав-
томатизированную оплату
проезда и т.д. Это позво-
лит повысить технологиче-
скую дисциплину при по-
садке и высадке пассажи-
ров, улучшить экологиче-
скую обстановку в городе
за счет сокращения выбро-
са вредных веществ от
подвижного состава и со-
кращения времени его

простоя во время посадки
и высадки. 

Не меньшее значение,
как подчеркивалось в ходе
совместной коллегии, име-
ет эффективное использо-
вание земельных участков,
занятых под размещение
транспортных средств. В
качестве первоочередных
мероприятий в этом плане

предлагается устройство
перехватывающей парков-
ки у станции метро «Выхи-
но». Кроме того, преду-
смотрено размещение пе-
рехватывающей стоянки
по адресу: улица Хлобы-
стова, владение 17.

За счет средств город-
ского бюджета планиру-
ется строительство тон-
неля на пересечении Ря-

занского проспекта с
Ташкентской улицей (ши-
риной 6 полос), эстакады
в створе улиц Вешняков-
ская и Ташкентская (ши-
риной 4 полосы), а также
тоннеля по улице Крас-
ный Казанец.

По замыслу проектиров-
щиков, основное здание
ТПУ планируется располо-
жить над платформами ме-
трополитена и железной
дороги, с которыми оно бу-
дет связано системой эска-

латоров. Внутри
ТПУ разместятся
дополнительные
кассовые вестибю-
ли метро и желез-
ной дороги, из ко-
торых будут орга-
низованы прямые
входы и выходы на
пассажирские плат-
формы. С целью
снижения нагрузки
на городской бюд-
жет, связанной с
затратами на разра-
ботку необходимой
градостроительной
д о к у м е н т а ц и и ,

строительством транспорт-
ной инфраструктуры, в со-
ставе ТПУ «Выхино» плани-
руется предусмотреть воз-
ведение торговых помеще-
ний и гостиниц.

На заседании совмест-
ной коллегии отмечалось,
что в соответствии с рас-
порядительными доку-
ментами правительства
Москвы предусмотрено

активное жилищное стро-
ительство в районах Кожу-
хово, Некрасовка и подмо-
сковных Люберцах. Это
более 5 миллионов квад-
ратных метров. Вот поче-
му как можно скорее надо
решить задачу по продле-
нию Калининской линии
метрополитена от конеч-
ной станции «Новогирее-
во» в Новокосино. Что ка-
сается продления Таган-
ско-Краснопресненской
линии от Выхина до Жуле-
бина, то, по мнению на-
чальника столичной под-
земки Дмитрия Гаева, де-
лать это пока преждевре-
менно. Прежде надо вве-
сти в строй ТПУ на плат-
форме Косино.

В этом случае людям,
которые едут на работу в
Москву из Новокосина и
Косина-Ухтомского (вклю-
чая бурно развивающееся
Кожухово), не потребуется
пересекать МКАД. Уже се-
годня с Казанского вокза-
ла следуют электрички с
конечной остановкой
«Платформа Косино». И,
как сообщил на заседании
совместной коллегии пре-
фект ВАО Николай Евтихи-
ев, с Московской железной
дорогой есть договорен-
ность о том, чтобы часть
этих электричек курсиро-
вали в виде экспресса. Это
приведет к тому, что с
платформы Косино до
Комсомольской площади
можно будет добраться бу-
квально за 18 минут. Бла-
годаря этому значительно
разгрузится и «Выхино».

Матвей
ВЛАДИМИРОВ

-Собрания были проведе-
ны в форме заочного го-
лосования. В среднем в

них участвовало около 70 про-
центов собственников помеще-
ний многоквартирных домов.
Подсчет голосов согласно дейст-
вующим юридическим нормам
осуществлялся не по количеству
участников, а по доли их собст-
венности: чем больше метраж
квартиры, тем весомее голос в
принятии общего решения. Заме-
чу, что около 30 процентов квар-
тир в нашем районе находится в
городской собственности. Их

жильцов на собраниях представ-
ляло управление Департамента
жилищного фонда и жилищной
политики города Москвы. Участ-
вовали также и собственники не-
жилых помещений, но их доля
невелика - всего 3-4 процента.

В соответствии с Жилищным
кодексом был составлен прото-
кол о том, что управляющей ком-
панией большинством голосов
собрание выбрало ГУП «Дирек-
ция единого заказчика района Ца-
рицыно» . Теперь на основании
этого решения между каждым
собственником и ДЕЗ должен

быть заключен договор управле-
ния многоквартирными домами.

- Что представляет собой этот
документ и для чего он нужен?

- Договор регламентирует вза-
имоотношения между управляю-
щей компанией (ГУП ДЕЗ) и соб-
ственниками помещений много-
квартирного дома: в нем четко
прописаны обязательства сторон.
Дирекция обязуется обеспечи-
вать надлежащее качество услуг,
конкретные параметры которых
приводятся в приложении № 5, а
собственник - производить их
своевременную оплату. Царицын-
скому ДЕЗу предстоит заключить
такие договоры с 40 тысячами
собственников.

- В договоре обозначены кон-
кретные параметры услуг, но
собственник жилья наверняка по-
желает, чтобы в этом документе
были указаны и конкретные па-
раметры их оплаты.

- В этом отношении мы нахо-
димся в прокрустовом ложе мо-
нополизации предоставляемых
жилищно-коммунальных услуг,

тарифы на которые утверждают
не районные власти, а правитель-
ство Москвы. При этом собствен-
ники жилья оплачивают только
60 процентов реальной стоимо-
сти ЖКУ - остальное финансиру-
ется из городского бюджета.

- Вот на двери подъезда жило-
го дома появилось объявление о
том, что по такому-то адресу
можно ознакомиться с догово-
ром и подписать его. Как должна
проходить эта процедура?

- Договор должен быть полно-
стью заполнен и подписан со сто-
роны поставщика жилищно-ком-
мунальных услуг. На каждом до-
кументе должны стоять соответ-
ствующие подписи, печати и рек-
визиты. Представитель ГУП ДЕЗ
обязан ознакомить собственника
с этим документом, ответить на
все его вопросы. Один подписан-
ный экземпляр отдается на руки
собственнику, другой хранится в
ДЕЗе. За жителей квартир, кото-
рые находятся в городской собст-
венности, договор подписывает
представитель управления Де-
партамента муниципального жи-
лья и жилищной политики.

Беседу вел
Олег ДЕМЧЕНКО

С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ ДОГОВОР
В Царицыне (ЮАО) инициативные группы
жителей многоквартирных домов провели
общие собрания по выбору способа упра-
вления и определению организации, упра-
вляющей домами. О том, как это происхо-
дило, рассказывает начальник отдела
ЖКХ, благоустройства, строительства и
землепользования управы района Царицы-
но (ЮАО) Сергей Ларионов.

ЖДЕТ ПЕРЕСТРОЙКА
«ВЫХИНО»

Новый подземный переход на станции «Выхино»
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ЕСЛИ ЗАВТРА 
Я ГЛАВА...
На днях в ЮЗАО завершился
окружной этап конкурса «Если
бы я был главой управы», 
в котором приняли участие
школьники старших классов

Ребята из всех двенадцати районов округа
представили свои творческие работы, в ко-
торых рассказали, какой им видится роль

главы управы в жизни района, какими должны
быть его обязанности, а самое главное - подняли
основные, на их взгляд, проблемы своих районов
и предложили пути решения. А проблемы были
разные: от нехватки автопарковок до отсутствия
спортивных центров. Комиссия, в которую во-
шли представители префектуры, районных уп-
рав и управления образования, подошли к рас-
смотрению работ со всей строгостью - оценива-
лись проектно-расчетная часть, раскрытие темы,
объем и оформление.

В финале, прошедшем в префектуре ЮЗАО,
участвовали двенадцать школьников. Каждому
проекту была посвящена короткая видеопре-
зентация, во время которой подростки расска-
зывали о своих идеях и наглядно демонстриро-
вали те места в районе, которые им хотелось
бы преобразить.

Так, Марина Берая (школа № 198 Гагаринского
района) предложила посадить наконец деревья в
сквере на площади Гагарина. Надежда Трушина
(школа № 121, Обручевский район) продемонст-
рировала на своих рисунках то, как машины окку-
пировали все дворы ее района, и выступила за
строительство недорогой подземной стоянки.
Очень интересным оказался проект Полины Гон-
чар (школа № 1264, Ломоносовский район), кото-
рая призвала соорудить высотные путевые ярусы,
которые помогут району избавиться от пробок. Не
чужды были ребятам и экологические проблемы:
Светлана Солодовникова из школы № 552 сложи-
ла настоящую оду речке Котловке, от которой взял
название район, и предложила очистить ее русло
и устроить на берегу зону отдыха.

Все финалисты получили почетные грамоты и
подарки. Лидерами же стали только трое. Третье
место заняла Инна Марченко (школа № 516, Зю-
зино), предложившая повысить с помощью мо-
лодежи информированность жителей района о
работе управы. Подростки могут разносить по
домам объявления, листовки, работать с элек-
тронной почтой, куда жители будут присылать
свои вопросы главе управы. А чтобы поощрить
ребят, по мнению Инны, нужно создать для них
досуговый центр. Кстати, Инна выдвинула инте-
ресное обоснование того, почему именно жен-
щина должна быть главой управы: «Мужчины
доказали свое умение зарабатывать деньги, а вот
распределять их лучше всего умеют женщины, в
том числе и бюджет района!»

Второе место досталось Татьяне Леонтьевой
(школа № 1906, Южное Бутово).  Она предложи-
ла благоустроить парк «Живой ручей»: проло-
жить дорожки, провести освещение, устроить
водоем в центре парка.

И наконец, победителем стал Данила Шутемов
(школа № 1106, Ясенево), выдвинувший проект
создания центра развития молодежи, в который
в том числе вошел бы и клуб общения с ветера-
нами «Наше наследие».

- Прекрасно, что наши ребята занимают такую
активную жизненную позицию, понимают, что
сейчас наиболее важно для людей, стремятся сде-
лать жизнь в районе лучше и комфортнее, - отме-
тил, награждая победителей, префект ЮЗАО Але-
ксей Челышев, - и особенно радует, что направле-
ния работ наших финалистов, их устремления
процентов на 80 совпадают с нашими планами.

Лидия ГРОМЕКА
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В диспетчерской дежурили:
В. Волгин, Е. Волкова,
Г. Воскресенский, Н. Гринева, 
С. Иванов, Т. Помелова

что окружное управление ЖКХ обратится с та-
кой инициативой в городской Департамент жи-
лищно-коммунального хозяйства и благоуст-
ройства. Кстати, как выяснилось, в некоторых
районах Северного округа частные подрядные
организации, устанавливающие счетчики, за
свой счет поощряют таким образом активи-
стов, а те, в свою очередь, помогают подряд-
чикам, проводя с жителями разъяснительную
работу.

Если житель решил установить в своей
квартире индивидуальный прибор учета, ему
следует обратиться в районный ДЕЗ или ЕИРЦ.
Там его проинформируют об организациях, ко-
торые устанавливают счетчики в этом районе,
- все они коммерческие, каждая имеет лицен-
зию на проведение таких работ. Выбрав фир-
му, житель заключает договор с ДЕЗом, после
чего ждет своей очереди на установку прибо-
ра. Как только его установят, в ДЕЗ уже идти
не нужно – достаточно раз в месяц звонить ту-
да или в ЕИРЦ и сообщать показания счетчика.

Встреча представителей власти с общест-
венниками еще раз показала: установка прибо-
ров учета расхода воды выгодна и городу, и
жильцам. Поэтому эту работу нужно продол-
жать.

Татьяна ПОМЕЛОВА
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«Как получить место для ребенка в детском саду у нас в районе
Гольяново? Где встать на очередь?

Вера АЛИМЕНКО, ВАО».

КАК ПОПАСТЬ В ДЕТСКИЙ САД
Чтобы получить такое место, проинформировали в Департаменте

образования города Москвы, надо обратиться в районную комиссию
по комплектованию детских садов. В Гольянове этих комиссий две.
Комиссия «Гольяново-1» (для жителей улицы Алтайская - с дома
№ 20 и далее, 1-го Иртышского проезда – четная сторона, улиц Кам-
чатская, Красноярская, Курганская, Новосибирская, Сахалинская, Ус-
сурийская и Хабаровская, а также Щелковского шоссе – с дома № 77
и далее) расположена в средней общеобразовательной школе №
1078 по адресу: улица Алтайская, дом 10. Комиссия «Гольяново-2»
(для проживающих на улице Алтайская – с дома № 1 по дом № 19,
улицах Амурская, Байкальская, Бирюсинка, Иркутская, Монтажная,
Уральская и Чусовская, в Черницынском проезде и на Щелковском
шоссе – с дома № 1 по дом № 75) расположена в средней общеоб-
разовательной школе № 375 по адресу: Щелковское шоссе, дом 79а.

«Куда мне обратиться, чтобы полу-
чить разрешение на установку торгово-
го киоска в районе Западное Дегунино?

Василий КОЗЛОВ, САО».
За таким разрешением, как сообщили

«МС» в управе района Западное Дегуни-

но, необходимо обратиться с письмом на
имя префекта округа с просьбой выде-
лить участок земли для размещения
объекта мелкорозничной торговли. К
письму требуется приложить предложе-
ния по ассортименту продукции.

ЛЬГОТА СТАРШЕМУ ПО ДОМУ
«Имею ли я право как старший по дому на льготу по оплате домофона? Если

имею, куда мне обращаться?
Виктор КОНОВАЛОВ,  район Соколиная Гора, ВАО».

Старшие по дому, как проинформировала «МС» начальник ЕИРЦ «Соколиная Го-
ра» И. Маркина, имеют льготы по оплате домофонов в размере ста процентов. Обра-
щаться по этому вопросу следует в районный ЕИРЦ.

- Лагерь ЗИЛа был, есть и
будет, - успокоил читатель-
ницу «МС» префект Южного
административного округа
Петр Бирюков.

Лагерь перейдет в ведение
Департамента образования
города Москвы. Для окруж-
ных властей очень важно,
чтобы этот комплекс не про-
сто работал по оздоровле-
нию детей и подростков, а

функционировал круглый
год. Ни о каком закрытии ре-
чи быть не может. Только о
расширении лагеря, его воз-
можностей, что сейчас и де-
лается.

Сейчас правительство Мо-
сквы принимает у ЗИЛа все
социально-бытовые объекты.
Например, больница автоза-
вода-гиганта уже в городской
собственности. Она была на

700 коек, а за счет выделен-
ных средств лечебные поме-
щения дооборудуют, и коек
будет 1100.

Мэр Москвы Юрий Лужков
поддержал предложение
префектуры ЮАО, чтобы
Дворец культуры ЗИЛа был
передан в собственность го-
рода, и теперь готовятся со-
ответствующие документы.

Изменения грядут и на ста-
дионе «Торпедо» на Восточ-
ной улице. Здесь предстоит
реконструкция за счет инве-
стора, и уровень арены дос-
тигнет европейского.

ЛУЧШЕ ГОР МОГУТ  БЫТЬ
ТОЛЬКО СТЕНЫ... 

«Интересно, принимали ли участие женщины в соревно-
ваниях за Кубок Германии среди промышленных альпини-
стов? Где можно научиться этой профессии?

Юлия БОРИСОВА, ЮВАО».
В этих соревнованиях кроме мужчин на отдельном этапе

участвовали и женщины-верхолазы. Но представительниц
нашей страны среди них не было. На вопрос читательницы
«МС» о том, будут ли состязаться в следующем году в Бер-
лине за Кубок Германии женщины, директор учебного цен-
тра «Профессионал» Сергей Дворников ответить точно пока
не может. 

В этом учебном центре Московской службы занятости
(кстати, именно он организовал участие наших альпинистов
в чемпионате) можно получить профессию промышленного
альпиниста как мужчинам, так и женщинам. В этом году
«Профессионал», став членом международной ассоциации
промышленных альпинистов FISAT, начал выдавать между-
народные удостоверения. Туда заносится запись на рус-
ском, английском и немецком языках. Такой документ поз-
воляет нашим городским верхолазам работать не только в
нашей стране, но и за границей.

СТРОКА ПРО СУБСИДИЮ
«Мы привыкли, что сумма  назначенной нам субсидии в квитанции на оплату квартиры ука-

зывалась в каждой графе квитанции. А теперь, с января этого года, деньги стали переводить
на сберкнижку и указывают лишь общую сумму субсидии. Почему так?

Нэлли УСТИНОВА, САО».

Как сообщила «МС» ведущий  бухгалтер ЖЭУ ГУП «Жилищник-1» Марина Корницкая, дей-
ствительно, с 1 января нынешнего года в едином платежном документе информационно, от-
дельной строкой указывают общую сумму субсидии. Делается это в соответствии с постано-
влением правительства Москвы № 710-ПП от 19 сентября 2006 года.

МИФ И ТАРИФ
«В наших почтовых ящиках появляется рек-

лама с предложением установить трехтариф-
ные электросчетчики «день – ночь – выходной
день». Можно ли доверять этой рекламе?

В. ИВАНОВА, Таганская улица».
- Начнем с того, что в Москве произво-

дится установка только двухтарифных счет-
чиков «день – ночь», - сообщила «МС», от-
вечая на этот вопрос, начальник отдела
ЦОПэнерго Мосэнергосбыта Ольга Троель-
никова. – Все остальное - из области ми-
фов. Наша проектная группа «Услуги для
потребителей электроэнергии» осуществ-
ляет установку двухтарифных счетчиков в
Москве. Нам можно позвонить по телефону
981-981-9 или обратиться в участок ЦОП-
энерго, обслуживающий ваш район.

Наших читателей проконсультиро-
вал начальник юридического отдела
ЕИРЦ ВАО Владлен Горбунов.

- Что касается ЖСК, - сказал он, - то
здесь возможны два варианта. Пер-
вый: кооператив заключил договор с
ЕИРЦ и находится на обслуживании,
которое включает в себя начисление,
распечатку и доставку единого пла-
тежного документа жильцам. Такой
договор предусматривает обязатель-
ный перерасчет платежей в случае, ес-
ли будет предоставлена справка о том,
что жильцы отсутствовали более пяти
дней по месту проживания, скажем,
отдыхали на даче или в санатории, ле-
чились в больнице, находились в дол-
госрочной командировке. В каждом
случае факт отсутствия должен быть
подтвержден справкой, выданной, на-
пример, правлением садово-товари-

щеского кооператива, поселкового
правления, администрацией больни-
цы, санатория, гостиницы и т.д. Глав-

ное, чтобы этот документ подтвер-
ждал факт отсутствия гражданина или
граждан в данный период по месту

жительства и был подан не позднее,
чем через месяц, как отсутствовавший
или отсутствовавшие вернулись до-
мой. Это законодательно закреплено
постановлением Правительства РФ
№ 307 от 23 мая 2006 года.

Но есть ЖСК, которые обходятся
собственными силами. Они не заклю-
чают договоров с ЕИРЦ и либо сила-
ми жильцов, либо, нанимая бухгалте-
ра, паспортистку и прочих работни-
ков, самостоятельно ведут расчеты с
поставщиками услуг. В этом случае
мы никак не можем повлиять на их
решения. Хотя периодически убежда-
ем заключать договоры с ЕИРЦ, по-
скольку в этом случае расчеты будут
вестись более профессионально и с
учетом интересов жителей, закреп-
ленных законом. Может быть, эту
проблему стоит обсудить на собрании
членов ЖСК?

«В Пенсионном фонде требуют, чтобы
дата заключения трудового договора и
дата начала работы совпадали. Верно ли
это требование?

Валентин НОВИЦКИЙ, ЮАО».

ДАТЫ МОГУТ 
НЕ СОВПАДАТЬ

За ответом на этот вопрос «МС» обра-
тилась к юристам Московского городско-
го правового центра «Защита». Вот их
комментарий:

- В соответствии со ст. 67 Трудового ко-
декса Российской Федерации трудовой до-
говор заключается в письменной форме,
составляется в двух экземплярах, каждый
из которых подписывается сторонами.
Один экземпляр трудового договора пере-
дается работнику, другой хранится у рабо-
тодателя. Трудовой договор, не оформлен-
ный надлежащим образом, считается за-
ключенным, если работник приступил к
работе с ведома или по поручению работо-
дателя или его представителя.

При фактическом допущении работни-
ка к работе работодатель обязан офор-
мить с ним трудовой договор в письмен-
ной форме не позднее трех дней со дня
фактического допущения работника к ра-
боте. Однако возможна и такая ситуация,
когда трудовой договор заключен зара-
нее, а работник обязуется приступить к
работе, например, через месяц.

Ситуацию прокомментировал
начальник юридического отдела
ЕИРЦ ВАО Владлен Горбунов:

- Житель должен оплачивать

коммунальные услуги в одном мес-
те и по одному платежному доку-
менту. В случае, когда по каким-то
причинам семья или одинокий че-

ловек, получивший квартиру, все
еще не стали новоселами, так как их
не прописали по новому месту жи-
тельства, следует оплатить прислан-
ные счета по прежнему адресу про-
живания, а в ЕИРЦ, обслуживающе-
му дом, где располагается новая
квартира, принести справку, что все
услуги оплачены. Так что Л. Резни-
ковой нужно взять справку в ЕИРЦ
района Таганский и принести ее в
ЕИРЦ района Косино-Ухтомский.

ГДЕ ПОЛУЧИТЬ РАЗРЕШЕНИЕ НА ТОРГОВЛЮ

ЛАГЕРЬ ЗИЛа НА ВСЕ ВРЕМЕНА ГОДА
«Несколько лет я отправляла своего сына в оздорови-

тельный лагерь ЗИЛа, потому что ему там очень нравится.
Но сейчас говорят, что лагерь закроют. Так ли это?..

Наталья БЕЛОВА, Зябликово».

ЕИРЦ ДЕМОКРАТИЧНЕЕ ПРАВЛЕНИЯ ЖСК
«Мы с мужем пенсионеры, ветераны труда, инвалиды, проживаем в до-

ме ЖСК. Пять месяцев в году проводим на даче и еще недели по три каж-
дый год находимся на лечении в больнице. Индивидуальных приборов уче-
та воды не имеем. До 2007 года по справкам нам производили перерасчет
оплаты коммунальных услуг за время отсутствия. В феврале же нынешне-
го года, когда я в очередной раз лечилась в больнице, предупредили, что
эта справка последняя, по которой правление нашего ЖСК делает перерас-
чет. А больше справок принимать не будут, объяснив это тем, что некото-
рые жильцы, уезжая на дачу, сдают квартиру в аренду, а приехав, предъя-
вляют справку, мол, в квартире в течение дачного сезона никто не жил. По
словам членов правления, проследить за всеми они не в состоянии и, что-
бы не обременять себя, решили отменить эту льготу для всех.

Убедительно прошу ответить, имеет ли право правление ЖСК отменить
перерасчет платежей в случае временного отсутствия жильцов по месту
жительства?

Л. СИДОРАНСКАЯ, район Новокосино, ВАО».

ПОЧЕМУ ДВАЖДЫ ПЛАТИТ НЕ ТОЛЬКО СКУПОЙ?
«Наша семья жила на Таганке. Потом мы получили новую квартиру в

районе Косино-Ухтомский, в одном из микрорайонов Кожухова. Там мы
по объективным обстоятельствам еще не прописались, а из старой квар-
тиры еще не выписались. Так вот, квартплату нам начисляют и по ново-
му адресу, и по старому. И это продолжается с сентября 2006 года. Пра-
вомерно ли это и куда надо обращаться с подобными проблемами?

Л. РЕЗНИКОВА, ВАО».
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РАЗМЕР СУБСИДИИ УВЕЛИЧИВАЕТСЯ 
С УЧЕТОМ ПОПРАВОЧНОГО КОЭФФИЦИЕНТА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 11 (214), 28 марта - 3 апреля 2007

ОДИН ПОРЯДОК НА ВСЕХ

Начальник сводно-аналитического отде-
ла Городского центра жилищных субсидий
(ГЦЖС) Людмила Маянская вначале на-
помнила о прежнем порядке предоставле-
ния субсидий, который действовал на ос-
новании постановления столичного прави-
тельства с 2002 года. Гражданам, имев-
шим право на субсидию, открывались пер-
сонифицированные социальные счета
(ПСС) в Банке Москвы. С этих счетов
средства направлялись непосредственно
организациям, предоставлявшим ресурсы
и услуги. Причем сумма субсидии вычита-
лась из платежей, которые люди вносили
за жилищно-коммунальные услуги (ЖКУ).
Что же изменилось?

- С принятием постановления Прави-
тельства РФ № 761 от 14 декабря 2005 го-
да, - отметила Людмила Маянская, - все
субъекты Федерации обязаны руководст-
воваться только этим документом. Второй
важный документ - постановление прави-
тельства Москвы № 710 от 19 сентября
2006 года, которое определяет некоторые
столичные особенности предоставления
субсидий. Кроме того, 1 ноября 2006 года
был принят закон города Москвы № 54 «О
стандартах города Москвы, применяемых
при определении прав граждан на предос-
тавление субсидий».

ЧТО ПОЗВОЛЕНО МОСКВЕ

В настоящее время субъектам РФ разре-
шается самостоятельно утверждать только
стандарты предоставления субсидий.

Первый из них - стандарт нормативной
площади жилого помещения, который су-
ществовал и раньше. Его параметры тако-
вы: на одного человека - 33 квадратных
метра, на семью из двух человек - 42, на
семью из трех и более человек - 18 квад-
ратных метров, умноженные на количест-
во членов семьи.

Второй - это стандарт стоимости ЖКУ.
- Раньше мы рассчитывали стоимость

ЖКУ, - пояснила Людмила Маянская, - ис-
ходя из количественного состава семьи и
социальной нормы площади жилья. Те-
перь стандарт стоимости ЖКУ рассчиты-
вается исходя из стандарта нормативной
площади. То есть фактически производит-
ся тот же расчет. Известно, сколько надо
платить за квартиру, в которой проживает
семья из одного, двух или трех и более че-
ловек. Но теперь возникает еще и стан-
дарт стоимости ЖКУ. На одного человека
он составляет 1032 руб. в месяц. То есть
это расчет стоимости оплаты ЖКУ для
одиноко проживающего гражданина исхо-
дя из 33 квадратных метров жилой площа-

ди. Аналогично рассчитывается стандарт
стоимости ЖКУ для одного человека в се-
мье из двух человек. Начисление делается
на 42 квадратных метра площади и делит-
ся на два. В результате получается стои-
мость ЖКУ на одного человека в семье из
двух человек - 830 руб. 80 коп. в месяц.
Аналогичный расчет производится для се-
мьи из трех и более человек. Здесь полу-
чается стандарт стоимости ЖКУ в разме-
ре 783 руб. 10 коп. в месяц на человека. 

Третий стандарт определяет максималь-
но допустимую долю расходов граждан на
оплату жилого помещения и ЖКУ в сово-
купном доходе семьи.

- То есть, - сказала Людмила Маянская,
- рассматривая вопрос о праве на субси-
дию, мы должны выяснить, какой процент
семейного бюджета идет на оплату ЖКУ.

В соответствии с федеральным постанов-
лением эта доля может быть равна 22
процентам. А Москва определила этот
стандарт в 10 процентов. Таким образом,
проживающая в столице семья имеет
право получать субсидию, если доля ее
расходов на ЖКУ превышает 10 процен-
тов совокупного дохода.

Однако надо иметь в виду, что учитыва-
ется еще и душевой доход, приходящийся
на каждого члена семьи. Так вот, если он
составляет 800 и менее рублей в месяц,
такая семья освобождается от оплаты
ЖКУ в пределах нормативной площади
жилого помещения и нормативного по-
требления коммунальных услуг. В интер-
вале душевого дохода от 800 до 2000 руб-
лей граждане имеют право оплачивать
ЖКУ в размере всего трех процентов от
своего дохода, остальное доплачивает го-
род.

Если душевой доход находится в проме-
жутке от 2000 до 2500 рублей, семья пла-
тит за ЖКУ всего 6 процентов от своего
совокупного дохода. При душевом доходе

свыше 2500 рублей доля оплаты ЖКУ со-
ставляет 10 процентов. Названные выше
стандарты действуют в Москве с 1 января
2007 года.

Кроме того, с 1 января текущего года
при расчете субсидий используется также
показатель прожиточного минимума. Если
душевой доход ниже прожиточного мини-
мума, применяется поправочный коэффи-
циент, увеличивающий размер субсидии.

ЖИВЫЕ ДЕНЬГИ: ЧЕРЕЗ БАНК ИЛИ ПО ПОЧТЕ

По данным на 1 марта текущего года,
жилищные субсидии в столице предостав-
лялись 508 тысячам семей. Основная ка-
тегория получателей, примерно 72 про-
цента, - это семьи пенсионеров. Средний
размер субсидии составляет более 800
рублей. В 2007 году город запланировал
направить на субсидии 7 млрд. 125 млн.
рублей.

По новым правилам, действующим с 1
января 2007 года, субсидия перечисляет-
ся на счета граждан, при этом в платеж-
ных документах за ЖКУ ее размер уже не
вычитается из тех или иных статей, он
лишь указывается справочно, для сведе-
ния гражданина.

Отныне субсидия может перечисляться
по выбору гражданина и на ПСС в Банке
Москвы, и на социальную карту москви-
ча, а также на счет в любом банке. Опре-
деленной категории граждан субсидия
может доставляться на дом. Это касается
тех, кто достиг 80-летнего возраста или
является инвалидом первой группы.

- Кроме того, - сообщила Людмила Ма-
янская, - достигнута договоренность с поч-
товыми отделениями о том, чтобы субси-
дия доставлялась этим гражданам одно-
временно с пенсиями.

НА КАКОЙ СРОК? 

Еще одно изменение связано со сроком,
на который назначается субсидия. Если
раньше она назначалась на год, то теперь
- только на шесть месяцев. Тем гражда-
нам, которые оформили ее в прошлом го-
ду, нет необходимости обращаться за пе-
реоформлением субсидии до конца срока

ТСЖ «Аркада-хаус» создано в
доме 4 по улице Островитяно-
ва (9-й микрорайон Теплого

Стана) в 2004 году. Этот красивый
необычный дом, состоящий из трех
«отсеков» - 15, 17 и 22-этажного,
был сдан строителями с массой не-
доделок. Устранить их удалось не
сразу. Дело в том, что домом зани-
малась государственная управляю-
щая организация «Мосжилкомп-

лекс». Что-то типа элитного ДЕЗа,
который подчиняется не району, а
напрямую Департаменту инвестици-
онных программ строительства пра-
вительства Москвы. И эта компания
не спешила исправлять огрехи стро-
ителей. Рассказывает председатель
ТСЖ «Аркада-хаус» Константин
Крохин:

- Мосжилкомлекс дом эксплуати-
ровал плохо. Уборку делали редко

и некачественно, надзора за ре-
монтами, которые устраивали жи-
тели у себя в квартирах, не было.
Подвалы использовались как гос-
тиницы - там жили люди, стояли хо-
лодильники, плиты, кровати... До-
говор между жильцами и управля-
ющей компанией заключался в до-
бровольно-принудительном поряд-
ке: если кто-то не хотел его подпи-
сывать, ему могли просто не дать
ключ от подъезда. На все наши во-
просы ответ был один: «Не ваше
дело». Смету никто, естественно,
нам не показывал... Наконец тер-
пению жителей пришел конец. К
тому времени все уже получили
свидетельства о собственности и
могли создавать ТСЖ.  

Между тем управляющая компа-
ния создала дочернее предприятие
под названием «Горжилкомплекс
плюс» и решила передать дом ему.
Но смену управляющей компании
можно провести только путем об-
щего собрания. И оно состоялось.
Поскольку Константин Крохин по
профессии юрист, инициативная
группа попросила его прийти на со-
брание и разобраться в происходя-
щем.

- Первым делом, - говорит Кон-
стантин Викторович, - я ознакомил-
ся с протоколом счетной комиссии.
В нем значилось, что кворум на со-
брании есть, хотя на деле было не
так. Жители высказали представи-
телям управляющей компании свои
претензии, те обещали все уладить
- только, мол, проголосуйте за пере-
дачу дома «Горжилкомплексу». Со-
брание превращалось в базар, и мы
решили встретиться вновь через
месяц, а пока изучить смету и про-
чие документы. Через месяц, в те-
чение которого шла активная, но
безрезультатная обработка инициа-
тивной группы, состоялось новое

собрание. В ноябре 2004 года жите-
ли большинством голосов выбрали
ТСЖ. 

Но Мосжилкомплекс не сдавал-
ся. Началась настоящая война. Уп-
равляющая компания выставила во
дворе чоповцев, которые не пропу-
скали машины тех жильцов, что не
подписали с ней договор. Стропти-
вым не давали ключи от подъез-
дов. Кто-то со скандалом проры-
вался, а кто-то и подписал требуе-
мый документ. Когда ЧОПу надое-
ли ежедневная ругань и проклятия
жильцов, управляющая компания
заменила его вневедомственной
охраной. Константину Крохину, ко-
торого к тому времени избрали
председателем ТСЖ, пришлось не-
легко: 

- На меня писали заявления в ми-
лицию, обвиняя во всех грехах, ве-
лась настоящая травля - в подъезд
мне приходилось заходить со свиде-
телями! На ТСЖ завели два адми-
нистративных дела, которые това-
рищество выиграло в суде. Пугали
тем, что председатель ТСЖ в сосед-
нем доме был условно осужден и
меня ждет то же самое, если не уго-
монюсь. Весь подъезд был увешан
объявлениями о том, будто бы я си-
дел в тюрьме, а ныне нахожусь в ро-
зыске, что я - сумасшедший, кото-
рый издевается над дворниками и
нападает на милицию. Жильцы сры-
вали эти бумажки - так объявления
стали вешать на застекленные
стенды, приставив рядом охранни-
ка! Пытались воздействовать и по-
другому: когда люди обращались в
управляющую компанию за помо-
щью, например, в случае протечки
крана, их предупреждали, что со
следующего месяца за коммуналь-
ные услуги придется платить 900
долларов - так, мол, решило ТСЖ.
Хотя, конечно, ничего подобного не

было. В нашем доме проводил про-
верки ГУП «Центр содействия соз-
данию ТСЖ и паспортизации жило-
го фонда» и вынес вердикт, что все
законно.

В марте 2005 года на очередном
собрании членов ТСЖ было решено
перечислять все коммунальные
платежи на расчетный счет товари-
щества, а также  заключить догово-
ры с ресурсоснабжающими органи-
зациями. Тем жильцам, кто не всту-
пил в ТСЖ и раздумывал, кому все-
таки довериться, правление посове-
товало не платить вообще до тех
пор, пока ситуация не прояснится. И
люди с удовольствием воспользова-
лись этим предложением.

Конечно, тут же в ТСЖ наведа-
лись сотрудники ОБЭПа и РУБОПа,
но им представили расчетный счет
и все прочие документы - все оказа-
лось в полном порядке.

Ивот в один прекрасный день,
а именно 1 июля 2005 года,
жильцы обнаружили, что уп-

равляющая компания, более полу-
года боровшаяся за их дом, исчез-
ла. Ее помещение на первом этаже
пустовало, телефоны не отвечали.
В ТСЖ к такому повороту событий в
принципе были готовы: нашли 10
специалистов, с которыми заключи-
ли краткосрочный контракт. Эти
специалисты (среди них были инже-
нер, сантехник, бухгалтер) подгото-
вили дом к приемке. ТСЖ решило
взять управление домом на себя, а
не доверяться посторонним компа-
ниям. Сегодня в штате товарищест-
ва восемь членов правления и еще
столько же работников, в том числе
паспортистка, диспетчер, бухгалте-
ры и т.д. 

Постепенно жизнь дома входила
в норму. Сейчас его жителям часто
задают вопрос: «Наверное, огром-
ные деньги платите в своем ТСЖ?»

ТСЖ - ДЛЯ ТЕХ, 

Очередной обучающий семинар, проведенный ГУ «Центр ре-
формы в ЖКХ» для представителей жилищных объединений
граждан и территориальных органов власти, посвящался двум
вопросам - новому порядку предоставления субсидий на оплату
жилого помещения и коммунальных услуг, а также организации
учетной политики в ТСЖ, ЖК и ЖСК. Руководитель ГУ «Центр
реформы в ЖКХ» Ирина Шрамко, открывая семинар, подчерк-
нула, что обе темы являются весьма важными, поскольку речь
идет о реализации новых законодательных актов и нормативных
документов.

Еще несколько лет назад мало кто знал, что такое ТСЖ и зачем это нужно.
Сейчас, конечно, товариществ собственников жилья становится все боль-
ше, но энтузиасты, которые берутся за их организацию, нередко сталкива-
ются с трудностями, способными охладить любой пыл.

ДЕЛО ТОНКОЕ
УЧЕТ - 
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ЖИЛИЩНЫЙ КОДЕКС ПРЕДУСМАТРИВАЕТ

РАЗНЫЕ ИСТОЧНИКИ ПОСТУПЛЕНИЯ 
СРЕДСТВ В ТСЖ.  НО ЗА ОШИБКИ 

ПРИДЕТСЯ РАСПЛАЧИВАТЬСЯ... НАЛОГАМИ
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 11 (214), 28 марта - 3 апреля 2007

ее действия. Но все субсидии, оформлен-
ные в текущем году, назначаются только
на шесть месяцев с дальнейшей пролонга-
цией. А для этого надо прийти в районный
отдел ГЦЖС и представить соответствую-
щие документы.

Следует также иметь в виду важное усло-
вие: субсидия предоставляется при отсут-
ствии задолженности по оплате жилого по-
мещения и ЖКУ или при заключении сог-
лашения по ее погашению с управ-
ляющей организацией или ЕИРЦ.
Если получатель субсидии не вно-
сит текущие платежи за ЖКУ на
протяжении двух месяцев, предос-
тавление субсидии может быть при-
остановлено. Если в течение меся-
ца после приостановки выплаты
субсидии задолженность не пога-
шена или не согласованы сроки ее
погашения с управляющей органи-
зацией или ЕИРЦ, предоставление
субсидии прекращается.

СРЕДСТВА ОПРАВДЫВАЕТ ЦЕЛЬ

Вторая часть семинара была посвяще-
на организации учетной политики в жи-
лищных объединениях. Генеральный ди-
ректор ЗАО «АКЦ Жилкомаудит» Ирина
Маликова поведала представителям ТСЖ
и жилищных кооперативов об изменениях
в бухгалтерском учете и налогообложе-
нии, которые обусловлены вступлением в
силу нового Жилищного кодекса (ЖК)
РФ.

С точки зрения налогообложения, важно
помнить, что ТСЖ и ЖК должны рассмат-
риваться сейчас в качестве некоммерче-
ских организаций.

- А основная цель ведения финансовой
деятельности таких организаций, - под-
черкнула Ирина Маликова, - состоит в
том, чтобы определить целевое направле-
ние всех поступающих средств. И это
главная идея, которая должна пронизы-
вать ваши уставные и учетные докумен-
ты, она обязательно должна отражаться в
локальных актах. Под локальными актами
понимаются те или иные положения, кото-
рые принимаются в конкретном жилищ-
ном объединении. Цель ТСЖ и ЖК - упра-

вление общим имуществом собственни-
ков. Значит, вы должны определить ис-
точники покрытия всех расходов, связан-
ных с осуществлением этой цели.

Далее Ирина Маликова напомнила, что в
пункте 2 ст. 151 ЖК РФ обозначены источ-
ники поступления средств в ТСЖ. Таковы-
ми, во-первых, могут быть вступительные
взносы. При этом важно сразу определить
их целевое назначение. Эти средства мо-

гут пойти, например, на организационные
расходы правления, на создание какого-
либо специального фонда, в том числе и
фонда капитального ремонта, на покрытие
общих расходов, связанных с содержани-
ем общего имущества. Но все это изна-
чально должно быть прописано в уставе
товарищества и других документах.

Следующий вид поступлений - это про-
сто взносы или обязательные платежи.

- Чтобы не спорить с налоговыми орга-
нами по поводу того, что эти средства рас-
сматриваются ими как полученные в ре-
зультате предпринимательства, - подчерк-
нула Ирина Маликова, - мы и устанавлива-
ем понятие взносов. Но дальше обяза-
тельно определяем цель: взносы на содер-
жание общего имущества многоквартир-
ного дома. Именно взносы! Поступления
на те же цели от жителей дома, не являю-
щихся членами ТСЖ, тоже определяются
как взносы или обязательные платежи.

КАКИЕ ФОНДЫ СОЗДАВАТЬ?

Еще один вид поступлений, установлен-
ный пунктом 2 ст. 151 ЖК РФ, - это доходы
от хозяйственной деятельности ТСЖ, кото-

рые также рассматриваются как целевые
поступления на создание тех или иных
фондов. Какие же фонды целесообразно
создавать товариществу или кооперативу?

- Это может быть фонд капитального ре-
монта общего имущества, - отметила Ири-
на Маликова. - Но надо посмотреть, есть
ли в этом смысл. Если дом относительно
новый, нет смысла формировать такой
фонд, поскольку к тому моменту, когда по-

требуется капитальный ремонт,
деньги могут обесцениться.

Можно создать фонд переуст-
ройства или строительства до-
полнительных помещений. Этот
фонд четко поименован в ст. 137
ЖК РФ. Деньги фонда могут
быть направлены, например, на
переоборудование колясочной в
помещение для консьержек. Це-
левые взносы можно направлять
и в фонд приобретения в собст-
венность земельных участков
под хозяйственную застройку -

это тоже предусмотрено ЖК РФ. Воз-
можно также создание фондов, где будут
аккумулироваться средства на непредви-
денные расходы, на аварийно-восстано-
вительные работы. Какие именно фонды
создавать - это прерогатива общего соб-
рания членов товарищества.

- Все фонды, о которых шла речь, - отме-
тила Ирина Маликова, - не являются нало-
гооблагаемой базой, поскольку речь идет
о целевых поступлениях, которые мы на-
зываем взносами на содержание общего
имущества, на обеспечение уставной дея-
тельности ТСЖ.

ЕСЛИ ГРАМОТНО ВСЕ ПРОПИСАТЬ

Но как быть, например, с поступления-
ми от сдачи в аренду общего имущества
дома? Надо иметь в виду, что ст. 152 ЖК
РФ определяет эти поступления именно
как доходы от хозяйственной деятельно-
сти, закрепленной уставом, а не от пред-
принимательства. А это важно с точки
зрения налогообложения. Но эти поступ-
ления тоже надо сразу адресовать в те
или иные фонды - на содержание общего
имущества, на капитальный ремонт, в ре-

зервный фонд и т.д., расходуемые на ус-
тановленные собственниками общие це-
ли.

- Почему сегодня средства ТСЖ попа-
дают под налогообложение?  Да потому,
что в документах, которые оформляются
в ходе деятельности товарищества, зача-
стую не определяется именно целевое на-
значение средств, - отметила Ирина Ма-
ликова. - Когда средства фондов не обла-
гаются налогами? Тогда, когда вы указа-
ли, какие фонды и на какой срок вы соз-
даете, каким образом их формируете, ко-
гда, в каком порядке и при каких условиях
используете.

Еще один вид поступлений, обозначен-
ный в ст. 151 ЖК РФ, - это субсидии на
обеспечение эксплуатации общего имуще-
ства и предоставление коммунальных ус-
луг. Но здесь надо различать бюджетную
субсидию отдельным категориям граждан
при оплате ЖКУ и субсидию органа вла-
сти как собственника своего помещения.
Известно, что в Москве за один квадрат-
ный метр жилой площади наниматели пла-
тят меньше, чем собственники. Разницу
компенсируют органы власти, которым
принадлежит это жилье. То есть в данном
случае нет конкретных видов помощи -
просто собственник доплачивает за нани-
мателя помещения сумму превышения
над установленной нанимателю платой. А
бюджетная субсидия - это уже дополни-
тельные расходы из бюджета, которые
предоставляются на конкретные цели.

Последний вид поступлений, который
указан в ст. 151 ЖК РФ, это прочие посту-
пления. Что здесь имеется в виду? Это мо-
гут быть средства, полученные в результа-
те продажи общего имущества ТСЖ. Сю-
да же могут быть отнесены пени по обяза-
тельным платежам и взносам, а также не-
востребованная задолженность, добро-
вольные пожертвования и т.д.

- Если все будет грамотно прописано, -
отметила в заключение Ирина Маликова, -
то у ТСЖ не должно быть прибыли, подпа-
дающей под налогообложение. И это пол-
ностью соответствует положениям ЖК
РФ, которыми надо руководствоваться в
своей деятельности.

Петр ПОЛЫНОВ

Субсидиями распоряжаемся сами, но за коммуналь-
ные услуги рассчитываемся полностью � Москов-
ский стандарт - 10 процентов от доходов семьи �
Субсидии в столице получают 508 тысяч семей � То-
варищество создается не ради коммерции � Все
средства - в фонды! � Что надо сделать, чтобы не
спорить с налоговыми органами? � Жилищный ко-
декс на стороне ТСЖ

Судите сами. Оплата коммуналь-
ных услуг такая же, как по всей Мо-
скве в муниципальных домах, дей-
ствуют все обычные льготы и субси-
дии. Теперь о плате за техобслужи-
вание. Согласно постановлению
правительства Москвы № 907
жильцы муниципальных квартир со
сверхнормативными площадями
(более 18 квадратных метров на че-
ловека) платят 15 рублей за квад-
ратный метр. В ТСЖ «Аркада-хаус»
почти все квартиры со сверхнорма-
тивными площадями. Оплата же бе-
рется из расчета 14 рублей 88 копе-
ек за квадратный метр (для льгот-
ников 6 рублей). Кстати, в техобслу-
живание входит и такое мытье
подъездов, которое многим обита-
телям обычных домов, к сожале-

нию, даже не снилось. Служащие
специальной фирмы проводят в
подъездах ежедневную влажную
уборку с использованием аромате-
рапии!  

Платить также приходится  за
круглосуточную охрану: на террито-
рии двора расставлено девять по-
стов, а в подъездах сидят админист-

раторы - молодые люди в форме,
мимо которых незваный гость не
пройдет. Вокруг дома высится за-
бор, машины проезжают через
шлагбаум. Оплата за охрану - 7 руб-
лей с квадратного метра квартиры. 

Я поинтересовалась у Константи-
на Крохина, как теперь обстоит де-
ло с платежами у тех жильцов, кото-
рые сомневались, входить им в
ТСЖ или нет.

- Платежи у нас 90-процентные.
Лишь несколько человек оплату иг-
норируют. Это прежде всего люди,
в чьих квартирах идет перманент-
ный ремонт, а сами они там не жи-
вут. Есть, например, женщина, за
которой долг - 100 тысяч рублей!
Также имеется у нас «идейные» то-
варищи, которые не платят, пока их

не прижмут. Решительных мер мы
пока не принимали, пытались уго-
ворить по-хорошему, но, видимо,
придется обращаться в суд.

Деньги, выплачиваемые жителя-
ми, лежат в Сбербанке. Туда же по-
ступает плата за наружную рекла-
му - с согласия ТСЖ ее размещают
на доме организации, разместив-

шиеся на первом этаже. Помеще-
ний в собственности у ТСЖ нет,
так что получать доход от аренды
неоткуда. Но и без этого средств
хватает. Часть денег списывается
со счета на текущие расходы, на
остаток идут проценты. За счет на-
коплений отремонтированы кровля
и три подъезда, установлены но-
вые конструкции на детскую пло-
щадку (прежние не выдерживали
никакой критики) - теперь сюда
приходят ребятишки из других дво-
ров. Каждый год проводится тща-
тельная подготовка к зиме: меняют
клапаны, трубы, делаются замеры
сопротивления электрических се-
тей. Куплены и установлены на
этажах средства пожаротушения.
Кстати, выяснилось, что пожарная
сигнализация, проведенная в квар-
тиры, не работает. Но тут сложно
что-либо исправить: многие жите-
ли ее просто срезали во время ре-
монта. Пожарные вынесли предпи-
сание восстановить ее, но это мож-
но сделать только при согласии
жильца. Без этого войти в его
квартиру никто не вправе.

Есть у ТСЖ планы и насчет бла-
гоустройства двора. Имеется даже
проект ландшафтного дизайна: и
места для автомобилей будет по-
больше, и двор станет выглядеть
значительно красивее. Кстати, этот
двор в прошлом году уже выиграл
районный и окружной этап конкур-
са «Улучшаем свое жилище», в ны-
нешнем будет соревноваться на го-
родском уровне. 

ТСЖ - «Аркада-хаус» сегодня
объединяет не более 65-70 процен-
тов жильцов дома. По мнению Кон-
стантина Крохина, это нормально:
ведь чем больше членов, тем слож-
нее собрать кворум. Но люди, не
вступившие в ТСЖ, от членов това-
рищества отличаются лишь тем, что
не имеют права избирать и быть из-
бранными в правление. А имущест-
во у них общее, независимо от
членства.

Кстати, о выборах. Они проводят-
ся в товариществе раз в два года.
На последних выборах председате-

ля правления Константин Крохин
получил 98 процентов голосов.
Свою деятельность он совмещает с
основной работой и председатель-
ствует на общественных началах,
не получая, как и остальные члены
правления, никакого материально-
го вознаграждения.

Впоследнее время нередко
приходится слышать, что
ТСЖ - удовольствие для бога-

тых. Константин Крохин с таким ут-
верждением категорически не сог-
ласен:

- Это миф, контрпропаганда, если
хотите. ТСЖ - удовольствие для тех,
кто умеет считать деньги. У нас, как
видите, расходы жителей в общей
сложности совсем не намного пре-
вышают расходы тех людей, что жи-
вут не в ТСЖ. При этом мы сами
формируем смету, и ни одна копей-
ка не пропадает впустую. Все дела-
ется исключительно для жителей,
все деньги тратятся на действитель-
но необходимые вещи, а не на ба-
ловство. Если уж говорить об удо-
вольствии для богатых, то можно
привести в пример строящиеся не-
подалеку от нас дома. Вот там упра-
вляющие компании берут 45, а кое-

где и 60 рублей с квадратного мет-
ра! И это без учета отопления, охра-
ны и т.д. Но тем, кто туда въезжает,
важен не размер оплаты, а то, что
они живут в элитном комплексе и
чувствуют себя барами. Не надо
сравнивать все ТСЖ с такими до-
мами!

Я попросила Константина Викто-
ровича дать несколько советов мо-
сквичам, которые только собирают-
ся организовывать ТСЖ:

- Для начала создайте инициатив-
ную группу, одному слишком тяже-
ло всем этим заниматься. Затем
проведите расчеты, проверьте, вы-
годно ли будет ТСЖ экономически.
Проанализируйте социальный со-
став жителей дома - поддержат ли
они вас в этом начинании? Наконец,
попросите помощи у тех, у кого есть
опыт создания товарищества. Если
вы возьметесь за дело вдумчиво и
терпеливо, то все у вас получится.
И, конечно, будем надеяться, что го-
родские власти в своей политике
будут равноценно поддерживать и
управляющие компании, и ТСЖ, и
не ставить барьеров ни тем, ни дру-
гим.

Лидия ГРОМЕКА

КТО УМЕЕТ СЧИТАТЬ
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10 Свет и тени
ЗА СЕМЬДЕСЯТ С ЛИШНИМ ЛЕТ
«МЕТРОГИПРОТРАНС» СПРОЕКТИРОВАЛ
ОГРОМНЫЙ ПОДЗЕМНЫЙ ГОРОД. И МИР
ПРИЗНАЛ: НАШЕ МЕТРО – САМОЕ КРАСИВОЕ!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 11 (214), 28 марта - 3 апреля 2007

Утро. У станции метро
«Щукинская» людской и
автомобильный водово-
рот: именно сюда, а так-
же к станции «Октябрь-
ское Поле» десятки ав-
тобусов и трамваев дос-
тавляют спешащих на
работу строгинцев.
Строгино – большой, ак-
тивно развивающийся
район на околице СЗАО
с населением порядка
120 тыс. человек. Мас-
совое жилищное строи-
тельство здесь нача-
лось еще в 70-х, так что
свое метро району тре-
буется позарез.

На Строгинском бульваре февраль-
ское солнце яркое освещает мощ-
ные серые стены. По узкой винто-

вой лестнице спускаемся вниз, прохо-
дим под бетонными перекрытиями. Это
тоннель, по которому совсем скоро пой-
дут метропоезда.

А вот и станция «Строгино». Поднима-
емся на платформу. Впрочем, то, что мы
видим, точнее было бы назвать чернови-
ком станции. Все кругом серым-серо.
Длинные ряды светильников отбрасыва-
ют тени на серый купол свода и такие же
серые стены. Грозно гудит тепловая
пушка.

Александр Орлов и Александр Некра-
сов - архитекторы проекта по строитель-
ству станции метро «Строгино», оба ра-
ботают в «Метрогипротрансе» в должно-
сти главных архитекторов.

- Признайтесь, Александр Юрьевич,
опоздали вы со строительством этой
станции, - обращаюсь к Орлову.

- Нашей вины тут нет. Еще в 1989 году

«Метрогипротранс» начал работать над
проектом станции «Строгино», да и во-
обще всей Митинско-Строгинской ли-
нии. Этого требовал от нас Генеральный
план развития Москвы.

- Согласно Генплану, - вступил в бесе-
ду Александр Некрасов, - уже в 2000 го-
ду в Строгино и Митино должно было
прийти метро. Еще в 80-90-е годы час-
тично построили тоннели вдоль Митин-
ской улицы, приступили к строительству
станций «Митино» и «Волоколамская».
Была подготовлена площадка и для воз-
ведения станции «Строгино». Но потом
сами знаете: развал Союза, проблемы с
финансированием, замороженные мет-
ростройки. Несколько лет в середине 90-
х мы вообще не занимались своим пря-
мым делом – проектированием метро.
Положение выправилось лишь на исхо-
де века.

Действительно, как не раз подчерки-
вал начальник столичного метрополите-
на Дмитрий Гаев, любые технические

проблемы по строительству новых ли-
ний метро преодолимы - было бы фи-
нансирование. Раньше все оплачивалось
из союзного, а затем федерального
бюджета. Потом денежный поток пере-
крыли. Столице на несколько лет при-
шлось приостановить работы, что весь-
ма негативно отразилось на транспорт-
ной ситуации в городе. Сейчас действует
такой порядок: на строительство новых
линий метро бюджет Москвы выделяет
80 процентов необходимых средств, фе-
деральный – 20 процентов. Но даже та-
кая щадящая для общероссийской каз-
ны пропорция не выдерживается. В ны-
нешнем году правительство города ас-
сигновало на эти цели 19 млрд. руб., фе-
деральное – лишь 2 млрд. А между тем
оптимальным было бы паритетное фи-
нансирование из расчета 50 на 50. Кста-
ти, такой порядок поддерживают и рос-
сийские парламентарии. 

- Однако, как видите, благодаря уси-
лиям столичных властей станция «Стро-

гино» уже почти по-
строена, - продолжает
рассказ Александр
Владимирович. 

- Проектирование –
процесс творческий, по
сути это промышлен-
ное искусство. Но как
вы умудряетесь зани-
маться совместным
творчеством, которое
требует индивидуаль-
ных усилий?

- Над проектом ка-
ждой станции работа-
ет практически весь
коллектив института.
Нам ставят задачу,
рождается идея. За
многие годы совмест-

ного труда мы  научи-
лись понимать друг друга. Что касает-
ся станции «Строгино», то здесь нам
пока удается реализовать все, что за-
думали.

По словам Александра Некрасова,
станцию украсят детали из нержавею-
щей стали. Необычной формы каменные
скамьи как бы вырастают из чрева плат-
формы. Основные цвета станции – бе-
лый, черный, светло- и темно-зеленый.
На платформе уже уложен светло-зеле-
ный гранит, для сохранности он пока
прикрыт толстым картоном. Стены обли-
цуют гранитом такого же колера. Свод
выкрасят в белый цвет. Как и на станции
«Международная», где на платформе
впервые сделали светодиодную ограни-
чительную линию, здесь тоже по краю
пройдет светодиод.

- А почему отделочные работы будут
идти почти целый год?

- Свод станции забетонировали - бе-
тон должен отстояться. Засыпали саму
станцию, она под грузом начинает са-

диться - мы за этим следим, устраняем
погрешности. Путевые стены сейчас
штукатурят, потом начнется их облицов-
ка. А за месяц до открытия станцию
предстоит покрасить.

По планам метростроителей движе-
ние на трассе «Крылатское» - «Строги-
но» начнется в конце 2007 года. 12-13
тыс. человек в час будут отсюда доби-
раться до центра, минуя самую загру-
женную в городе Таганско-Краснопрес-
ненскую линию метро. Поезда пойдут по
первому этажу уникального, крупнейше-
го в Европе двухуровневого Серебряно-
борского тоннеля. Кстати, идея сооруже-
ния такого тоннеля принадлежит специ-
алистам «Метрогипротранса».

- Александр Владимирович, сколько
станций за свой творческий век успева-
ет спроектировать архитектор?

- Да ведь это по-разному, - задумался
Некрасов. – Знаете, в нашем институте
до сих пор трудится уникальный специа-
лист Нина Александровна Алешина. Она
работала еще вместе с легендарным
Александром Душкиным, спроектиро-
вавшим «Маяковку». Ну и на наш век ра-
боты хватит. Закончим «Строгино» -
приступим к «Волоколамской». Двад-
цать лет назад мы спроектировали ее
как колонную станцию. Возможно, про-
ект придется переделать. Там посложнее
будет. «Волоколамская» располагается
на глубине 20 метров, к тому же там не-
простая геология.

За семьдесят с небольшим лет «Метро-
гипротранс» спроектировал по сути ог-
ромный подземный город. Красивый го-
род! Недавно на специализированной вы-
ставке в Италии наши коллеги, занимаю-
щиеся проектированием метро в разных
странах мира, говорили,  что московское
метро по-прежнему самое красивое и луч-
шее в мире. Нам было очень приятно...

Владимир РАТМАНСКИЙ

Пару лет назад генеральный директор Мосводока-
нала Станислав Храменков, рассказывая коррес-
понденту «Московской среды» о реформе ЖКХ в

недрах Мосводоканала, заметил: «Мы начали строи-
тельство Юго-Западной водопроводной станции, где
применяются принципиально новые технологии очист-
ки воды. Как только станцию откроют, обязательно по-
знакомьтесь». 22 декабря 2006 года, как уже сообщила
«МС», состоялось официальное открытие Юго-Запад-
ной водопроводной станции...

На подъезде к Юго-Западной в глаза бросается при-
вычный для России унылого вида бетонный забор, ок-
ружающий светлые, выстроившиеся как по линейке
здания. Станция выглядит, как маленькая Германия – и
не случайно: строила ее немецкая фирма «ВТЕ Вассер-
техник ГмбХ».

- Контраст, однако, - замечаю я, кивая на серую из-
городь.

- Не обижайте наш забор, - немедленно реагирует
заместитель генерального директора по техническим
вопросам Артем Серов. – Контраст, согласен. Зато
функции свои выполняет исправно: на нем смонтиро-
вано самое современное электронное оборудование –
обеспечивает полную безопасность.

В том, что на станции применяются принципиально
новые технологии, убеждаешься уже при входе в инже-
нерный корпус: во-первых, висит предупреждение о

том, что вход строго в бахилах; во-вторых, справа от
входа – специальная комнатка, где моют обувь, слева –
установка для чистки обуви же. И вешалка для сменной
одежды. В интерьерах царит аскетизм: ничего лишнего
– только то, что необходимо для выполнения функций:
столы, кресла, компьютеры, шкафы. И идеальная чис-
тота.

- Чем еще эта станция отличается от прочих? – спра-
шиваю Серова

- Любая водопроводная станция состоит из ряда
ступеней очистки. На других станциях Мосводоканала
применяется несколько ступеней очистки: осаждение,
отстаивание и фильтрация – затем вода подается в го-
род. Здесь дополнительно применяется ультрафильт-
рация – в специальных установках вода проходит че-
рез тонкие капиллярные трубки с очень мелкой пори-
стостью: задерживаются практически все микроза-
грязнения, в том числе вирусы. Такой степени очист-
ки нет ни на одной водопроводной станции Москвы и
России. Даже в Европе нет таких станций. Ультра-
фильтрация там применяется, но не в таких объемах –
наша станция производит 250 тысяч кубических мет-
ров воды в сутки.

Воду Юго-Западной по вкусу не отличить от пригото-
вляемой на соседней Западной станции. Разнится
только лабораторными анализами: ее качество значи-
тельно превышает требования санитарно-эпидемио-
логических норм для питьевой воды. По некоторым
показателям – в десятки раз ниже нормы. Например,
взять такой важный показатель, как мутность. После
ультрафильтрации она почти нулевая. Для особо въед-
ливых приведу цифры: после ультрафильтрации взве-
шенных частиц в воде 0,03-0,05 мг на литр. Для срав-
нения: СанПиН допускают 1,5 мг на литр. Или такой по-
казатель, как цветность. Если в источнике цветность
воды порядка 50 градусов, то после очистки на
Юго-Западной - 3 градуса. Практически бесцвет-
на. Одним словом, представьте себе ставшую по-
пулярной бутилированную воду в промышлен-
ных объемах – вот что такое продукция Юго-За-
падной.

- И кто эти счастливчики, пьющие вашу воду?
– спрашиваю Серова.

- Жители Переделкина и юго-запада Москвы.
Затем Артем Романович ведет меня по стан-

ции.
Естественно, первое, что попадается на пути, – каби-

нет с табличкой: «Маркус Шпис, генеральный дирек-
тор». Руководство с немецкой стороны. Г-н Шпис готов
ответить на вопросы журналиста. Но приглашает пере-
водчика Татьяну и своего соотечественника и коммер-
ческого директора Андреаса Кахлика. Андреас уже во-
семь лет работает в России, по-русски говорит вполне
сносно. Маркус же в России три года – потому пока об-
щается через переводчика. Он говорит, что ЮЗВС – не
первое сооружение, которое построила их фирма в
России, до станции были очистные сооружения в Зеле-

нограде. Там и вкусили особенности работы в нашей
стране. На просьбу поделиться наблюдениями реагиру-
ют по-разному. Маркус говорит о более жестких, чем в
Германии, российских требованиях к качеству воды.
Андреас – о работе с российским персоналом.

- У ваших людей хорошее образование, - уточняет
Андреас, – но сложности с режимом работы: не все
привыкли брать ответственность на себя. А это качест-
во – одно из главных в работе.

– Но оно быстро растет, - уточняет г-н Шпис и улы-
бается. 

Поражают обилие света, чистота и масштабы. И еще
безлюдье. Станция – автоматическое производство с
постоянным оперативным контролем. В инженерном
корпусе работают диспетчеры и наблюдают за техноло-
гией. Если случится какой-то сбой, увидят на монито-
рах и дадут дежурному персоналу команду исправить.

Наконец, Серов приводит меня к последней ступени
очистки – ультрафильтрации: громадный зал заполнен
стройными рядами цилиндров, соединенных трубами.
Слышно, как в цилиндрах журчит вода.

- Цилиндры объединены в рэк, - поясняет Серов. - В
нем 24 модуля, в каждом из которых 35,5 тысячи тон-
ких капиллярных трубочек, каждая 0,8 мм в диаметре и
пористостью 0,01 микрона. Вода фильтруется через ка-
пиллярные трубочки и уходит в резервуар чистой воды.
Здесь 4 линии. В каждой линии по 14 рэков.

Последний пункт путешествия по станции – лабора-
тория. Руководитель Надежда Калиновская охотно вы-
ступает в качестве гида, показывая сверкающее – в бу-

квальном смысле этого слова – оборудование.
- Оснащение немецкое – последнее слово на-

уки и техники, - говорит она. - Все под рукой,
продумано до мелочей. Сделано для человека...

Когда вернемся в кабинет Серова, спрошу:
- Нельзя ли рассматривать Юго-Западную

как прообраз будущего московских станций?
- Сегодня мы называемся ООО «Юго-Запад-

ная водопроводная станция». 30 процентов ак-
ций – у Мосводоканала, 70 процентов – у фир-

мы ЮЗВС. Через десять лет станция по контракту будет
принадлежать Москве. Перед передачей немцы прове-
дут полную реконструкцию. По сути, мы получим но-
вую станцию. Какие новации появятся к тому времени
– остается только гадать. Но, уверен, они будут не ме-
нее впечатляющими, чем те, которые вы увидели сего-
дня. К тому же перспектива развития Мосводоканала
до 2020 года предполагает переход на озоносорбцион-
ную технологию – она близка нашей. Поэтому, думаю,
опыт ЮЗВС станет вполне ощутимым вкладом в общее
дело улучшения качества столичной воды...

Василий ДВОРЫКИН

ЗА ЧИСТОЙ ВОДОЙ

Качество воды на ЮЗВС выше всех требований
� Оборудование - немецкое, персонал - россий-
ский � Ультрафильтрация задерживает все мик-
розагрязнения, даже вирусы � ВЗВС - прообраз
водопроводных станций будущего
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Слово «соцсоревнование» практически ушло из современного ле-
ксикона. А ведь состязания за трудовые показатели порой при-
носили немало пользы. В прошлом году ЕИРЦ ЮЗАО решил во-

зобновить неплохую традицию нашего прошлого и стал проводить со-
ревнования (правда, без приставки «соц») между ЕИРЦ двенадцати
районов округа. Самые большие баллы начислялись тем центрам, где
было меньше всего задолженностей, обращений и жалоб жителей в
вышестоящие инстанции... Задолженность считалась в процентах, и
таким образом все районы – и маленькие, и большие – были в равном
положении.

Конкурс на лучший ЕИРЦ ЮЗАО был проведен пока дважды: в тре-
тьем и четвертом кварталах прошлого года. Оба раза победителем,
которому вручался переходящий кубок, почетная грамота и денежная
премия, стал ЕИРЦ Северного Бутова. Его первенство очевидно. Взять
хотя бы ситуацию с задолженностями по коммунальным платежам: на
1 февраля 2007 года средний показатель по всему округу – 160 про-
центов, а в Северном Бутове – лишь 68! Здесь стараются погасить все
зарождающиеся конфликты в зародыше, очень мало у них и жалоб и
прочих обращений в мэрию и другие инстанции...

Я приехала в Северное Бутово, чтобы самой разобраться, чем же
так хорош местный единый расчетный центр.

Помещение ЕИРЦ просторное, светлое. Немного пахнет краской –
заканчивается ремонт. После него в зале, где обслуживаются клиен-
ты, будут повешены картины, установлен телевизор и... фонтан.

В кабинете у начальника центра Елены Чернышовой в глаза броса-
ется небольшой монитор, на котором отображается все, что происхо-
дит в залах центра.

КУБОК 
ЗА МИНИМУМ
ДОЛЖНИКОВ

- Елена Борисовна, зачем вам видеонаблюдение?
- Так я контролирую какие-то нештатные ситуации или, напри-

мер, возникновение очередей. Вот в этом окошечке показан зал,
где расположены паспортные столы, в этом – зал, где бухгалтеры
ведут прием населения, а в третьем – служба «одного окна». Если
я вижу, что где-то выстроилась очередь, то сразу выхожу, узнаю
причину и прошу свободных на данный момент сотрудников подой-
ти из других кабинетов и обслужить людей, чтобы им не пришлось
слишком долго ждать. С очередями мы боремся активно: еще у нас
есть дежурный администратор, который периодически выходит в
залы и следит, чтобы у одного окошка не скопилось слишком мно-
го людей. Особенно это актуально, когда ЕИРЦ только открывает-
ся, и к нам заходят сразу человек десять – ощущение, что началось
столпотворение! Администратор быстро распределяет посетителей
по окошкам, и очередь исчезает.

Всего в ЕИРЦ работают 32 человека. Текучки кадров практически
нет: за последние пять лет ушла лишь одна сотрудница - в декрет.
Но если понадобятся новые люди, то Е. Чернышова, по ее словам,
никогда не возьмет человека, не умеющего разговаривать с людь-
ми. Вообще, по ее мнению, неплохо бы открыть колледж или хотя
бы отдельный факультет, выпускающий кадры для единых цент-
ров. Там людей учили бы прежде всего работать с компьютерными
программами, используемыми в ЕИРЦ, а также проводили психо-
логические тренинги. Ведь в этой работе часто бывает необходимо
не столько знание компьютера, сколько умение разговаривать с
людьми.

Главная проблема ЕИРЦ – должники по коммунальным плате-
жам. Система налажена жестко: как только истекают шесть меся-
цев, в течение которых человек не платит, бухгалтер готовит дело
для передачи мировому судье. Но до этого сотрудники центра сами
обзванивают должников, вызывают, разносят извещения...

- У меня есть специальная тетрадка, куда я записываю должни-
ков, - рассказывает бухгалтер Тамара Просвирина. - Позвоню, при-
пугну судом – большинство прибегает и платит. Здесь же делаю
особые пометки. Вот, например, человек, который платит редко,
так как не живет в своей квартире. Я ему и не звоню, потому что
знаю: раз в полгода приедет и заплатит все, что накопилось. А вот
расписка женщины, которая по каким-то причинам не могла запла-
тить в срок – она попросила отсрочки и написала, что обязуется до
определенного числа уплатить долг.

В ЕИРЦ Северного Бутова не боятся проявлять инициативу и вво-
дить новшества, помогающие в работе. Так, полтора года назад
район полностью перешел на домовые приборы водоучета, устано-
вленные в подвалах. И сразу же счетчики показали перерасход во-
ды. Дело оказалось в незаконных съемщиках квартир. Сотрудники
ЕИРЦ совместно с милицией и старшими по домам и подъездам на-
чали выявлять незарегистрированных жильцов. Как выяснилось,
многие люди приносили справки о временном отсутствии, а сами
тем временем потихоньку сдавали квартиру целым семьям! То ко-
личество воды, что тратили нелегалы, «разбрасывалось» на ни в
чем не повинных соседей. Каково же было удивление «предприим-
чивых» жильцов, когда их вывели на чистую воду и заставили пла-
тить!

А сейчас ЕИРЦ участвует в эксперименте. По постановлению
правительства Москвы в новостройках микрорайонов 2А и 6А бы-
ли установлены квартирные приборы учета воды. Они будут дообо-
рудованы маячком, при помощи которого показания приборов пе-
редаются радиосигналом на антенну, а с антенны – на компьютер в
ЕИРЦ.

- Мы очень надеемся, - говорит Е. Чернышова, - что эксперимент
будет признан удачным. Для нас это большое облегчение – бухгал-
теру больше не придется вручную обрабатывать показания счетчи-
ков.

Лидия ГРОМЕКА
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В СИСТЕМЕ СВЯЗИ ОРГАНОВ ВЛАСТИ 

С НАСЕЛЕНИЕМ ГОРОДА ОСОБЫЕ «ДАТЧИКИ» НЕ
НУЖНЫ – НА РЕАЛЬНУЮ ЗАБОТУ 

ЛЮДИ ВСЕГДА ОТЗЫВЧИВЫ
Повестка дня
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Дмитрия Коробова интересо-
вал вопрос о том, какие ме-
роприятия планирует округ в

части оборудования учреждений
культуры и торговли пандусами
для инвалидов. Сергей Байдаков
напомнил, что месяц назад кол-
легия префектуры и обществен-
ный совет ЦАО совместно обсу-
дили программу социальной реа-
билитации инвалидов. Одна из
основных проблем - создание так
называемой безбарьерной среды,
обеспечение людям, имеющим
ограничения по состоянию здо-
ровья, свободного доступа в ад-
министративные и общественные
учреждения, в том числе в органы
социальной защиты населения.

В ЦАО начато строительство
центра по работе с населением. В
связи с этим и вопросы префек-
ту: какие функции будет выпол-
нять это учреждение и когда оно
откроет двери перед жителями
округа?  

Как отметил Сергей Байдаков,
уже в этом году планируется за-
вершить строительство, а в пер-
вом полугодии 2008 года центр
будет введен в действие.

Наверное, самое главное при
этом - возможность оказания на-
селению всего спектра услуг. Это
и «одно окно», и возможность
для заявителя не только обра-
титься за информацией, но и по-
лучить ответ на свой запрос в
электронном виде, оплатить ком-
мунальные услуги, высказать
свое мнение о решениях и дейст-
виях власти.

Значительная часть вопро-
сов касалась развития ком-
мунальной сферы. Пре-

фект сообщил, что в третьем
квартале текущего года состоит-
ся большая выставка, посвящен-
ная развитию градостроительно-
го плана ЦАО. Один из жителей
округа интересовался судьбой
постановления правительства
Москвы №883-ПП от 21 декабря
2004 года «Об утверждении
Сборника предельной стоимости
отдельных видов работ, выпол-
няемых за счет средств граждан
в жилищном фонде города Мо-
сквы». В самом деле, по каким
расценкам мы должны расплачи-
ваться за смену, например, водо-
проводного крана, другие подоб-
ные работы? И кто теперь несет
ответственность за качество та-
кого ремонта? Вот что ответил по
этому поводу Сергей Байдаков:

- Новый документ, официально
регламентирующий стоимость ра-
бот в жилищном фонде, на город-
ском уровне не принят. Однако у
каждой эксплуатирующей органи-
зации есть утвержденные внутрен-
ние расценки, которые гражданин
вправе принять или, отказавшись,
воспользоваться услугами другой
организации. Что касается ответст-
венности, то жилищно-коммуналь-
ное хозяйство - это та же сфера
услуг. Значит, и ответственность за
качество работы регламентируется
Федеральным законом о защите
прав потребителей. Чтобы оценить
правомерность действий подряд-
ной организации, можно обратить-
ся в ДЕЗ района. 

Сейчас в столице реализуется
программа установки квартир-
ных приборов учета ресурсов.
Префект ЦАО дал разъяснения
по поводу льготной установки
счетчиков.

- В соответствии с решением
правительства Москвы, - сказал
он, - определены три категории

граждан. В первую попадают те,
кто является нанимателем жилья у
города. Им счетчики будут устана-
вливаться за счет городского бюд-
жета. Ко второй категории отно-
сятся собственники жилья, являю-
щиеся получателями городских
льгот. По этой категории город
также возьмет на себя затраты,
связанные с приборами учета. А
вот собственникам жилья, не отно-
сящимся к льготным категориям,
придется устанавливать счетчики
на свои средства. Важно иметь в
виду, что приборы учета позволя-

ют  существенно экономить. Как
показывают данные проведенного
мониторинга, в среднем после ус-
тановки счетчиков люди платят в
два-три раза меньше.

«Неудобную», но традиционно
актуальную проблему подняла в
своем обращении к префекту од-
на из жительниц округа. Высказа-
лась она достаточно эмоциональ-
но: «Плохо в центре столицы об-
стоят дела с общественными туа-
летами. Иногда в синюю кабинку
из гигиенических соображений
зайти страшно. Да еще и десять
рублей за этот ужас надо отдать.
Может, бесплатные туалеты в
Москве вообще вывелись? И ко-
гда наконец уличные туалеты бу-
дут цивилизованными?»

- Вообще-то на территории
ЦАО бесплатных туалетов боль-
ше, чем в других округах, - заме-
тил Сергей Байдаков. - Но вы
правы: их еще не хватает. Плани-
руется решить этот вопрос в рам-
ках реализации программы «Зо-
лотое кольцо Москвы», которая
направлена на развитие туризма
и предусматривает создание 14
пешеходных маршрутов, на тер-
ритории которых будут строиться
стационарные туалеты. Но толь-
ко бюджетными средствами мы
не справимся, а инвесторы в эту
программу идут неохотно.

Все большее распространение
получают в столице системы ви-
деонаблюдения. Приносят ли они
ожидаемый эффект? Вот что
сказал по этому поводу Сергей
Байдаков:

- С 2002 года до настоящего
времени в ЦАО оснащены каме-

рами все жилые дома. В каждом
районе созданы централизован-
ные пункты видеонаблюдения
(ЦПВН), которые фиксируют по-
казания. Сюда же передается ин-
формация с центральных улиц и
площадей, а также с «тревожных
кнопок». В результате введения
за первый же год действия систе-
мы отмечено снижение количест-
ва квартирных краж в среднем на
20 процентов. В 2006 году коли-
чество грабежей и квартирных
краж сократилось соответствен-
но на 11 и 16 процентов, а коли-

чество уличных преступлений -
более чем на 13 процентов. В
2003 - 2006 годах примерная эко-
номия на устранении последст-
вий вандальных действий в жи-
лищном фонде превысила 24
млн. рублей. Чтобы систему раз-
вивать, принято решение о соз-
дании инженерно-технических
центров (ИТЦ), куда будет сте-
каться информация не только с
видеокамер, но и с датчиков по-
жарной безопасности, а также с
систем учета потребления горя-
чей и холодной воды, тепла и т.д.
Недавно мы представили проект
мэру столицы. Юрий Лужков вы-
соко оценил нашу работу и дал
поручение внедрить этот опыт в
других округах.

Центр города перегружен
транспортом. В связи с этим
Василий Переверзев спра-

шивал префекта, могут ли при
необходимости вызвать эвакуа-
тор сами жители. Префект округа
сообщил о том, что парк город-
ских эвакуаторов сформирован в
ГУП «Городская служба по пере-
мещению транспортных средств»
и находится в подчинении Депар-
тамента ЖКХиБ. Эвакуаторы ра-
ботают только совместно с экипа-
жами ГИБДД. Чтобы переместить
неправильно припаркованный
или мешающий движению авто-
мобиль, можно обратиться в де-
журную часть ГИБДД ЦАО по те-
лефону 264-37-88.

Житель округа, назвавшийся
Виктором, сетовал по поводу не-
достатка зелени в центре города.
Как вы собираетесь решать проб-
лему?

- В этом году будет благоуст-
роено шесть парковых зон, - со-
общил Сергей Байдаков. - Зай-
мемся также комплексной рекон-
струкцией парка им. Морозова на
Пресне и садом им. Баумана.
Плюс ежегодное благоустройст-
во: высадка деревьев и кустарни-
ков, устройство газонов, верти-
кальное и крышное озеленение.
С нынешнего года на территории
округа серьезно ограничивается
офисное строительство, что поз-
волит стабилизировать транс-
портные потоки. Кроме того, пре-
дусмотрено строительство под-
земных развязок, пешеходных
переходов, а также переход на
бессветофорное движение.

Касаясь перспектив благоуст-
ройства центра, префект сооб-
щил, что ко Дню города будет
сдана пешеходная зона, включа-
ющая новый мост через канал к
Малой Якиманке. А вот станция
метро в этом районе - вопрос бо-
лее отдаленного будущего.

Жительница округа сетовала
по поводу невзрачных фасадов.
Эту точку зрения префект раз-

деляет. Он сообщил, что приня-
та программа комплексного ре-
монта фасадов, в которую
включено около двух тысяч
зданий.

Владимир Дашивец, который
живет на ул. Стройковской, на-
правил префекту такое сообще-
ние: «Наступила весна, и многие
насаждения в нашем квартале
остаются неухоженными, осо-
бенно вокруг детского сада и
прилегающих домов. Срочно не-
обходимо проводить обрезку де-
ревьев, удалять сушняк. Будут ли
проводиться такие работы и кто
должен за этим следить?»

Префект ответил: «Отвечают за
весеннее благоустройство ДЕЗ и
управа вашего района. И такие ра-
боты будут проведены обязатель-
но». Впрочем, жители и сами гото-
вы внести посильную лепту в ве-
сеннее обновление столицы. Вот,
например, что написала префекту
Оксана Ковалева: «Сергей Льво-
вич, давайте в этом году устроим
совместный субботник в окрестно-
стях Курского вокзала. Хотелось
бы, как в старые добрые времена,
сделать весенние субботники тра-
дицией и отчасти праздником».

Префект поблагодарил за
предложение и добавил:

- В этом году состоятся два об-
щегородских субботника - 14 и
21 апреля. Если вы не получите
информационных листков, при-
глашающих принять участие в
субботниках, обратитесь в управу
или ДЕЗ района. Каждому, кто
захочет нам помочь в этом бла-
гом деле, мы только рады! 

Петр ПОЛЫНОВ

ЦЕНТР - В ЗОНЕ СВЯЗИ Двенадцать ЕИРЦ ЮЗАО соревнуются в професси-
онализме � Вместо голов, очков, секунд - отсут-
ствие долгов, жалоб и нареканий � В Северном
Бутове стремятся к бесконфликтной среде � Чем
больше ДПУ, тем меньше волокиты 

Префект советуется с жителями
Состоялась интернет-конференция префекта ЦАО Сергея 
Байдакова, в ходе которой жители округа адресовали ему более
ста вопросов. Спектр их оказался весьма широким: жилищное
строительство и благоустройство, проблемы транспорта, орга-
низация досуга и спортивно-массовой работы, обеспечение без-
опасности и правопорядка и т.д. Поступило также немало иници-
атив и предложений жителей по приведению в порядок улиц и
дворов, организации субботников с участием населения.
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Энергия дела14
ПРОГРАММА «МОЛОДОЙ СЕМЬЕ – ДОСТУПНОЕ
ЖИЛЬЕ» - ХОРОШИЙ  ФУНДАМЕНТ 
ДЛЯ  БУДУЩИХ НОВОСЕЛОВ. НО СТРОИТЬ
ЖИЗНЬ НА ЭТОМ ФУНДАМЕНТЕ НАДО САМИМ
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ЭКСПЕРИМЕНТ

Строить микрорайон «Атом» на-
чали в 1986 году. Пайщиками вы-
ступили солидные организации: Ин-
ститут атомной энергии и Институт
неорганических материалов, заво-
ды «Молния» и Ильюшина, Сухого
и Туполева. Созданные ими моло-
дежные строительные отряды рабо-
тали не только на сооружении сво-
его будущего жилья, но и на раз-
личных столичных объектах соци-
ального назначения – так будущие
новоселы зарабатывали себе на
квартиры. В 1988-м на территории
0,7 га уже стояли семь новеньких
домов. Так в  Москве появился не-
обычный микрорайон, заселенный
людьми «с головой», творческими.
Они тут же выдвинули лозунг: да-
ешь самоуправление! И власти – то-
гда, вспомним, набирала силу пере-
стройка – решились на экспери-
мент: постановлением Совмина
СССР отдали недвижимость, вклю-
чая территорию, на баланс жителям
«Атома». Активисты создали прав-
ление, а оно в свою очередь – экс-
плуатационную службу, которая по
сути своей напоминала современ-
ный ДЕЗ – в том числе финансовым
балансом и гербовой печатью.

Эксплуатационная служба в ли-
це техника-смотрителя и главного
инженера ежемесячно обходила
квартиры и просила выставить
оценку за проделанную работу.
Тонкий, заметим, ход: тем самым
каждый житель микрорайона при-
нимал на себя ответственность за
состояние дома и территории. Эко-
номили на всем: установили счет-
чики тепла и воды, отключали на
ночь грузовые лифты. Даже стекла
маркировали, чтобы не снимали
«специалисты» соседних РЭУ. В
смежных районах стекла били, а в
«Атоме» – никогда. Выбрав свои
лимиты, работники соседних РЭУ
стали тащить у «Атома». Тогда и
появилась идея маркировки. Кста-
ти, полученные в то время по ли-
миту стекла «Атома» до сих пор
стоят на складе нетронутыми, как и
закупленные двадцать лет назад
смесители – тоже своего рода ха-
рактеристика уровня обслужива-
ния. Получили трактор для уборки
территории. Создали свою диспет-
черскую службу, функции которой
не отстают от современных требо-
ваний. Текучести кадров не было -
ведь обслуживающий персонал
получил служебные квартиры.

Сэкономленные деньги исчисля-
лись громадными суммами. Но
«Атому» не доставалось ни копей-
ки. Однажды попытались из этих
средств дать премию персоналу –
но сотрудник КРУ был категоричен:
по закону нельзя! Все до копейки –
государству. Ссылаясь на законы, у
«Атома» изъяли и нежилые поме-
щения. Бывший в то время главный
инженер «Атома» Александр Фай-
зулин скажет мне так: «Когда совет-
ская система развалилась, мы ста-
ли ждать, что коммунальное хозяй-
ство сделают настоящим производ-
ством».

В 1990 году попытались создать
территориально-хозяйственное
объединение, которое по своей уп-
равленческой и финансовой дея-
тельности напоминало нынешнее
ТСЖ. Предусмотрели даже воз-
можность зарабатывать деньги,
которые шли бы на обслуживание
жилья. Но получили ответ: такая
форма законом не предусмотрена.

В 1994 году местная власть в ли-
це главы районной управы решила
муниципализировать «Атом» – пе-
редать его службу эксплуатации
ДЕЗу. Ходоки от МЖК отправились
искать правду у высших чиновни-
ков правительства Москвы. И на-
шли понимание: процесс передачи
затормозился. Тут подоспел закон
о ТСЖ. «Атом» принял новый ус-
тав, который, как впоследствии
оказалось, полностью соответству-
ет новому Жилищному кодексу.
Его зарегистрировали, но теперь
уже не как МЖК, а как товарищест-
во собственников помещений жи-
лых домов микрорайона МЖК
«Атом». 

ДВАДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ

Председатель «Атома» Вячеслав
Дронов об опыте рассказывает
охотно. Основа самоуправления –
система хозяйствования и финан-
сы. Городской бюджет дотирует им
текущий и капитальный ремонт.
Префектура проводит конкурсы
подрядных организаций и победи-
телей предлагает «Атому». 

- Мы как управляющая органи-
зация готовим сметы, проекты, пе-
речни работ, - говорит Вячеслав
Николаевич. - План и баланс утвер-
ждаю я. Под них получаем средст-
ва. Подрядчик выполняет заказ.
Префектура играет роль организа-
тора. В хозяйственную деятель-
ность не вмешивается. Финансо-
вую – проверяет. Проблем нет. За
исключением одной: у нас 60 ты-
сяч квадратных метров жилья –
меньше, чем установлено для пол-
ноценной управляющей компании,
поэтому мы людям постоянно не-
доплачивали. Нашли выход: экс-
плуатировать самим. Набрали свой
штат – теперь это наша подрядная
организация. Собственно, мы ее в
свое время учреждали, потом рас-
пустили. Возродили без лишних
бухгалтеров, инженеров – одним
словом, без дублеров. Остался
только обслуживающий персонал:
плотники, сантехники, слесари,
электрики, инженер по благоуст-

ройству. Вот и все наши измене-
ния...

Все эти годы «Атом» живет по
программам. Еще во время строи-
тельства думали над пятилетними
программами так называемого жи-
тия. Когда вселились, стали реали-
зовывать задуманное. Например,
создали свой центр кабельного те-
левидения – первый в Москве. По-
скольку основу коллектива состав-
ляла молодежь, то одной из люби-
мых всеми была программа «Здо-
ровая семья». Работали спортив-
ные секции – благо помещений
хватало. Построили музыкальную
школу № 51, которая со временем
вошла в число лучших в столице.

Были и потери. Приступив к ак-
ционированию, город шаг за ша-
гом стал забирать помещения у
«Атома», мотивируя тем, что по за-
кону нежилые площади принадле-
жат ему. Иссяк и финансовый по-
ток: владельцы жилищного фонда,
поставленные перед выбором –
деньги либо на зарплату рабочим,
либо на детские программы, – вы-
брали первый вариант, позволяю-
щий остаться на плаву.

В том, каковы последствия за-
крытия детских программ, я убе-
дился буквально на пятой минуте
знакомства с Дроновым. В кабинет
вошел мужчина и с порога стал жа-
ловаться: некий имярек собирает
шпану в подъезде – пьют, на заме-
чания реагируют хамски. Дронов
пообещал сообщить участковому.
Когда ходок вышел, мрачно резю-
мировал:

- Последние десять лет отноше-
ния между людьми и к жилью из-
менились. Молодежью сложно уп-
равлять – воспитывает подъезд. А
жалуются те, кто микрорайон при-
вык считать своим домом. Но всех
балбесов знаем в лицо...

ТЕРРИТОРИЯ ВЛАСТИ

Территорию решением исполко-
ма передали «Атому» в 1988 году –
для строительства школ, спортив-
ного центра, гаражей. Успели по-

строить только общеобразователь-
ную и музыкальную школы. После
чего местная власть неиспользо-
ванную землю изъяла. Остались
неосуществленными программа
«Народный гараж» и строительст-
во спортивного центра.

- У нас есть проект гаража, кото-
рый позволяет убрать все машины
из квартала, - говорит Вячеслав Ни-
колаевич. – В 2004 году, понимая,
что плоскостные сооружения – го-
ловная боль властей, мы предложи-
ли: вы нам – место для строительст-
ва гаража, а мы уберем плоскост-
ные сооружения и выведем транс-
порт с территории. Началась пере-
писка с префектурой. К просьбе
приложили свыше шестисот заяв-
лений жителей микрорайона. Но
получили ответ: ваше место прода-
но. 

- Не пускает местная власть нас
в управление. До эксплуатации до-
пустили, а управлять территорией
не дают, - подключается к живо-
трепещущей теме Александр Ана-
тольевич. - ТСЖ должно иметь зе-
млю, как это записано в законе. У
нас в районе провели межевание:
0,7 га отдают нам в собственность.
Территорию оценили в 70 млн. руб-
лей. О, радость! Идем в Росрегист-
рацию. Нам говорят: оформим зе-
млю в собственность на каждого
жильца в отдельности – по доле. То
есть каждый собственник «Атома»
должен идти и получить докумен-
ты на 2 кв. метра земли. Я спраши-
ваю: кто придумал? Они: постанов-
ления правительства нет, так что
схема выделения земли – на наше
усмотрение. Я – в налоговую служ-
бу. Они: вы первые, вот мы на вас и
проверим, сколько нужно платить.
Выходит 800 рублей за кв. метр.
Ежегодно. Всего 70 тысяч рублей.
Я предложил: пусть эти деньги ос-
таются у нас – вложим в благоуст-
ройство. Мы же хозяева! Вам оста-
нется только проверять использо-
вание. Нет, отвечают, получите
только из общего котла...

Второй момент. Допустим, в до-
ме 51 процент собственники и 49 –
жильцы по социальному найму.
Кто их представляет? Девочка из
муниципального органа! Она при-
дет на собрание и будет принимать
решение за этих жильцов. Да ей
глубоко плевать на этот дом! Двад-
цать лет назад этим эксперимен-
том нам позволили пойти вперед, а
теперь отбросили назад – подели-
ли: одни управляют и отвечают,
другие – не управляют и не отвеча-
ют. Но и те, и другие живут в одном
доме...

- Есть вопрос со статусом дис-
петчерской службы, - добавляет
еще одну порцию проблем Дро-
нов. - У нас собственная диспет-
черская. И нет затруднений с об-
служиванием. Для других ТСЖ
диспетчерская – проблема. В на-
шем же округе хорошо знаю дом,
который обслуживается компани-
ей «Северный квартет». Жителей
их работа не устраивала – и они,
глядя на нас, решили создать ТСЖ
и управлять сами. Оформили това-
рищество, но остался вопрос с
диспетчерской. Эксплуатировать
лифты без диспетчерской невоз-
можно. «Квартет», увидев, что дом
«ушел», назначил такие расценки
за обслуживание диспетчерской
службой, что часть товарищей за-
паниковала. Хорошо, среди них
нашелся решительный бизнесмен
– отправился в Мослифт и сказал:
выведите лифтовые кабели на
наш пульт охраны – я заплачу. На
свои же деньги обучил персонал.
И теперь у них тоже локальная
диспетчерская. Живут счастливо.
Но это победа на одной, отдельно
взятой территории. Вместо того
чтобы объединяться – большие
объемы для эксплуатации дешев-
ле, – наши граждане вынужденно
создают удельные княжества. О
чем это говорит? Да о том, что по-
литика власти сегодня, по сути, на-
правлена на разделение общества.
Впрочем, просочились хорошие
новости: говорят, готовится распо-
ряжение правительства, где преду-
смотрено создание единой госу-

дарственной аварийной инженер-
ной службы – будет отвечать за
безопасность эксплуатации жилья.
И это правильно...

МЕЖЕВАНИЕ КАК МИНА 
ЗАМЕДЛЕННОГО ДЕЙСТВИЯ

Слово «атом» – греческого про-
исхождения: atomos – неделимый.
Тот, кто нарек МЖК «Атомом»,
смотрел в корень. Единая террито-
рия, единая система управления и
обслуживания позволили «атом-
щикам» достичь впечатляющих ус-
пехов в самоуправлении. Но недав-
но под «Атом» заложили мину за-
медленного действия. «Нас разде-
лили, - сокрушается Файзулин, по-
казывая схему межевания террито-
рии микрорайона. – Сказали, что
ТСЖ должно быть в каждом доме
и что нужно на него оформить зе-
млю. Если это сделаем – конец
единой системе управления».

Среди прочих бумаг Александр
Анатольевич покажет мне очеред-
ной проект МЖК: школьно-дворо-
вого бассейна. Вполне реальный
план: под бассейн на территории
микрорайона есть земля, строить
собираются без привлечения бюд-
жетных средств. Изюминка в том,
что эксплуатация принесет двой-
ную пользу. Днем бассейн отдан
школьникам – бесплатно, вечером
– в коммерческое пользование.
Средства можно пустить на благо-
устройство района, ремонт поме-
щений и прочие эксплуатационные
нужды.

Но где же мина? В поделенной
межеванием территории. Предста-
вим, что однажды какого-нибудь
предприимчивого «атомщика» – из
«новых русских» – озарит: а не на
моей ли территории расположен
дающий неплохую прибыль бас-
сейн? Покажите-ка мне, господа
альтруисты, схему межевания. Точ-
но, на территории нашего и сосед-
него домов! И вот уже инициатив-
ная группа, проведя целенаправ-
ленную работу среди жильцов этих
домов, организует ТСЖ и отделяет-
ся. Вместе с землей. И говорит:
бассейн на нашей земле – значит,
наш. Прибыль – тоже наша. И нач-
нутся судебные тяжбы и раздоры.
И пойдут под нож неделимость со
всей налаженной системой управ-
ления...

ЕСТЬ ЛИ СПРОС 
НА УПРАВЛЯЮЩЕГО?

Опыт «Атома» востребован.
Дронова, например, несколько раз
привлекали к управлению различ-
ными ТСЖ – налаживал работу
служб, делился знаниями. 

По образованию он инженер-
конструктор. Работал в Институте
неорганических материалов. Когда
финансирование института пре-
кратилось, ушел в коммерцию. На
должности председателя товари-
щества с 1995 года.

- Но если я захочу поменять ме-
сто работы, то вряд ли буду востре-
бован, - неожиданно скажет Дро-
нов. – Имею в виду управление
ТСЖ. Не возьмут, даже если пред-
ложу свои услуги. Есть проблемы,
которые не хотят выносить на ши-
рокий суд...

Перед новым годом мне несколь-
ко раз звонили из большой строи-
тельной инвестиционной фирмы,
имеющей несколько жилых домов.
Они создали свою управляющую
компанию, которая успешно зава-
лила работу. Предлагали мне нала-
дить дело. Я условий не ставил. Ска-
зал только, что хочу ознакомиться
со всеми необходимыми докумен-
тами. После чего они звонить пере-
стали. А потом я встретил знако-
мых, которые, оказывается, живут в
одном из этих домов. Они-то мне и
раскрыли глаза: оказалось, что уже
два года живут без прав собствен-
ности. Руководство обслуживаю-
щей организации скрылось с нема-
лыми деньгами. Недавно пришла
новая управляющая компания, ко-
торая задрала плату за жилье на не-
мыслимую высоту. И таких ситуа-
ций, когда заказчик-застройщик

сдает дома самому себе, обманывая
собственников и завышая цены,
увы, немало. Достоинство Жилищ-
ного кодекса в том, что он ограни-
чил права таких управленцев – че-
рез год их можно выгнать...

- Что еще вам дал Жилищный
кодекс? – спрошу я Дронова.

- Работать легче, - ответит он. –
Народ стал больше понимать. Но
есть в законе лазейки к соверше-
нию должностных преступлений.
Предположим, в доме имеются
нежилые помещения, общедоле-
вая собственность. Председатель
ТСЖ может ее продать. И за это
получит в лучшем случае штраф
или в худшем – полгода условно.
Не защищены и целевые средства
– их можно безбоязненно умык-
нуть и исчезнуть. Не решен вопрос
с лифтовым хозяйством. По зако-
ну, если ТСЖ взяло дом в управ-
ление, то отвечает за его промыш-
ленную безопасность, в том числе
за эксплуатацию лифтов. Догово-
ра, которые ТСЖ заключают с
Мослифтом или с МосОТИСом,
подразумевают только подряд. А
ответственность ложится на ТСЖ.
Что это влечет? Во-первых, ТСЖ
должно застраховать лифты – а
это немалые средства. Нужен до-
пуск к эксплуатации. Чтобы его
получить, надо учиться, пройти
специальные курсы. За деньги.
Второй вопрос: кто должен полу-
чить такой документ? Председа-
тель ТСЖ. Но председателя изби-
рают на два года. После чего мо-
гут переизбрать. Значит, нужно
отправлять учиться нового пред-
седателя. Конечно, есть выход: на-
нять профессионального управля-
ющего. Но и тут проблема: если он
получил допуск, скажем, на экс-
плуатацию дома по такому-то ад-
ресу, то уже не может управлять
домом в ином месте. Там другое
хозяйство. У него в удостоверении
записан конкретный дом. Стало
быть, должен пройти еще одно
обучение. И не только по лифтам,
но и по электрике и всему проче-
му, что входит в промышленную
безопасность дома. Так что проб-
лема – актуальнейшая. Допустим,
случилось несчастье – в лифте по-
гиб человек. Кто пойдет под суд:
собственник или тот, кто эксплуа-
тирует? Председатель ТСЖ не не-
сет ответственности ни за что. Не-
сут все собственники – по доле.
Это как? Ответственность не про-
думана. 

И ВСЕ-ТАКИ ОНА ВЕРТИТСЯ...

Спустя неделю после разговора
с Дроновым стало известно, что
депутаты Мосгордумы предложи-
ли выделить лифтовое хозяйство
из общедомового имущества ТСЖ.
Они намерены внести соответству-
ющие коррективы в законодатель-
ные документы города. По мнению
столичных депутатов, лифтовое
хозяйство и имущество, которое
обеспечивает безопасность дома,
должны находиться в ведении го-
рода или муниципалитета. «Это не-
обходимо для того, чтобы обеспе-
чить их сохранность, а также про-
водить качественное, гарантиро-
ванное обслуживание этих важных
объектов», – отметил, в частности,
председатель комиссии Думы по
жилищной политике и городскому
хозяйству Степан Орлов.

Дронов в очередной раз получил
поддержку власти. На сей раз – за-
конодательной. Значит, дело дви-
жется в правильном направлении...

Василий ДВОРЫКИН

НЕДЕЛИМОСТЬ «АТОМА» 
Молодежные жилищные кооперативы возрождаются. Пример тому
– некоммерческая организация «Межрайонный молодежный жи-
лищно-строительный кооператив Северного административного
округа города Москвы». Создана она в рамках московской про-
граммы «Молодой семье – доступное жилье» и нацелена на актив-
ное участие молодых семей в решении жилищных проблем путем
строительства собственного жилья в составе молодежного жилищ-
но-строительного кооператива при первоначальной поддержке го-
рода (административного округа) без привлечения средств город-
ского бюджета. По проекту в 2008 году члены кооператива получат
первые квартиры. Тогда же исполнится двадцать лет молодежному
жилищному комплексу «Атом».
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У ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА ЕСТЬ СВОЯ
ИСТОРИЯ,  СВОЕ БУДУЩЕЕ. И ЭНЕРГИЯ

БУДУЩЕГО В НЕМАЛОЙ СТЕПЕНИ ПИТАЕТСЯ
ПОТЕНЦИАЛОМ ИСТОРИИ

Так и живем

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 11 (214), 28 марта - 3 апреля 2007

Массовая застройка района Южное Бутово на-
чалась в 1992 году. Территория его огромна –
2,6 тысячи гектаров. Район был включен в со-

став Москвы вместе со всеми своими деревеньками.
Они понемногу сносились, на их месте вырастали со-
временные дома. Сейчас деревень в Южном Бутове
осталось 11. Большинство их также будет снесено –
это планируется сделать до 2010 года. А некоторые –
Захарьино и Липки – останутся на своих местах.

Мы проехали по району, чтобы узнать, как живет
современная московская деревня. В поездке нас со-
провождал Алексей Барышников – директор ГУ РЭП-
30, за которым деревни закреплены. Только не надо
думать, что их территории обслуживаются комму-
нальными службами района так же, как наши с вами
подъезды и дворы. Дома здесь находятся в частной
собственности у жителей. Ни за техобслуживание, ни
за вывоз мусора они не платят. Не облагает их Моск-
ва и платой за уборку территории, поэтому вы не уви-
дите на деревенских улицах дворников. Газа стацио-
нарного во многих домах нет, отапливаются они пе-
чами. Каждое лето управа района Южное Бутово со-
бирает данные, кому из льготников нужен уголь – им
его доставляют бесплатно. За электричество деньги
идут в Мосэнерго, но эта организация обслуживает
только подводящие сети, а если что-то случилось в
доме - это уже проблема его жителей. Они могут, ко-
нечно, позвонить в управу или ДЕЗ и попросить по-
мощи, но бюджет города не предусматривает подоб-
ные работы. Никакого контракта на обслуживание де-
ревенских домов у ДЕЗа нет. Будучи частниками, жи-
тели должны в соответствии с Гражданским кодек-
сом РФ решать эти проблемы сами. Да и если даже
отправить электрика в деревню устранять неполадку
– он доберется туда только к вечеру... Впрочем, ино-
гда Алексей Барышников привозит в деревню элект-
рика на собственной машине, и на общественных на-
чалах они работают в доме у какой-нибудь бабульки.
Из 11 деревень лишь в поселке городского типа Ми-
лицейский несколько домов являются муниципаль-
ными, жители которых имеют полное право потребо-
вать немедленного обслуживания.

Те деревенские жители, что помоложе, дома толь-
ко ночуют – работы в деревне нет, приходится ездить
в другие районы Москвы, в Подольск или Щербинку.
Но большинство все-таки составляют пенсионеры.
Барышников рассказывает: 

- Был у нас фронтовик Александр Королев, мы все
его звали дядя Саша. Его жена умерла, и он один жил
в домике рядом с Варшавским шоссе. Ему предлага-
ли квартиру в Москве, но дядя Саша наотрез отказал-
ся, сказал: «Я здесь родился, здесь и умру». Так и вы-
шло.

Но подавляющая часть пенсионеров мечтает все-
таки поскорее переехать в благоустроенные кварти-
ры – хоть на старости лет пожить в нормальных усло-
виях. Исключение составляет поселок Липки. Его
планировалось сносить, но местные жители органи-
зовали общину и стали бороться за право остаться на
прежнем месте. Их можно понять: многие из них –
люди небедные, построили просторные коттеджи,
обжились. Если сейчас их переселят в многоэтажки,
никто, конечно, не получит квартиру той же площади,
что их нынешние дома. И вот, по словам заместителя
главы управы района Южное Бутово Георгия Борисо-
вича Чумакова,  недавно принято решение пойти на-
встречу жителям, Липки не сносить, а реконструиро-
вать. Кстати, там находится разрушенная барская
усадьба, которую в ходе реконструкции поселка
должны восстановить вместе с липовым парком. 

...Наша машина въезжает наконец в Новокурьяно-
во. Эта деревня, состоящая из 141 дома, довольно

молода – пару лет назад отмечали ее 55-ле-
тие. Она расположена внутри кольца круго-
вой экспериментальной железной дороги, на
которой испытывают новые поезда. Дома
разные: есть и покосившиеся развалюхи, и
вполне добротные избы. Названия улиц уди-
вляют: 1-я Железногорская, 2-я Железно-
горская... Где тут железо, где горы – непонят-
но. На одной из улочек встречаем местную
жительницу. Лидия Сергеевна Зудилина
охотно отвечает на вопрос, как здесь живет-
ся.

- Плохо живется! Ни магазина, ни клуба,
ни медпункта – ничего у нас нет. Мы прикре-
плены к 141-й поликлинике, но добираться
до нее себе дороже. Сначала до станции
Щербинка минут 25 пешком (автобус-то в
нашу деревню не ходит), потом еще на элек-
тричке... «Скорую» долго ждать приходится.
А как-то пожар случился, так три часа пожар-
ных ждали. Когда приехали, дом уж сгорел.
Дома многие ремонта требуют, сами видите.
Но нельзя ни ремонтировать, ни подстраи-
вать – власти бумагу повесили с запретом. В
общем, как мы говорим, бабка Агафья в тай-
ге - и та лучше нас жила...

Под бумагой с запретом имеется в виду распоря-
жение главы управы. Дело в том, что при переселе-
нии метраж новых квартир должен соответствовать
площади домов, в которых сейчас живут люди. И ес-
ли жители сейчас, например, соорудят пристройку, то
будут претендовать на большие квартиры, или же,
сделав ремонт, потребуют компенсации затрат.

Единственное административное здание в де-
ревне – малокомплектная начальная школа №
1165. Здесь учатся 22 ребенка с 1-го по 4-й

класс. Ожидается, что в будущем учебном году чис-
ло школьников увеличится. Причем приходят сюда
не только дети, живущие в Новокурьянове, но и ре-
бята из соседних деревень, расположенных на тер-
ритории Московской области. 

Небольшое здание красного кирпича вмещает в
себя три класса, маленькую раздевалку, спортивно-
актовый зал, столовую. Здесь очень уютно, чисто,
стены ярко оформлены. Вот экологический уголок,
вот список дней рождения всех ребят. В общем, все,
как в обычной школе. Хотя нет, здесь все-таки лучше
– ведь из-за того, что учеников мало, внимания каж-
дому уделяется больше. И обстановка здесь какая-то
домашняя.   

Рассказывает директор школы Лидия Петровна
Аристова:

- Раньше наше здание было наполовину деревян-
ным. Но в 1998 году был проведен ремонт, во время
которого школу полностью сделали каменной – за
это спасибо Юрию Михайловичу Лужкову и тогдаш-
нему префекту ЮЗАО Петру Николаевичу Аксенову.

Сейчас, правда, нам опять требуется помощь. Спорт-
зал стоит на лагах – перекладинах, опирающихся на
кирпичные столбики. Так вот, этих столбиков оказа-
лось меньше, чем нужно. Дети прыгают, бегают, лаги
разваливаются. Но будет ли новый ремонт – неиз-
вестно. Деревню все обещают снести. Жители, кста-
ти, искренне считают, что с переселением власти тя-
нут именно из-за школы: мол, не было бы ее - давно
бы уже переехали...

После окончания четвертого класса ребята перехо-
дят в школу № 1980. Сейчас туда можно пройти напря-
мик через поле, а как начнется распутица, придется то-
пать в обход – не меньше часа. Родители провожают
детей – ведь им каждый день приходится преодолевать
препятствия в виде четырех железнодорожных поло-
тен.  

Из Новокурьянова едем в расположенную непо-
далеку деревню Щиброво. Машина скачет по
разбитой дороге. Вот парадокс: деревни мос-

ковские, а дорога областная. И никто ее не ремонти-
рует. Алексей Петрович Барышников рассказывает:

- В прошлом году проехать на поезде по нашей
экспериментальной дороге решил президент Путин.
Чистить Варшавку были подняты все! Мы купили ре-
зиновые лодки и, как Дуремары, плавали в них по бо-
лоту, протянувшемуся вдоль шоссе, собирали бутыл-
ки, пакеты и прочий мусор. А Путин в последний день
передумал и прилетел на вертолете на Астафьевский
аэропорт. И всех перебросили чистить дорогу в рай-
оне деревни Староникольское, через которую в итоге
и проехал президент...

Деревенька Щиброво абсолютно пустынна. Нас
встречает лишь памятник воинам, погибшим в годы
Великой Отечественной. Прежний памятник был ус-
тановлен самими жителями деревни в честь одно-
сельчан – во время войны погибло около 20 жителей
Щиброва. Но вандалы изуродовали скульптуру. А не-
сколько лет назад управа совместно с Центром
арендного жилья установила новый памятник. 

Дома в Щиброве (их всего-то 26) в большинстве
своем старые, виднеется лишь один каменный особ-
няк. Буквально в пятистах метрах высятся новострой-
ки Чечерского проезда, проезжают автобусы. Вдоль
деревенской дороги настоящая свалка, рядом стоят
два разрушенных колодца – им на смену пришли ко-
лонки. 

- Многие жители, как видите, просто сваливают
мусор на улице, - говорит Барышников, – а эксплу-
атирующим организациям района придется все это
убирать. В апреле во время месячника по уборке
территории я соберу дворников, поставлю перед
ними задачу привести в порядок территорию, и они
зададут законный вопрос: кто заплатит за то, что
мы здесь работаем? Ассигнований у города нет ни
на уборку деревни, ни на вывоз мусора – все на на-
шем энтузиазме. 

После того как деревню снесут, жилых домов
здесь строить не будут. Слишком близко расположе-
на экспериментальная железная дорога. На грохот
при испытаниях поездов жалуются даже жители до-
мов Чечерского проезда. Скорее всего, на месте Щи-
брова появятся парк, гаражи или депо легкого метро,
которое должно пройти неподалеку.

Пока едем от Щиброва до Варшавского шоссе, не-
сколько раз встречаем огромные самосвалы, гружен-
ные снегом – неизвестно, правда, московским или
областным. Его вываливают на местных пустырях.

Следующий пункт назначения – Захарьино. Это
одна из двух деревень, которым снос не угрожа-
ет. Автобус сюда тоже не ходит, так что полтора

километра от шоссе жителям приходится преодоле-
вать пешком. В целом выглядит Захарьино и почти

все его 69 дворов очень даже неплохо. Местный храм
Знамения отреставрирован и стал как новенький. Са-
ма по себе деревня достаточно оживленная. Те доро-
ги, что заасфальтированы, вполне пригодны для ез-
ды. Но вот грунтовая дорога, тянущаяся вдоль домов,
сейчас для проезда малопригодна. Зимой к одной жи-
тельнице вызвали «скорую», так машина подъехать к
дому не смогла, несколько десятков метров старушку
тащили по снегу... на листе железа.

- Раньше в Захарьине был совхоз, - рассказывает
Алексей Барышников, - но, как и многие его собра-
тья, развалился. С прежних времен осталась действу-
ющая водонапорная башня. Правда, сотрудники Мос-
водоканала разводят руками: этой башни на балансе
нет, и делать с ней мы ничего не будем. За башней
даже не закреплен сотрудник, который бы ее обслу-
живал. Прорвись вдруг труба - что тогда? 

Захарьинский коровник переоборудован под част-
ную конюшню. Все желающие за определенную пла-
ту могут покататься на лошадках. Они, кстати, едва ли
не единственная живность, оставшаяся здесь. Ни ко-
ров, ни свиней давно уже не видать. Впрочем, куры да
гуси пока водятся. 

Но, несмотря на все трудности, Захарьино не сдает-
ся. Пройдет года три - и лишь ему да Липкам останет-
ся в Южном Бутове доля городской деревни. А мест-
ным жителям остается надеяться, что столичные вла-
сти сделают их жизнь хотя бы немного проще и ком-
фортнее. Ведь они такие же москвичи, как и люди в
пределах МКАД...

Лидия ГРОМЕКА

ГОРОДСКОЙ ДЕРЕВНИ

Каких только зданий не увидишь на улицах нашей столицы: и громады из стекла и бетона, и сти-
лизованные дворцы, и типовые многоэтажки, и аккуратные особнячки, и двухэтажные домишки...
Помню, я была очень удивлена, обнаружив где-то в районе Сокола несколько типично крестьян-
ских избушек. Думала, это единственное место в Москве, где такие дома водятся. Но, оказывает-
ся, в состав столицы входит несколько десятков самых настоящих деревень.

Про горький корень учения придума-
ли плохие учителя, склонные к муш-
тре и зубрежке. Талантливые и твор-

ческие говорят об учении с увлечением. И
не только говорят, но и действуют: в По-
литехническом музее открылась выставка
«Энергия и энергетика: из прошлого в бу-
дущее». Выставка рассчитана на школь-
ников средних классов, но будет интерес-
на не только им. Здесь можно узнать, как
люди осваивали различные виды и источ-
ники энергии, что из этого получилось и
каковы перспективы.

Мы живем в мире энергий, подаренном
природой, в котором еще толком не разо-
брались. Зато создали энергетику, спо-
собную осваивать эти дары с пользой для
себя. Однако история поставила нам за
эти труды неудовлетворительную оценку,
наглядно показав, что выбранные пути ве-
дут в тупик, где маячат экологическая ка-
тастрофа, холод и мрак.

Правда, это не первый кризис такого
рода. Например, в конце позапрошлого
века парижский муниципалитет был оза-
бочен серьезной проблемой: транспорт
(тогда еще гужевой) развивается, и городу
грозит перспектива оказаться погребен-

ным под слоем навоза. Но в те дни уже со-
здавался двигатель внутреннего сгора-
ния... Дело в том, что люди всегда находи-
ли выход из сложных ситуаций с помо-
щью знаний. Поэтому именно к знаниям
решили привлечь внимание ребят устрои-
тели выставки. Здесь школьники будут
встречаться с учеными, обсуждая вместе с
ними энергетику будущего и пытаясь за-
глянуть в середину века. 

Табличек «руками не тро-
гать» здесь нет, с любым
экспонатом можно познако-
миться в действии и, что на-
зывается, на ощупь. Велоэр-
гометр покажет, как биоло-
гическая энергия преобразу-
ется в механическую, а затем
в электрическую. Компью-
терная программа «Энергетика человека»
даст возможность убедиться, что разная
пища дает разный запас энергии. Выбери
что-нибудь из меню - и наглядно увидишь,
сколько можно проработать, к примеру, на
яичнице и куске торта. А потянув за элект-
ропровод и следя за ним на экране мони-
тора, можно дойти и до источника энергии,
которая приходит в домашнюю розетку.

Ветряная мельница и водяное колесо
не просто работают: на электронном таб-
ло видно, сколько вырабатывается энер-
гии и легко ли она достается. Вывод, что
впустую горящая лампочка - не только
лишние рубли в платежной квитанции, но
и зря сожженное топливо, лишняя грязь в
атмосфере, - для взрослых пусть и бана-
лен, но ребята делают его сами.

Рядом - игровая комната. Хотите решить
проблему парниковых газов?  Пожалуйте в
мир, где с неба сыплются зримые молеку-
лы размером с теннисный мячик, которые
грозят заполонить все помещение. От пра-
вильности ваших решений зависит, удаст-
ся ли справиться с напастью. Тут можно
даже заработать игровые «деньги» и по-
том использовать их в другой игре, вложив

в приглянувшийся вариант
энергетики будущего. Но для этого обяза-
тельно нужно не только узнать новое, но и
определить к нему свое отношение. Что
делать: экономить или изобретать что-то
небывалое? Разное время требует разных
подходов. Не зря же сказано: будущее - это
не то, куда мы идем, а то, что мы создаем.
Именно этим ребятам и определять лицо
отечественной энергетики середины века.

- Когда зазвучат новые имена инжене-
ров и ученых, может, кто-то вспомнит и
эту выставку в Политехническом, где
впервые задумался о серьезных вещах, -
говорит генеральный директор музея, а
также научный руководитель проекта
профессор Гурген Григорян.

Посетить эту выставку можно до 10
июня.

Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

БУДНИ

МУЗЕЙ, ГДЕ УЧАТ ДУМАТЬ

Выставка «Энергия и энергетика: из прошлого в бу-
дущее» заставляет думать о настоящем � Впустую
горящая лампочка в доме сжигает не только деньги
� Городской транспорт всегда был причиной за-
грязнения: его источник - прежде лошади, ныне мо-
торы авто

Скоро число ребятишек в этой школе вырастет. А школа,
как известно, растет вместе с городом
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Будущее - это то, что создадут молодые
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ДОБРОТА 
ЗА НАШ СЧЕТ

Душевное спасибо за статью Виктора Регина
«Жертвы нашей доброты», опубликованную в
«МС» № 7. Никогда не писала в газету, но этот
страстный материал буквально заставил меня
взяться за перо.

В какие времена, в каком столетии на Руси дер-
жали собак в доме? Их содержали во дворах, в спе-
циально отведенных местах. Собаки служили лю-
дям, защищая их дом и тем самым зарабатывая
свой хлеб. Именно служивую собаку называли дру-
гом человека. Перечитайте русскую классическую
литературу: в доме держали кошек, и они тоже свой
хлеб зарабатывали - ловили мышей...

Почему же мы сейчас превратили свои много-
квартирные дома в псарни? Мнение соседей по это-
му поводу любителей собак не интересует. Своих
любимцев они выгуливают без поводков, без на-
мордников. В городе есть прекрасные места для от-
дыха и прогулок с детьми - но и там нет прохода от
собак. А когда по весне начинает таять снег - вокруг
сплошные фекалии, негде ступить ноге человека.

Сейчас у нас любят кивать на Запад. Между про-
чим, там за своими питомцами убирают. У них на
первом плане здоровье нации, потом только забота
о собаках. А наши дети получают аллергию, игра-
ясь в песочнице, которую владельцы собак приспо-
собили под туалет для своих питомцев.

Любовь Сергеевна, 
Зеленоград

РЕЗОНАНС
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ГОРОДСКИМ СЛУЖБАМ ВАЖНО КОНТРОЛИРОВАТЬ
ЭКОЛОГИЧЕСКУЮ СИТУАЦИЮ ПО ВСЕМ
ПАРАМЕТРАМ: КАЧЕСТВО ВОДЫ, КОРМ ДЛЯ ПТИЦЫ,
ПРОДУКЦИЯ ПТИЦЕВОДСТВА, ОТХОДЫ...

Зооград

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 11 (214), 28 марта - 3 апреля 2007

-В иктор Анатольевич, в редакцию обра-
щаются обеспокоенные читатели: на-
сколько реальны опасения, связанные

с птичьим гриппом?
- Если одним словом: реальны! Это заболева-

ние приводит иногда к поголовной гибели до-
машних птиц. Подчас от него гибнут дикие пти-
цы. Замечу - гораздо реже, чем домашние. А
иногда им заболевают люди, причем примерно в
50 процентах - с летальным исходом. Все это
вполне серьезно.

- И каковы же истоки болезни?
- Главным образом это заболевание именно

домашних птиц. Нынешний высокопатогенный
штамм птичьего гриппа, по всей видимости, и
возник у домашней птицы. Как выяснилось, от
нее может заразиться и птица дикая. Именно
так: дикая - от домашней, а не наоборот.

- Но российские официальные структуры ука-
зывают в качестве основных источников опас-
ности именно диких птиц, посылая соответству-
ющие отчеты в OIE - Международное бюро по
эпизоотиям...

- Возможность заражения домашней птицы
от дикой потенциально существует, но конкрет-
ных, прямых доказательств «вины» диких птиц
как источника инфекции нет. Она не доказана,
например, ни в одном из четырех известных

случаев заражения домашней птицы в нынеш-
нем году - это Красноярский край, Венгрия, Ве-
ликобритания и Подмосковье.

Конечно, дикие птицы болеют самыми разны-
ми болезнями, в том числе и птичьим гриппом.
Но в большинстве случаев у них наблюдается
так называемый низкопатогенный штамм птичь-
его гриппа, который не приводит к катастрофи-
ческим последствиям. Периодически этот
штамм попадает к домашней птице, и вот здесь
может произойти резкое усиление патогенно-
сти. Либо это мутация, либо иные изменения ге-
нетической структуры. Одним словом, происхо-
дит возникновение высокопатогенной формы,
которая-то и косит домашнюю птицу.

Но все-таки основной фактор переноса - не
дикая птица и даже не домашняя. Основной фа-
ктор - это люди, их деятельность. Да, перенос
дикими птицами вируса возможен. Как показы-
вает опыт, искать главный путь распростране-
ния надо в том, как налажен контроль качества
воды и корма домашних птиц, санитарный конт-
роль продажи кормов и продукции птицеводст-
ва, как ведется обработка его отходов - словом,
как организовано птицеводческое хозяйство. До
тех пор пока на его объектах будут элементы
бесхозяйственности, пока на них лежит бесхоз-
ный корм, дикие птицы туда будут стремиться,
потребляя, возможно, и зараженный корм.

Вот произошла вспышка птичьего гриппа в
Подмосковье. Ясное дело, никакого отношения
к ней дикие птицы не имеют. Но в СМИ сразу же
(по-моему, процитировали выступление кого-то
из областного начальства): будет производиться
отстрел дикой птицы на птицефабриках! Не
знаю, проводился или нет. Надеюсь, что нет. Но
сразу же разговоры об этом пошли! А ведь это
абсолютно бесполезно - не даст отстрел ожида-
емого эффекта. Эффект будет совершенно про-
тивоположный: распуганные птицы разлетятся
на большие расстояния и, если они инфициро-
ваны, заразу разнесут на гораздо большей тер-
ритории.

- В один голос утверждают: источник птичь-
его гриппа - Птичий рынок. Проскользнула, од-

нако, информация, что вирус H5N1 в феврале
занесен в столичный регион отнюдь не с
Птичьего рынка, а гастарбайтерами из Сред-
ней Азии или Закавказья. Насколько вероятна
такая версия?

- Занос вируса с кем-то из людей откуда-ни-
будь из инфицированного района, наверное,
возможен. Вспомните вспышку в Новосибир-
ской области в 2005 году: там тоже было серь-
езное подозрение, что инфекция занесена чел-
ноками из Китая. То есть в принципе такой вари-
ант не исключен: занести вирус можно и с зара-
женным кормом, и с пометом, который исполь-
зуется на удобрения. Если нарушен ветеринар-
ный контроль, занести вирус можно разными
путями, в том числе и с гастарбайтерами. Одна-
ко в данном случае, скорее всего, имело место
действительно заражение на одном месте - на
рынке «Садовод» (он же Птичий рынок). Вспыш-
ки ведь были сразу в нескольких местах - вряд
ли гастарбайтеры, приехавшие из зараженного
региона, работали во всех этих пунктах Подмо-
сковья.

- В конце марта начинается весенний пере-
лет птиц. Все-таки от каких птиц, прилетаю-
щих весной, нам ждать подвоха? А может, во-
обще не ждать, коли источник заражения - до-
машняя птица?

- Считается, если кто из диких, перелетных
птиц и переносит вирус, то, конечно, водоплава-
ющие. Но дело-то в том, что к нам, в Москов-
ский регион, птица водоплавающая летит от-
нюдь не с юга России, как все думают. Если
брать гусей, это Западная Европа, зимовки в Ни-
дерландах, Дании, Германии. Если брать уток,
они в основном подлетают из Юго-Восточной
Европы. 

В нынешнем году в отличие от прошлого ка-
кой-то угрозы вспышек в этих регионах нет. Да,
были вспышки в Англии, Венгрии, но в птице-
водческих хозяйствах. Среди диких птиц ничего
подобного нет. Не вижу причин, по каким ны-
нешней весной в Московском регионе надо па-
никовать. Хотя ситуация, безусловно, должна
быть под контролем.

- Достаточны ли, на ваш взгляд, меры конт-
роля, принимаемые сейчас в столичном регио-
не? Если нет, что еще требуется от федераль-
ных властей, от правительства Москвы?

- Относительно принимаемых мер, как ни пе-
чально, нельзя сказать, чтобы информация бы-
ла открытой. Если же судить по последней
вспышке в Подмосковье, то, безусловно, были к
ней готовы. И, на мой взгляд, сработали вполне
грамотно (если не принимать во внимание при-
зывы к отстрелу диких птиц). Остается надеять-
ся, что грамотно сработают и в будущем. Но, по-
вторяю, даже для нас, Союза охраны птиц Рос-
сии, соответствующая информация практически
недоступна.

- Виктор Анатольевич, а что это, собственно,
такое - Союз охраны птиц России? Зачем ну-
жен?

- То, что птиц надо охранять, насколько я по-
нимаю, ни у кого сомнений не вызывает. Ситуа-
ция с птицами, не только редкими, но и самыми
обычными, далеко не так хороша, как хотелось
бы. Происходит снижение численности целого
ряда видов. Красная книга, что ни десятилетие
(она переиздается раз в 10 лет), пополняется.
Вполне естественно должна была появиться об-
щественная организация, которая взяла бы пер-
натых под свою защиту. Они ведь позволяют о

многом судить - например, о состоянии природ-
ной среды Московского региона.

- И какое же, собственно, представление о со-
стоянии природной среды они дают?

- Обычный показатель хорошей экологиче-
ской обстановки (при прочих равных условиях) -
большое видовое разнообразие птиц. Как пра-
вило, ухудшается ситуация - и уменьшается раз-
нообразие видов. При этом какие-то виды полу-
чают преимущество, их численность растет. Да-
леко не всегда, скажем, это хорошо для челове-
ка. Пример - серые вороны и сизые голуби. Тех
и других в Москве больше, чем хотелось бы. С
другой стороны, к величайшему сожалению, ис-
чезают последние участки луговых пространств.
Соответственно, все луговые птицы в Москве
находятся под серьезной угрозой. Таких исчеза-
ющих видов довольно много. В частности, в
Красную книгу города Москвы, если память не
изменяет, включено 80 видов птиц, в Красную
книгу Московской области - 62 вида. Вот и суди-
те о состоянии окружающей природной среды.

- Вы упомянули о «соловьиных вечерах». Ка-
кая, собственно, от них польза москвичам?

- Хотя бы раз в году просто пойти на природу,
в лес, послушать действительно красивое пти-
чье пение - разве же не польза? Раз сходил че-
ловек, послушал птицу - понравилось, глядишь,
станет ходить и дальше. Заинтересовавшись,
придет к нам, станет помогать в работе. Да если
и не придет, просто будет интересоваться птица-
ми, любые нарушения ситуации с ними, вообще
с природой, ему, в общем-то, станут небезраз-
личны.

- Было время, когда дни птиц проводились в
Москве постоянно и с размахом. Сейчас качест-
во этих дней, если они проводятся, СОПР устра-
ивает?

- Да, дни птиц начиная с 1920-х и примерно
до конца 1980-х годов были очень популярны.
С распадом СССР все, что было когда-то сдела-
но, в одночасье рухнуло. СОПР совместно с
журналами «Экология и жизнь» и «Муравей-
ник» в конце 1990-х годов попытался возро-
дить эту традицию, и не только в Москве - по
всей России. Что касается Москвы, сейчас, в
общем, можно быть довольным, как развива-
ются события. Раньше мы были практически
единственной организационной силой этих
дней, сейчас основная организационная сила -
дирекции парков, лесопарков, городских особо
охраняемых территорий, для которых мы вы-
ступаем просто как консультанты. В частности,
в Кузьминках хорошо проходят дни птиц, в Из-
майловском парке, Москворецком парке. К это-
му мы и стремились. Было важно, чтобы празд-
ник подхватили школы - и школы его действи-
тельно подхватили. В районе Ивановское, на-
пример, школьники, наши активисты зимой
проводят операции «Зернышко», подкормку
птиц, весной - день встречи птиц. Интерес про-
являют и в управах некоторых районов.

- Кстати, о лесопарках. Известные экологи
трубят тревогу - лесопарки под угрозой. СОПР
ее разделяет? В чем именно?

- СОПР разделяет эту тревогу. Причин для нее
немало. Одна - это попытка «улучшить» приро-
ду. Сделаем, мол, что-то такое, красивый парк
на месте какого-то дикого, «нехорошего» леса.
Кому-то, может быть, этот красивый парк дейст-
вительно «лучше смотрится». Увы, не птицам!
Птиц станет гораздо меньше, большинство ви-
дов в таких условиях не будут ни петь, ни жить.
А птицы - мы еще с детских лет это помним - ре-
гулируют численность насекомых-вредителей.
Точнее, могут не допустить вспышки вредителя.
Чем больше птиц, чем больше разнообразие ви-
дов, тем больше вероятность, что эта вспышка
не произойдет.

- Парк «Царицыно» сейчас активно реконстру-
ируют. Были сообщения, что там появится ис-
кусственная (синтетическая) растительность.
Как это скажется на птичьем поголовье?

- Очень плохо. Большинство птиц уйдет.
Опять же могут получить преимущество какие-
то отдельные виды. Скажем, серые вороны. Вы
можете представить «Царицыно» с одними во-
ронами?! Лично я - нет.

- Птицы - наши друзья. Случаев же нападения
птиц (ворон прежде всего) на людей немало.
Как быть с этим?

- Что, собственно, происходит? Конец мая -
начало июня - это время, когда птенцы ворон
начинают покидать гнезда. Летать они еще не
умеют, но частенько из гнезд выбираются,
крылышками помашут да и спланируют куда-
нибудь в куст по соседству с людной тропин-
кой. Вот и начинают вороны-родители набра-
сываться вроде бы совершенно неспровоциро-
ванно на проходящих мимо людей. Что с этим
делать? Наверное, просто постараться обойти
это место.

Но в принципе «воронья проблема» действи-
тельно существует. И состоит она, по большому
счету, в том, что ворон, конечно, слишком мно-
го сейчас в Москве.

- Что же с ними делать? Отстреливать?
- Нет. Лучший способ сдержать численность

птиц - перекрыть им доступ к дармовому корму,
которого в столице переизбыток. Закрывать му-
сорные бачки, не разбрасывать пищевые отхо-
ды, что у нас не редкость. Будет меньше еды -
птица сама исчезнет.

Беседу вел
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

НА ПТИЧИЙ ГРИПП 
ЧИХАТЬ НЕ СТОИТ
С началом весны опять у
всех на устах преслову-
тый птичий грипп. Из-за
вируса H5N1, загадочно-
го и крайне опасного,
гибнет птица на подворь-
ях, люди боятся эпиде-
мии. Проблема особенно
актуализировалась в
преддверии массового
весеннего перелета птиц.
Работники здравоохра-
нения успокаивают моск-
вичей: особой опасности
нет. Однако наш собе-
седник, президент Союза
охраны птиц России
(СОПР) Виктор ЗУБА-
КИН, убежден: не все так
просто...

Подарки получать всегда приятно, особенно неожидан-
ные. Недавно в редакцию пришел наш постоянный ав-
тор и читатель Николай Косткин, причем не с пустыми

руками. Сейчас, считает Николай Петрович, москвичам са-
мое время заняться благоустройством жилищ… для сквор-
цов. Но это задача не такая простая, как кажется. Необходи-
мо знать определенные секреты и повадки птиц.

Основными врагами молодого поколения скворцов явля-
ются вороны и сороки. Поэтому-то плоская крыша на доми-
ке устанавливается под углом 10 градусов и выступает над
отверстием на 10 см - чтобы вороны не могли доставать
скворчат, выглядывающих из «окошка» в ожидании родите-
лей с кормом. С крыши вороны не могут достать малюток.

Ступенька под отверстием должна стоять не ниже 10 см -
тогда большая птица как бы сама перекрывает своей грудкой
вход в скворечник и вытащить птенцов не сможет.

Круглое окошко должно «смотреть» на юго-восточную
сторону, чтобы солнышко туда попадало с утра и до обеда.
На пол обязательно кладется древесная стружка для тепла:
птицы воспринимают ее очень хорошо и не выбрасывают на-
ружу. А для удобства передвижения внутри домика под са-
мим отверстием выдалбливаются три ступеньки - чтобы
птенцам удобнее было цепляться за них коготками.

Шест, на котором держится скворечник, толщиной 30х50
мм и длиной около метра, крепится к дереву гвоздями в два
ряда на расстоянии 12 см друг от друга в шахматном порядке.

Основные параметры домика: толщина теса – 20 мм, глу-
бина и ширина - 180 мм, высота передней стенки 330 мм,
задней – 280 мм, круглое отверстие в диаметре 50 мм. Вну-
три скворечника тес не строгается.

Некоторые спрашивают, можно ли красить скворечник.
Конечно же, нет - ни внутри, ни снаружи.

Записала
Татьяна ЧИРКОВА
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ПОРИСОВАТЬ
ЗАХОТЕЛОСЬ?

В дежурную часть ОВД района
Панфиловский обратился житель
8-го микрорайона Зеленограда.
Мужчина сообщил, что в его ма-
шину «нива», стоящую во дворе
дома, пытаются влезть какие-то
люди. На место происшествия
выехал экипаж группы немедлен-
ного реагирования в составе Але-
ксея Пермякова, Ильи Кваснико-
ва и Константина Глушкова. 

Уже при подъезде к стоянке у
корпуса 811 милиционеры услы-
шали работающие автомобиль-
ные сигнализации. А чуть позже

на детской площадке сотрудники
ОВД задержали трех подростков.
Школьники были доставлены в
отделение милиции, где их встре-
тили «как родных». Выяснилось,
что вся троица состоит на учете в
милиции, не раз задерживалась
за различные правонарушения.

Молодые люди не отрицали,
что хотели покататься. Очевидно,
что повлияло на трудных подро-
стков весеннее настроение - и их
потянуло на подвиги. Сначала
они попытались угнать «ниву»,
но завести автомобиль не уда-
лось. После этого недоросли по-
лезли в соседнюю машину - сно-
ва неудача. Тогда раздосадован-
ные подростки вытащили из ба-
гажника одной из машин краску
и разрисовали припаркованный
автомобиль. Теперь молодым

людям придется отвечать и за
сломанные замки автомобиль-
ных дверей, и за разукрашенную
машину.

«ОТОВАРИЛСЯ»
- Обокрали, держите вора!
Громкие крики привлекли вни-

мание дежурного милиционера,
совершавшего плановый обход
территории подуличного перехо-
да станции метро «Ясенево». Че-
рез мгновение сотрудник мили-
ции увидел бегущего в сторону
выхода на улицу молодого чело-
века. В руках у парня была жен-
ская сумка. 

- Задержанный молодой чело-
век не отрицал, что совершил гра-
беж, - рассказал начальник 7-го
отдела милиции УВД на Москов-

ском метрополитене Сергей Без-
бородов. - Он хотел подзарабо-
тать и не нашел ничего лучшего,
чем совершить преступление. Па-
рень воспользовался тем, что то-
вар в некоторых лотках для удоб-
ства покупателей вывешивается
снаружи. Покрутившись некото-
рое время у магазинчика, кото-
рый торгует разными мелочами в
подземном переходе, молодой
человек улучил момент, сорвал со
стенда женскую сумку стоимо-
стью более трех тысяч рублей - и
бросился наутек. Вор не предпо-
лагал, что продавщица быстро
среагирует на его действия и нач-
нет кричать на весь переход... 

Доказывать причастность пар-
ня к краже не пришлось: на сум-
ке висел ценник и маркировка
торговой точки. Злоумышленник

утверждает, что раньше ничем
подобным никогда не занимался.
Теперь ему предстоит доказать
это в суде. За подобное деяние
ему грозит наказание в виде че-
тырех лет лишения свободы.

КАК ВЗЯТЬ КАССУ
В дежурную часть ОВД района

Северное Тушино обратился ад-
министратор продуктового мага-
зина, расположенного на улице
Свободы. Он сообщил, что ран-
ним утром из его торгового заве-
дения неизвестные похитили кас-
совый аппарат для оплаты счетов
сотовых телефонов. Ущерб со-
ставил 12 тысяч рублей. Но глав-
ное, магазин лишился возможно-
сти оказывать востребованные
услуги.

Сообщение о случившемся
немедленно передали всем на-
рядам милиции. И вскоре в од-
ном из дворов нарядом пат-
рульно-постовой службы мили-
ции в составе Владимира Ситни-
кова, Василия Проказова и Але-
ксея Кузнецова злоумышленник
был задержан. Им оказался ни-
где не работающий москвич.
Кассовый аппарат был немед-
ленно возвращен в торговый
зал. Что касается вора, то он так
и не смог объяснить, для чего
ему понадобился важный, но
абсолютно бесполезный в при-
кладном смысле прибор. По
факту кражи возбуждено уго-
ловное дело по статье 158 УК
РФ. Злоумышленник отпущен
до суда на свободу с подпиской
о невыезде.

КРИМИНАЛ

17Правопорядок
ВСЯКИЙ РАЗ, ПРОВЕРЯЯ КВАРТИРЫ 
С ГАСТАРБАЙТЕРАМИ, УЧАСТКОВЫЕ
ВЫЯВЛЯЮТ НАРУШИТЕЛЕЙ ЗАКОНА 

О МИГРАЦИИ, А ТО И ПРЕСТУПНИКОВ
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На его участке проживает около трех тысяч че-
ловек. Вообще-то норма, такие нагрузки в
столице считаются допустимыми. Но, согла-

ситесь, три тысячи судеб... У каждого человека свой
характер, нерешенные проблемы, требования. По-
рой приходится решать вопросы, на первый взгляд
весьма далекие от защиты законности и правопо-
рядка. Недавно Борису Бирюкову пришлось зани-
маться уникальной даже для Москвы историей: он
возбудил уголовное дело по факту убийства... ко-
тенка.

В одной из коммуналок молодая семейная пара
завела котика. И, как нетрудно догадаться, начались
конфликты с соседкой. Бабушка сочла такой посту-
пок прямым нарушением ее прав и требовала уб-
рать кошку из квартиры. Дескать, бегает по столам,
разносит заразу, запахи... Молодые люди котенка
не выбросили, но следили за тем, чтобы он не вы-
ходил из комнаты без присмотра. Следили, следили
- и не уследили...

К молодым пришли гости, заговорились, отвлек-
лись, а кот тем временем шмыгнул в дверь и ока-
зался на кухне. Тут-то несчастная животина и попа-
ла в руки врага. Бабушка-одуванчик схватила котен-
ка и со всей силой швырнула его в форточку.

Как показало вскрытие - а в этом случае все было
«по-взрослому»: эксгумация, медицинская экспер-
тиза, заключение о смерти с голограммой и печатя-
ми - котенок погиб от травмы головы, полученной в
результате падения с высоты. Направили документы
в мировой суд, который и вынес решение о виновно-
сти бабушки. Приговор - штраф в размере двух ты-
сяч рублей - все собравшиеся в зале суда, кроме ви-
новницы инцидента, восприняли с одобрением. 

- Обычно бытовые конфликты удается разрешить
на ранней стадии, - говорит Борис Александрович. -
Если, конечно, не доводить до крайности, найти
подход к людям, объяснить позицию другой сторо-
ны, где-то схитрить, где-то проявить характер. Ра-
бота участкового в какой-то степени похожа на ра-
боту врача. И похожа гораздо больше, чем кто-то
может подумать.

На территории майора Бирюкова живет пожилая
пара, которая в весенне-осенний период регулярно
испытывает известные неудобства. Например, им
начинает казаться, что соседи пускают через тайные
отверстия газ в их квартиру. Пожилые люди, вполне
контактные, непьющие, дисциплинированные, но с
таким вот «пунктиком». И что только Борис Алек-
сандрович не предпринимал: вызывал комиссию
СЭС, собирал общественность, сидел вместе с «по-
терпевшими» в засаде... Доказать «газовую атаку»
не удалось. Так же, к сожалению, как и решить про-
блему беспокойных соседей.

А не так давно Бирюков вынужден был проводить
более серьезные воспитательные мероприятия.
Стали поступать сигналы о том, что некий папаша
издевается над своим десятилетним сынишкой. Ро-
дитель выгонял ребенка голышом на снег, бил чем
ни попадя, превращал нормального мальчишку в
подобие Маугли. 

Сначала Борис Александрович решил проверить
сигналы. Вдруг соседи преувеличивают и нет ника-
ких истязаний? Пошли в ДЕЗ, отыскали видеоза-
пись приборов слежения, установленных над подъ-
ездом, в котором жил «суровый» папаша. Просмот-
рели несколько часов видеозаписи и убедились, что
никаких преувеличений нет. Отец - настоящий
зверь, выгоняет мальчишку из дома в чем мать ро-
дила. 

Вместе с коллегами по службе Борис Александ-
рович составил соответствующие документы, при-
вел родителя в суд, который и вынес справедливое

решение: два года лишения свободы за издеватель-
ство над несовершеннолетним ребенком. Кстати,
судьба мальчика сложилась вполне благополучно.
Он уехал в США, где проживает его мать, учится в
школе и, наверное, старается поскорее забыть «ла-
ски» отчего дома.

-ВМоскве каждый район по-своему слож-
ный, - говорит Борис Александрович. - Но
наш даст фору любому. На территории

ОВД расположен самый большой в столице опто-
вый рынок «Измайлово», торговые ряды, верни-
саж под открытым небом, парк, жилые кварталы,
предприятия. Мы сталкиваемся с самыми разны-
ми проблемами. Случаются грабежи, разбойные
нападения, жалобы покупателей на неправильное
обслуживание. Давно бы можно было привыкнуть
к рыночным условиям жизни, но люди все еще
живут старыми представлениями. Пришел, напри-
мер, человек на рынок, увидел при входе куртку,
понравилась, купил. Идет дальше. Смотрит - та же
куртка, только вдвое дешевле. Покупатель бежит
к первому торговцу: отдай деньги, у тебя товар
слишком дорогой. Так начинается тяжба. Идут к
нам с заявлением. Мы, естественно, такие вопро-
сы решать не имеем права, направляем в Общест-
во по защите прав потребителей. 

Рынок дает множество заявлений - больше, чем в
любом другом ОВД, и фактически им занимается не
только участковый уполномоченный, за которым
закреплен участок, но и весь отдел. Здесь вообще
дружная рабочая обстановка. Если нужна помощь,
поддержка, ее получит любой сотрудник, независи-
мо от того, насколько заняты коллеги по службе. 

Я приехал в опорный пункт в воскресенье и застал
практически весь личный состав участковых на рабо-
чих местах. Сотрудники разбирали заявления граж-
дан, вели прием, занимались текущими вопросами.

- Стало очень много бумажной работы, - признал-
ся майор Бирюков. - Раньше больше времени оста-
валось на поквартирный обход, общение с жильца-
ми домов, проверку подотчетных лиц, осмотр тер-
ритории. Теперь если два-три дня бумагами не зай-
мешься, приходится забывать о выходных. Порой

домой попадаешь только поздно ночью, когда ма-
лыши уже спят, а уходишь - они еще не проснулись.

Когда-то Измайлово ассоциировалось с одно-
именной преступной группировкой. А теперь как де-
ла? Что стало со вчерашними рэкетирами, бритого-
ловыми качками, крышевавшими когда-то на восто-
ке столицы?

Оказывается, многие из вчерашних лидеров из-
майловской и гольяновской ОПГ живы-здоровы, но
давно уже стали серьезными бизнесменами, ни в
какие авантюры криминального толка не лезут. И
хотя по оперативным учетам они остались «актив-
ными членами», это не мешает им получать в дру-
гих округах разрешения на гражданское оружие. Та-
кова нынешняя реальность.

Еще одна примета времени - гастарбайтеры. Чего
они привнесли в нашу жизнь больше - плюсов или
минусов? 

- Если оценивать с ведомственных позиций, - от-
вечает Борис Александрович, - негатива все же
больше. К сожалению, криминальный фон создают
приезжие, которые не нашли себя в столице и пус-
каются во все тяжкие. Не каждый ведь может найти
себе работу по душе. Но это лишь часть картины.
Без гастарбайтеров нам не обойтись. Сегодня они
помогают столице справляться со многими пробле-

мами: коммунальными, строительными, транспорт-
ными, торговыми. Уверен, что постепенно ситуация
нормализуется, четче заработают законы, появятся
действенные рычаги управления миграционными
потоками.

Еще одно узкое место - недопонимание со сторо-
ны мировых судей. Недавно случился инцидент:
мужчина, отец троих детей, повздорил с хозяином
собаки, которая бросалась на малышей. Родитель
настолько вышел из себя, что поднял руку на собач-
ника. Судья рассмотрел дело и пришел к выводу,
что виноват нарушивший норму поведения отец. 

Одновременно Бирюков направил тому же судье
дело о рукоприкладстве в отношении женщины, ко-
торая систематически подвергалась унижениям и
избиениям со стороны мужа. И что же? Судья не
принимал решение и откладывал заседания до тех

пор, пока стороны не примирились. Выходит, что
поколачивать жену можно, а защищать детей от со-
баки нельзя? Впрочем, эти примеры не типичны.
Можно привести другие, когда такт и понимание си-
туации в семье мировым судьей приводили к миру
и согласию. 

Как-то раз к Бирюкову обратился житель рай-
она: может быть, есть на примете порядоч-
ный человек, которому можно сдать комна-

ту? Борис Александрович порекомендовал приез-
жего из Таджикистана, в прошлом преподавателя
вуза, который активно занимался общественной
деятельностью, был помощником в обеспечении
правопорядка. Получив рекомендацию, гость заре-
гистрировался в комнате, а через некоторое время
настолько сдружился с хозяином, что тот отписал
ему всю квартиру. Кстати, новоиспеченный моск-
вич является доверенным лицом, активным обще-
ственником, работает в опорном пункте охраны по-
рядка. 

Но эту историю типичной не назовешь. В про-
шлом году ОВД района Измайлово было одним из
рекордсменов в Москве по числу выдворенных за
пределы России иностранцев. К сожалению, каж-
дый раз, проверяя квартиру с гастарбайтерами, кол-
леги Бирюкова выявляют нарушителей закона о ми-
грации, людей с неверно оформленными докумен-
тами, тех, кого разыскивает милиция или миграци-
онная служба.

У иной бабульки столько постояльцев, что она не
всегда может их запомнить. Звонит как-то майор
Бирюков такой хозяйке: скажите, пожалуйста, заре-
гистрирован у вас имярек? А бабулька в ответ: раз-
ве их всех упомнишь? Сейчас в тетрадочку загляну,
тогда и скажу... История напоминает анекдот, но ча-
стенько так и бывает.

По работе участковый должен быть универса-
лом. Служба обязывает его знать уголовное и гра-
жданское право, он должен разбираться в законах,
уметь применять их на практике, следить за изме-
нениями и поправками, ориентироваться в норма-
тивных документах, регламентирующих торговлю,
обязанности работодателя и наемного работника.
Уследить за каждым документом, быть в курсе
стремительно меняющихся законов очень трудно.
В такой ситуации выручает жизненный опыт. И
прежде всего опыт, полученный во время службы
в милиции.

Борис Бирюков пришел в правоохранительные
органы сразу после армии. Сначала по совету брата
подал документы в патрульно-постовую службу.
Потом работал кинологом, позже - милиционером-
водителем. А с 1995 года он трудится участковым
уполномоченным. Причем все эти годы майор Би-
рюков работает в ставшем для него родным Восточ-
ном округе столицы. 

- Наверное, для вас каждый житель - как родст-
венник, вы в курсе всех его проблем и бед? - поин-
тересовался я, когда мы вышли из опорного пункта
в Измайловском проезде.

- Я так сказать не могу, - серьезно ответил Борис
Александрович. - Но в судьбе некоторых жителей
приходилось принимать участие, сопоставимое с
участием их родных или близких знакомых. Порой
идешь по улице - многие подходят, здороваются,
обсуждают какие-то вопросы. Согласитесь, это уже
немало. Приятно, когда твоя работа нужна людям.

ОТ СЛОВА «УЧАСТИЕ»

Каждое утро он идет в школу. Так же, как и десятки детишек, жи-
вущих на его территории. Разница в том, что ребята бегут на за-
нятия, а Борис Александрович проверяет вверенное хозяйство,
смотрит, все ли в порядке, общается с руководством учебного
заведения, охраной, службой безопасности. Для майора Бирю-
кова это привычная и даже приятная обязанность. У самого трое
детей, и безопасности школы участковый уполномоченный ОВД
района Измайлово уделяет особое внимание.
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НАВЕЯНО ЖИЗНЬЮ
Новая книга из-

вестного совре-
менного прозаика
Артуро Переса-Ре-
верте «Живым не
возьмете» состав-
лена из его высту-
плений на страни-
цах еженедельни-
ка «Семаналь».
Писатель создал
около шестисот
эссе, каждое из
которых вызывало
интерес у читате-
лей. В предлагае-
мой издательст-

вом «ЭКСМО» книге собраны лучшие выступ-
ления за 2001 - 2005 годы. Язвительные, ост-
роумные и изящно написанные статьи не оста-
вят равнодушными и отечественных поклонни-
ков Переса-Реверте.

ЕСТЬ ТАЛИСМАН
СВЯЩЕННЫЙ...

Вера в приметы,
интерес к обрядам
и гаданиям были
широко распро-
странены в дворян-
ской среде пушкин-
ской поры. Слова,
приметы, поведе-
ние людей и жи-
вотных - в глазах
даже самого про-
свещенного чело-
века первой поло-
вины XIX века - все
имело свой тайный
смысл. Об этом
рассказывается в
книге Елены Лав-

рентьевой «Повседневная жизнь дворянства
пушкинской поры. Приметы и суеверия» (изда-
тельство «Молодая гвардия»). О том, во что ве-
рили, чего боялись и старались избегать наши
предки, читатель узнает из первых рук - воспо-
минаний, писем, газетных и журнальных ста-
тей того времени. 

ТАЙНА ПОТЕРЯННОГО
МАНУСКРИПТА

Любители дете-
ктивного жанра с
интересом позна-
комятся с извест-
ным латиноамери-
канским писателем
Сантьяго Гамбоа. В
основе сюжета ро-
мана «Самозван-
цы» (издательство
«АСТ») - интрига,
связанная с поис-
ком таинственной
рукописи, ставшей
одной из причин
трагического вос-
стания в Древнем
Китае. На охоту за

манускриптом отправляются трое - журналист-
колумбиец, ученый из Германии и американ-
ский писатель. Каждый из них видит в другом
соперника, что не помогает им добиться успе-
ха. Приключения и опасности, которые подсте-
регают троицу, держат читателя в напряжении
до последней страницы.

ОТПРАВЛЯЕМСЯ В ПОЛЕТ
Юные романти-

ки наверняка по-
любят героев кни-
ги Кеннета Оппеля
«Небесный охот-
ник» (издательство
«Азбука»). Автор
родился в Канаде и
мечтал стать писа-
телем с детства.
Первую книгу юно-
го Оппеля благо-
словил знамени-
тый Роальд Даль.
Сейчас Оппель -
автор 22 книг, мно-
гие из которых ста-
ли бестселлерами.

«Небесный охотник», например, переведен на
12 языков мира. К характеристике произведе-
ний автора следует добавить, что в прошлом
году он был номинирован на самую престиж-
ную среди детских писателей Международную
премию памяти Астрид Линдгрен. 

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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РУССКИЙ ТЕАТР БОГАТ НЕ ТОЛЬКО ТРАДИЦИЯМИ,
НО И ОПЫТОМ НОВАТОРСТВА. ДОЛГ МАСТЕРОВ –
НЕ ДАТЬ РАСТАЩИТЬ ЭТО БОГАТСТВО 
ПО КАРМАНАМ  ТЕАТРАЛЬНЫХ ДЕЛЬЦОВ

Культпоход

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 11 (214), 28 марта - 3 апреля 2007

Спектакль «Клитемнестра. Сон» поста-
влен по одной из частей уцелевшей
трилогии Эсхила «Орестея». Автора,

старшего из тройки великих трагиков, зна-
ют мало – вряд ли кто даже из профессио-
налов, не говоря уже о любителях, назовет
все его пьесы, хотя их так немного дошло
до нас. Впрочем, «Орестею» мы видели –
последний раз благодаря Петеру Штайну.
Но – при всем уважении к немецкому ре-
жиссеру и любви к нашим актерам (а в па-
мяти остались и Екатерина Васильева, и
Татьяна Догилева, и Игорь Костолевский...)
- это все же была скорее культурная, про-
светительская акция, нежели собственно
театральное действо.

Ныне на Малой сцене театра «Около» –
именно спектакль. Да еще отличительная
черта которого – перемена в наших пред-
ставлениях о трагедии, о ее связи с днем
нынешним. В русской традиции трагедия
развиться полностью не смогла – ведь за-
прещали и «Годунова», и «Маскарад». Мо-
жет быть, поэтому так плодотворно сот-
рудничество с иной театральной культу-
рой, более искушенной: спектакль в «Око-
ло» – совместная работа московской труп-
пы с марсельским театром «Бернардин».
Наши – большинство исполнителей, с
французской стороны несколько ключе-
вых фигур. В первую очередь автор пере-
вода с древнегреческого на французский
Пьер-Жюде де Ла Комб – его текст в редак-
ции Сюзанн Жубер обрел русский аналог
благодаря Екатерине Дмитриевой и Антону
Алексееву. Столь извилистый путь – при
том, что у нас есть великолепные перево-
ды, – привел к неожиданной свежести зву-
чащего слова. Взамен мерного, закованно-
го в торжественные ритмы повествования
получился непривычно острый, словно
злободневный репортаж, разговор. В соче-
тании с внешним видом – обнаженным
пространством сцены, современными кос-
тюмами, в которых лишь намеки на иное
время и страну, – получилось зрелище
эмоционально напряженное и одновре-
менно интеллектуально мощное.

Еще один человек, определивший успех,

– художественный руководитель и режис-
сер Ален Фурно: он не только задумал об-
щий рисунок представления, но и – в со-
дружестве с нашим режиссером-педаго-
гом Лилией Загорской – добился едва ли
не идеального актерского воплощения. У
нас были (и есть) выдающиеся трагиче-
ские артисты, но они остаются одиночка-
ми. А для трагедии нужна спаянная дружи-
на, особенно для Хора – у древних он зани-
мал промежуточное положение между
персонажами и зрителем, служил своеоб-
разным комментатором и истолкователем
происходящего на подмостках. В соответ-
ствии с сегодняшней реальностью поста-
новщик не стал отделять Хор от других
персонажей, более того, его представители
– надменный Антон Алексеев, простодуш-
ный Александр Зотов и вальяжный Юрий
Кантомиров – отнюдь не всегда вместе на
подмостках. У каждого из них выстроена
своя линия поведения, каждый по-своему
участвует в рассказываемой истории, зато
когда они все же соберутся – перед нами
блестящий срез толпы, датчик переменчи-
вого общественного мнения. Трагедия не
исключает насмешки и сатиры.

Но главные партии отданы женщинам.
Гибкой танцовщице Изабель Кавуа, кото-
рая начинает представление. Молчаливой
и несущей гибель, как сама Эриния, Лике
Добрянской. И знаменитой Кассандре,
пленнице на чужбине – поэтому играет ее
француженка Натали Намбо, а русская ис-
полнительница Елена Кобзарь вначале
только переводит, лишь потом, когда сом-
нения в пророчествах нарастают, она всту-
пит в игру, чтобы подтвердить истинность
предсказаний. А во главе всех Лилия За-
горская, чья Клитемнестра явится не яро-
стной мстительницей, но до предела уста-
лой, измученной женщиной. Десять лет
она ждала убийцу своей дочери, чтобы
свершить возмездие – и тем усмирить Эри-
ний, дать мир и покой многострадальному
дому Атридов. Не зная, что ее месть лишь
раскрутит новый виток кровавых зло-
действ.

Геннадий ДЕМИН

Идею переноса дейст-
вия чеховской пьесы
в танцевальное про-

странство крупнейший хо-
реограф современности
первоначально осуществил
в Гамбургском балете, ху-
дожественным руководите-
лем которого он является.
Ход оказался беспроиг-
рышным, что позволило
пять лет спустя продубли-
ровать его и на русских
подмостках, овеянных име-
нем великого театрального
реформатора. Аркадина
предстает здесь самовлюб-
ленной балетной примой,
Тригорин – успешным ба-
летмейстером консерватив-
ного толка, Константин Тре-
плев - дерзким хореогра-
фом-авангардистом, а Нина
Заречная – молодой бале-
риной, за которую ведут
борьбу эти два представи-
теля непримиримых напра-
влений искусства. 

Константин сочиняет тан-
цевальную пьесу «Душа
Чайки», в которой Нина со-
лирует в окружении вызы-
вающе одетых танцовщи-
ков. Их колючие, изломан-
ные движения – отражение
внутреннего мира Треплева,
его одинокой души, не со-
гретой ничьей любовью.
Тригорин на сцене Импера-

торского театра в балете
собственного сочинения
«Смерть Чайки» выходит в
античном хитоне с луком в
руках. Его партнерша Арка-
дина в образе принцессы
чаек (в «лебединой» пачке и
русском кокошнике) умира-
ет под жизнерадостное пор-
хание кордебалета и торже-
ство самодовольного охот-
ника. Более смешную паро-
дию на отживший балетный
стиль вряд ли знали подмо-
стки Театра им. Станислав-
ского, сделавшего класси-
ческий репертуар одним из
главных своих приоритетов.
Два этих вставных номера
демонстрируют всю глубину
пропасти между классикой

и вечно гонимым авангар-
дом.

В череде точно следую-
щих пьесе сцен есть отсут-
ствующая у Чехова встреча
Тригорина и Нины в Москве,
когда столичная знамени-
тость не сразу узнает в де-
вушке из кордебалета ту
Чайку, которая поразила его
когда-то. Казалось бы, Ной-
майеру должен быть ближе
всего Костя с его тонкой ра-
нимой душой, неприкаянно-
стью, рефлексией, а главное
- поисками новых балетных
форм. Однако основным
персонажем балета являет-
ся Нина – именно этот образ
проходит сложный путь от
беззаботной, наивной де-

вочки до искушенной тан-
цовщицы. И именно она, по
замыслу автора балета, спо-
собна соединить две ипо-
стаси искусства: общепри-
знанное и экспериментатор-
ское, бунтарское. Когда в
финале Нина восходит на
дощатый помост дачного те-
атра прощаться со своим
прошлым, откуда-то появ-
ляется абсолютная уверен-
ность в ее будущем успехе.
Это несомненная заслуга
исполнительницы Валерии
Мухановой. Партии у Ной-
майера сплошь с драмати-
ческим подтекстом, умелое
владение им и позволяет
Мухановой, а также моло-
дым исполнителям роли
Треплева Дмитрию Хамзину
и Алексею Любимову соз-
дать полнокровные образы.
У Татьяны Чернобровкиной
и Оксаны Кузьменко, испол-
нительниц роли Аркадиной,
были свои сложности - вла-
дения разными балетными
стилями и мгновенного вхо-
ждения в иной танцеваль-
ный образ. Обеим танцов-
щицам это прекрасно уда-
лось.

Но главная, на мой взгляд,
составляющая успеха балет-
ной «Чайки» - в глубоком по-
стижении Ноймайером дра-
матургии Чехова и особенно-
стей русской культуры конца
XIX века. Балет Ноймайера
(мастеру принадлежит не
только хореография, но и
декорации, и костюмы, и

свет, и подбор музыки) уди-
вительным образом сохра-
нил то, что и в драматиче-
ском театре не всегда удает-
ся: подлинную чеховскую ат-
мосферу. Мастер действует
с фантастической точно-
стью, ключевым репликам
героев он находит лаконич-
ный пластический эквива-
лент.

Отдельно хочется сказать
о мастерстве Феликса Коро-
бова. Заслуга его оркестра -
в тонком исполнении вели-
кой музыки Чайковского,
Скрябина, Шостаковича –
особенно его Восьмого
квартета и 15-й симфонии,
под мерцающие финальные
аккорды которой Констан-
тин буквально сворачивает
головы своим балетным
фантазиям и медленно ухо-
дит, как в небытие, все под
тот же помост, обретающий
символический смысл нача-
ла и конца искусства.

Елена
ЛИТОВЧЕНКО

Давно замечено, что в
России шекспировская
трагедия о Гамлете име-

ет особую притягательную си-
лу. Шекспировская мысль о
неустроенности мира, проб-
лема бытия человека с сове-
стью, с душой была всегда у
нас актуальна для театра, ли-
тературы, музыки, для всего
русского общества. Выдер-
жать подобное испытание да-
но не многим. Но к ним, безу-
словно, принадлежит великий
композитор XX века Дмитрий
Шостакович. Во многих его
симфонических, камерных,
вокальных произведениях
слышался голос художника, в
жизни очень молчаливого и
скромного, осознающего бес-
конечность, безысходность
«моря бедствий», обрушив-
шегося на Россию в XX веке.
Воистину сам Шостакович в
музыке становился Гамлетом.

Премьера Академического
театра Российской армии
имеет особый смысл, ибо она
создана в честь великого ком-
позитора XX века Дмитрия
Шостаковича и посвящена
100-летию со дня его рожде-
ния. Сюита, созданная Шоста-
ковичем на основе написан-
ной им музыки к фильму ре-
жиссера Григория Козинцева
«Гамлет», стала вровень с па-
фосом шекспировской поэ-
зии, образуя мощный фунда-
мент для режиссуры Бориса
Морозова и сценографии ху-
дожника Михаила Курилко-
Рюмина. Колоссальную рабо-
ту над авторским текстом сю-
иты провел музыкальный ру-
ководитель постановки ком-
позитор Рубен Затикян. Надо
отметить и великолепную за-
пись музыкальной партитуры
для спектакля в исполнении
симфонического военного
оркестра Министерства обо-
роны РФ под управлением
Андрея Колотушкина и Нико-
лая Соколова.

Премьерный спектакль
привлекает удивительным
синтезом сценического дейст-

ва и музыки. Вплетаясь в
ткань спектакля, слитая во-
едино с действием, музыка не
только иллюстрирует, но и
дополняет шекспировские об-
разы, создает колорит, воздух
сцены. Представляя трагиче-
скую среду существования ге-
роев, она дает возможность
актерам, прежде всего моло-
дым, показать уверенное, зре-
лое мастерство.

Образ Гамлета, каким его
создает Николай Лазарев, -
прежде всего борец со злом.
В нем нет и намека на «гамле-
тизм» как синоним растерян-
ности, безволия. Его Гамлет -
в непрерывной схватке. Отсю-
да динамизм и мощь образа,
и в этом актеру помогает му-
зыка как нерв движения души
его героя. Потому, может
быть, Н. Лазареву не понадо-
бился парик или историче-
ский костюм. Как и Офелии в
исполнении молодой актрисы
Татьяны Морозовой. Музыка
словно подтверждает трагич-
ность, фатальную обречен-
ность возлюбленной Гамлета,
которую актриса развивает с
подлинным вдохновением в
сцене безумия.

Каждый образ этого спек-
такля запоминается точным и
тонким исполнением. Хоте-
лось бы назвать актеров
М. Козака (Клавдий), А. Бо-
гарт (Гертруда), А. Михайлуш-
кина (Полоний), А. Егорова
(Лаэрт). Борис Морозов вслед
за композитором вселяет в
актеров не только эмоцио-
нальную и смысловую харак-
теристику образов, но и соз-
дает на сцене поистине все-
ленский образ страстей, кото-
рый достигает своего апогея в
финальной сцене поединка,
который актеры играют без
слов. Удивительный режис-
серский прием нашел Борис
Морозов - он отдает финал
исключительно Музыке, кото-
рая заставляет зрителя почув-
ствовать боль и страдания Га-
млета и... содрогнуться.
Марина ИСТЮШИНА

Замечательно, что такой спектакль появился на мос-
ковской афише. И потому, что древнегреческая тра-
гедия сегодня редкий гость в столице: надо обладать
мужеством и верой в предназначение подмостков,
чтобы противостоять навязываемому удешевлению
театра, превращению его в тупое развлечение для
тупых. До сих пор только Юрий Петрович Любимов,
патриарх и бунтарь, неоднократно обращался к
древним сюжетам.

СОН ДЕСЯТИ ЛЕТ

ГАМЛЕТ: 
МУЗЫКА СТРАСТЕЙ

Музыкальный театр имени К.С. Станиславского и 
Вл. И. Немировича-Данченко показал премьеру балета
Джона Ноймайера «Чайка».

«ЧАЙКА» НА БОЛЬШОЙ ДМИТРОВКЕ

Заречная - Валерия Муханова,
Треплев - Дмитрий Хамзин

Аркадина - Татьяна Черно-
бровкина, Тригорин - Георги
Смилевски
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ЗАМЕЧАТЬ МИР ВОКРУГ СЕБЯ... ДАЖЕ ТЕ,
КОТОРЫЕ НАМ КАЖУТСЯ ЛЮДЬМИ

НЕПРИЯТНЫМИ, НАВЕРНЯКА КАКУЮ-ТО
ДОБРУЮ ЧАСТЬ В СЕБЕ СОХРАНИЛИ

Место встречи
Он называет себя «перелетной пти-

цей», поскольку живет на два до-
ма: зимой – в Москве, летом – в

Иркутске, почетным гражданином кото-
рого является уже не одно десятилетие.
Недавно иркутянам было представлено
самое полное на сегодняшний день соб-
рание сочинений Валентина Распутина в
4 томах. Тираж всего 3500 экземпляров,
треть из которых бесплатно распредели-
ли по местным библиотекам. Кроме того,
в разных городах проходят Распутинские
чтения, а на 10-й национальной выстав-
ке-ярмарке «Книги России» на ВВЦ твор-
честву Распутина посвящен специаль-
ный стенд «Россия Сибирью прираста-
ет!». По просьбе нашей газеты накануне
70-летнего юбилея писателя о нем и с
ним говорит его давний друг искусство-
вед Савелий ЯМЩИКОВ.

С.Я.: Работая в музеях Карелии, Пско-
ва, Новгорода, Вологды, Ярославля, я,
конечно, слышал о писателях русской
провинции. Но, видимо, жизнь сама вы-
бирает момент, когда простая осведом-
ленность сменяется пристальным вни-
манием души к явлению искусства или
литературы. Так в конце 70-х у меня про-
изошло с творчеством Валентина Распу-
тина. После чего я обратился к книгам
Белова, Астафьева, Носова, перечитал
Шукшина, которого знал лично, по-ново-
му открыл Федора Абрамова. Теперь по-
нимаю, почему эти книги так запали в
душу: все, с таким мастерством в них
описанное, тесно переплетено с моими
корнями, с судьбами моей родни - кре-
стьян по отцовской линии и священни-
ков-старообрядцев - по материнской.
Изучая эту прозу, убеждался, что она ес-
тественно продолжает традиции русской
литературы ХIХ века. Ей каким-то чудом
удалось перейти через шаткий мостик
столетий, не расплескав чашу чистого и
живого восприятия русской деревни -
основы основ нашего бытия.

С Валентином Григорьевичем мы поз-
накомились в 80-е, были у нас совмест-
ные работы, телепередачи. Когда нагря-
нули страшное продолжение революции
и последовавший затем развал страны, я
понял, что именно этим писателям сразу
перекроют кислород. Меня спрашивали
знакомые: что же твой Распутин ничего
не пишет? Я знал, насколько тяжело Ва-
лентин Григорьевич переживает происхо-
дящее. Читая его газетные статьи, рас-
сказы «В ту же землю», «В непогоду»,
«Изба», «Видение», я понимал, что новая
книга зреет. И вот вышла знаковая для
нашей эпохи повесть «Дочь Ивана, мать
Ивана». Хочу спросить Валентина Гри-
горьевича о том, что ей предшествовало.
Как, например, выработался неповтори-
мый стиль писателя, язык его прозы?  

В.Р.: Тот язык, которым пишу, во мно-
гом от моей бабушки - она так говорила.
Сидеть бы да записывать ее удивитель-
ные рассказы. Жаль, в те времена у ме-
ня не было звукозаписывающей техни-
ки. Но я и без того многое запомнил и,
когда пришло время писать, воспользо-
вался бабушкиным языком. Правда, по-
началу стеснялся его. Ну как же: в город
приехал, университет окончил, фран-
цузских и американских литераторов
читал, а тут какой-то деревенский язык!
Потом у Шукшина прочитал, что он то-
же, когда поступил во ВГИК, стыдился
своего языка.

Понять нас можно. Мы-то из деревен-
ского языка как бы выбрались и остави-
ли его в той, прежней жизни. Потом я
осознал, какое это богатство, как повез-
ло и Астафьеву, и Абрамову, и Носову, и
Белову – эти писатели раньше меня на-
чали. Помню, с каким удивлением читал
их прозу. Оказывается, можно так пи-
сать. Повесть «Последний срок» у меня
легко получилась. Летом в деревне наро-
ду собралось много, родственники гос-
тили, негде было приткнуться. Так я в
баньке приспособился. Темная она, одно
окошечко. Постелил на ящик газетку,
сам сел на чурку. Так хорошо писалось!

Правда, перед этим был очерк «Вниз и
вверх по течению», который мне тяжело
дался, потому что хотелось написать так
же изысканно, как у Бунина или Бориса
Зайцева. Там герой приезжает на родину
и видит, чем для его односельчан, для
деревни в сорок дворов стало переселе-
ние на новые места. Всей глубины траге-
дии мы по молодости тогда не осознава-
ли. Я написал об этом красиво и отстра-
ненно. Недавно перечитал этот текст уже
с высоты, так сказать, человеческого и
писательского опыта и все переписал. 

Замечать мир вокруг себя – не всегда
это дается от рождения. Нужно особое
зрение. У меня оно, кажется, было. Я
стал учиться замечать так, чтобы это
можно было записать. Не так давно мне
предложили составить тематический
сборник рассказов и публицистики. И са-

ма собой сложилась книга о затоплен-
ной моей малой родине. Там после пере-
селения устроили большой леспромхоз,
и дела вроде шли неплохо, заработки хо-
рошие. Но у нас материальное благопо-
лучие редко уживается с нравственно-
стью. Тем более что и работенка была
разрушительная. Ведь не хлеб сеять, не
землю пахать. Лес рубить - что Божий
урожай снимать. Снимали, не жалели,
планы перевыполняли. В 90-е леспром-
хоз сгинул. Поселок оказался без рабо-
ты, без электричества и надежд. И все
написанное об этом составило впечатля-
ющую картину: с конца 50-х и по сей
день – летопись, где художественная, где
документальная, о разрушении земли и
человека.

Моя малая родина, она действительно
почти погибла. Ангары не стало, нет
больше такой реки, а есть четырежды
обузданная тягловая лошадка, добываю-
щая электричество. Братская ГЭС, Иркут-
ская, Усть-Илимская, Богучанская. Да и
Енисея, в сущности, нет, он точно так же
запряжен и обуздан. Но линии электро-
передачи прошли в стороне от прибреж-
ных деревень. Освещающая мой поселок
электростанция работает на солярке, ко-
торая сейчас стала золотой. Вот и вклю-
чают свет на два-три часа утром и вече-
ром… Судьбина – не позавидуешь.

С.Я.: Хорошо, хоть предотвратили по-
ворот северных рек! Помнится, на эту
борьбу ты, Валентин Григорьевич, часть
жизни положил…

В.Р.: Сибирскую реку повернуть - зна-
чит потерять ее. Вполовину она будет
уходить под землю, просачиваться, за-
болачивать землю. Да и нет у нас лиш-
ней воды. Принято было выкачивать все
из России в национальные республики.
Теперь республики уже не наши, а мето-
да все та же. А там нас, как это обычно
бывает, за все щедроты лишь ненавидят.
Считают, раз мы не ценим своих бо-
гатств, они нам и не нужны.

Вот пытаются понять: почему Россия
не похожа на Францию или Японию?
Да потому что она стоит на этом месте!
В России до самого последнего време-
ни существовала цивилизация кресть-
янская, а в Европе она когда еще от-
мерла! Теперь российскую деревню
разбомбили, разрушили окончательно.

Остались отдельные дома аграриев. Но
крестьянин не аграрий. Он не просто
сельский работник - это понятие ду-
ховное, самой землей взращенное. В
60-е, а частично и в 70-е крестьянство
еще оставалось. Пусть пострадавшее,
даже, возможно, генетически покале-
ченное - и все-таки сколько было пре-
красных людей! Тех, кто с фронта при-
шел, кто взрастал на этой земле. Но
потом постарались и их разогнать, до-
бить деревню окончательно, объявив
«неперспективною».

Теперь, когда случается хороший уро-
жай хлеба, крестьяне не знают, что с ним
делать. Я со многими из них разговари-
вал: им спокойнее, когда урожай сред-
ненький. Потому что меньше хлопот о
горючем, которое дорожает, как только
наступает уборочная. Нет урожая - зна-
чит, нет и забот по реализации зерна.
Ведь не хочется посредникам-жуликам
за бесценок отдавать.

Литература наша потускнела по тем
же причинам. Ведь она черпает из устно-
го языка, а его главным носителем был
крестьянин. Но деревня уже стала гово-
рить по-другому. Мы, писатели из дерев-
ни, сейчас отходим, а новые литераторы
этого языка не знают. Иной раз даже
язык есть, но нет размашистости, талан-
та, подготовленного для большой жиз-
ни. Появляется молодой человек. Пишет
одну повесть, вторую, а потом исчезает.
То есть дыхания, рассчитанного на дол-
гую жизнь, у него нет. Это трагедия мо-
лодых писателей. Они не выдерживают
бедности.

С.Я.: Валентин, знаю, ты не из тех, кто
говорит о своих планах преждевремен-
но. Но какой работы хочешь для себя в
отпущенные судьбой годы?

В.Р.: Я из тех, кто не торопится. Мне
всегда работалось трудно. Вроде готовая
вещь, все на месте, а чего-то нет. Красо-
ты, цвета, изюминки какой-то. Не хвата-
ет, может быть, двух-трех слов, которые
расцветили бы эту страницу. И начина-
ешь искать их, переписывать.  

В 90-е писалось действительно не-
много. Уж больно горячие были годы.
Хотелось уберечь всех от каких-то тра-
гических событий. А потом в какой-то
момент появилось ощущение, что чита-
теля больше нет. Он, разумеется, не ис-

чез, но такое кругом творилось, что ка-
залось, не время сейчас писать красиво
- надо писать страстно. Не знаю, при-
несло ли это пользу, думаю, все-таки
принесло. Потому что, когда приезжа-
ешь в дальнюю сторонку, люди постар-
ше, следившие тогда за газетами и жур-
налами, многое вспоминают. И интер-
вью мои вспоминают, и статьи. Вот ту, в
частности, о патриотизме, за которую
меня в 91-м грязью забрасывали. Ста-
тья-то небольшая, потом уж я ее расши-
рил, развернув в «Интеллигенцию и па-
триотизм». 

А когда почувствовал, что устояли, пе-
режили и это, потянуло опять на прозу.
Совсем быть довольным работой нель-
зя, но главное я в повести «Дочь Ивана,
мать Ивана» сказал. А сейчас надо напи-
сать о другом, не об этой безобразной
жизни. Я даже по себе чувствую. Такое
иной раз тяжелое настроение, что хочет-
ся взять не ту книжку, где опять душа
воспламенится, а ту, где душа прель-
стится, отмякнет. Не знаю, о любви ли
будет повесть или о чем-то еще, но не-
пременно о добрых, очень добрых отно-
шениях между людьми. Как будто и не
существующих сегодня. Сейчас, я ду-
маю, нужна такая книга, с которой чита-
тель мог бы отдохнуть, а если просле-
зиться, то слезами чуткими, благодар-
ными. Благодарными этим героям за то,
что они поднялись до таких чувств, таких
отношений.

С.Я.: Мне кажется, в юном Иване из
повести «Дочь Ивана, мать Ивана» есть
черты героя этой твоей доброй, прель-
щающей душу новой книги…

В.Р.: Может быть. Хотя отношения у
них с матерью и не совсем гладкие, но
друг друга они понимали. Тамара Ива-
новна по характеру задира, но эта зади-
ристость в Иване должна переродиться в
твердые взгляды. Забавная она все-таки.
Услышав от него все эти «очи», «лани-
ты», удивилась, а потом даже испуга-
лась. Куда полез? Хотя понимает, что по-
лез в пределы вовсе не запретные. Сча-
стливые, возможно, пределы. Но она-то
их не знает. Обидно ей становится:
жизнь прожила - и не знает.  

Вот так же и мне обидно, что жизнь
проходит, а многого не узнал, не увидел,
не успел сделать, прочувствовать, при-

нять в себя. В чужой стороне не всегда
умел смотреть, старался поскорее сде-
лать дело и уехать обратно.  

Последние два года, я думаю, у нас
было три великие книги. Это «Музыка
как судьба» Георгия Свиридова, «Без
выбора» Леонида Бородина и «Двести
лет вместе» Солженицына. Без этих
книг нельзя. Появились они - и нам как
будто легче стало, мы уже силу в себе
чувствуем.

С.Я.: Без этих книг нельзя. Так же, как
нельзя без прозы Распутина, без трудов
Льва Николаевича Гумилева и Дмитрия
Балашова. Уход из жизни этого честней-
шего русского писателя-историка пресса
заметила только в связи со страшным
убийством. Я-то его знал сызмальства.
Поразительно, как в этом маленьком за-
диристом человеке рождалась такая
мощная проза. Особенно люблю его кни-
гу о Сергии Радонежском. Настолько
глубоко он знал ту эпоху, тонко ее чувст-
вовал.

Не замечали Балашова, знать не хоте-
ли Богомолова, замалчивают другие
подлинные ценности нашей культуры.
Зато торопятся сообщить стране под-
робности шикарной презентации или
юбилея новомодного деятеля с запре-
дельным меню банкета. А в это время
где-нибудь в Петрозаводске, в Пскове
или Иркутске какой-нибудь талантливый
писатель живет впроголодь. У музейных
сотрудниц даже в столице зарплата ми-
зерная, у врачей и учителей положение
не лучше. И вот в заключение нашей бе-
седы мне бы хотелось спросить: как ты
считаешь, есть на все эти безобразия уп-
рава? 

В.Р.: Конечно, есть. Всю эту гадость,
срам напустили на Россию в течение ка-
ких-нибудь 15 лет. Быстро. Но за тот же
срок можно и все исправить, очистить.
Надо только, чтобы государство поста-
вило перед собой такую задачу: спасение
России, сохранение народа. Благополу-
чие россиян зависит в первую очередь от
их духовного, нравственного состояния.
Всё на этом держится. Будет духовное,
нравственное - придет и достаток. 

Вот какой случай рассказал мне
один товарищ, доктор филологиче-
ских наук, преподающий в одной из
московских школ. Класс у него непло-
хой, девочек много. Как-то с благо-
родных героинь Пушкина разговор у
них перешел на современные пробле-
мы - что негоже девушке в 16-18 лет
пить пиво, курить, материться, ходить
на всякие «голодранные» сборища. Из
класса тут же вопрос: «А если пиво
нравится?» Он начинает объяснять,
что это их приучили с помощью рекла-
мы, а вообще девушка должна быть
целомудренной, женственной, чистой,
готовить себя к роли матери. Слуша-
ют, смеются. Товарищ мой только и
сказал: «Не смейтесь, вспомните еще
меня». Урок окончен, собирает он свои
тетрадки. Тут подходят две девочки и
со слезами на глазах говорят: «Как хо-
рошо, что вы нам это сказали вслух».
Наверняка они изгои в классе, их пре-
зирают за скромность и стыдливость,
считают пережитком прежних поня-
тий. И, видимо, они уже сами начали о
себе так думать. Вот ведь до чего дош-
ло: по телевидению о нравственных
ценностях не говорят, в школе не гово-
рят. Родители тоже считают, что толку
от подобных разговоров мало. Но тут
сказал взрослый, учитель, и его слово
достигло той самой струны, которая
должна быть задета. Значит, не все по-
теряно, если среди 20-30 есть хотя бы
две, которые благодарят за слова,
очищающие душу.

С.Я.: Да, трудно им. Я езжу по провин-
ции и вижу то, чего раньше просто быть
не могло. Облизывать пивные бутылки у
всех на виду даже мужчины стеснялись.
А тут иду по Ярославлю - красивые де-
вочки лет по 17 сидят с пивом, курят. Я
не выдержал, остановился. «Вы, - гово-
рю, - на дедушку не обижайтесь и послу-
шайте меня. Вы такие чудесные. Вам же
надо познакомиться с хорошими парня-
ми, полюбить, семью создать. Но если
бы я был молодым парнем, я бы к вам не
подошел». Удивились... К счастью, та-
ких, как те две девочки из московской
школы, все-таки немало.

В.Р.: Я думаю, даже те, которые нам
кажутся людьми неприятными, наверня-
ка какую-то добрую часть в себе сохра-
нили. Может быть, притушили, приглу-
шили, поскольку это сейчас не пользует-
ся спросом, но оставили - припрятали в
дальнюю кубышку души. Надо бы эту
лучшую часть заставлять работать, а не
держать взаперти. Без этого потаенного
все равно не обойтись.

Подготовил
Анатолий СТАРОДУБЕЦ

Исполнилось 70 лет одному из
самых значительных писателей
России - Валентину Распутину.
Он родился в крестьянской
семье, вырос в селе Аталанка,
что в 400 километрах от Иркут-
ска. После окончания истори-
ко-филологического факуль-
тета ИГУ работал журнали-
стом в газетах. В 1961 году в
альманахе «Ангара» был опуб-
ликован первый рассказ Рас-
путина «Я забыл спросить у
Лешки». Спустя шесть лет мо-
лодому писателю приносит
всесоюзную славу повесть
«Деньги для Марии». Сейчас в
России, пожалуй, нет театра,
который бы хоть однажды не
выводил на свою сцену распу-
тинских героев. Были экрани-
зированы лучшие повести и
рассказы писателя - «Уроки
французского», «Василий и
Василиса», «Продается мед-
вежья шкура», «Прощание с
Матёрой»… А в эти дни на
Волге режиссер Александр
Прошкин снимает сериал по
знаменитой повести Распути-
на «Живи и помни» (1974, Гос-
премия -1977).
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Валентин РАСПУТИН:

БЕЗ ПОТАЕННОГО 
НАМ НЕ ОБОЙТИСЬ



�Когда рана небольшая, достаточ-
но тщательно обработать вокруг нее
кожу, удалив грязь, а затем смазать
рану пятипроцентной настойкой йо-
да или трехпроцентным раствором
перекиси водорода. При отсутствии
этих средств можно воспользовать-
ся одеколоном или водкой. После
этого рану следует забинтовать сте-
рильным бинтом или закрыть бак-
терицидным пластырем. Нет ни то-
го, ни другого? Подойдет чистый
проглаженный мягкий лоскут ткани.
�Если рана глубокая и из нее силь-
но идет кровь темной пульсирую-
щей струйкой (что бывает при по-
вреждении вен), нужно сделать ту-
гую давящую повязку.
�Если поранены рука или нога, сле-
дует приподнять их. В том случае, ес-
ли фонтанирует алая струя крови
(при повреждении крупной артерии),
накладывают кровоостанавливаю-

щий жгут у основания поднятой ко-
нечности или выше места поврежде-
ния, подложив под него ткань. Пра-
вильно и достаточно туго наложен-
ный жгут останавливает кровотече-
ние. Но создается угроза омертвения
тканей. Поэтому под жгут необходи-
мо положить бумажку, на которой
обозначено время его наложения:
жгут нельзя оставлять более чем на
2 часа. За это время пострадавший
должен быть доставлен в больницу.
В больницу надо направить и поре-
завшего вену. В течение этих двух ча-
сов надо обязательно один-два раза
распускать жгут на несколько минут.
�Если рана небольшая и ее вовре-
мя обработали, то заживление идет
быстро. При незначительном воспа-
лении можно прикладывать марле-
вую салфетку, смоченную в настое
листьев подорожника, травы тыся-
челистника, зверобоя, цветков ка-

лендулы или ромашки. Для этого
столовую ложку одного из этих вы-
сушенных и измельченных растений
заливают в термосе стаканом кипят-
ка, настаивают в течение часа, после
чего тщательно профильтровывают
через плотный кусок ваты. Бинт или
салфетку смачивают в настое, слег-
ка отжимают и, приложив к ране,
фиксируют бинтом или эластичной
сеткой. Повязку меняют 2-3 раза в
день, но обязательно сразу, если за-
грязнится.
�Можно воспользоваться листья-
ми столетника (алоэ древовидное).
Срезав нижний лист, тщательно вы-
мойте его теплой кипяченой водой,
разрежьте вдоль и свежим разре-
зом приложите к ране, закрепив
бинтом. Меняйте 3 раза в сутки.

Чем позднее вы обработаете
рану, тем больше риск опасных ос-
ложнений.

Игорь СОКОЛЬСКИЙ,
кандидат фармацевтических

наук
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НЕУДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ
РАБОТ, ОТ КОТОРОЙ ЗАВИСИТ БЕЗОПАСНОСТЬ
ТРУДА, – ЭТО ПРЯМАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
АДМИНИСТРАЦИИ ПРЕДПРИЯТИЯ

Будем здоровы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 11 (214), 28 марта - 3 апреля 2007

Сегодня во всем мире на-
считывается 130 миллио-
нов больных диабетом -

население крупного государст-
ва. Пугающая картина, однако
специальные меры помогают
эффективно противодейство-
вать этому заболеванию.

Различают две формы диа-
бета. Диабет типа 1 развивает-
ся до 20 лет и представляет со-
бой аутоиммунное заболева-
ние, при котором поджелудоч-
ная железа вырабатывает не-
достаточно гормона - инсулина
и больные диабетом этого типа
должны получать инъекции ин-
сулина в течение всей жизни.

Диабет типа 2 проявляется
в немолодом возрасте, как
правило,  у людей с избыточ-
ной массой тела, когда под-
желудочная железа при по-

стоянном переедании испы-
тывает повышенные нагрузки
и не способна производить
достаточно инсулина.

Все больные диабетом
склонны к сердечным заболе-
ваниям, болезням почек, ате-
росклерозу, повреждению нер-
вов, инфекции, слепоте и мед-
ленному заживлению ран.

При диабете типа 2 снизить
сахар крови, нормализовать
обмен веществ в организме и
продлить свою жизнь на мно-
гие годы можно без помощи
инсулина, если соблюдать сле-
дующие рекомендации:

1. Снизить массу тела.  80%
диабетиков типа 2 имеют избы-
точную массу тела. В основном
они ведут сидячий образ жизни
и много едят. Диета и физиче-
ские упражнения помогут поху-

деть и вернуть уровень сахара
в крови к норме.

2. Активно двигаться. Луч-
шее упражнение для больных
диабетом - это быстрая ходьба. 

3. Избегать стресса. Стресс и
беспокойство могут дестабили-
зировать состояние диабетика
в двух направлениях. У некото-
рых резко подскакивает уро-
вень сахара в крови, а у других
он резко падает.

4. Придерживаться низкожи-
ровой диеты в сочетании с до-
полнительным приемом вита-
минов и минеральных веществ.

Рекомендуется есть: зерно-
вой хлеб, неочищенный рис,
бобовые (фасоль, горох, чече-
вицу), сырые овощи и фрукты,
продукты, богатые раститель-
ным белком (соя, картофель),
растительные масла, морскую
рыбу.

Исключаются или ограничи-
ваются: сахар, белая мука и
хлебобулочные изделия из нее,
сливочное масло и другие жи-
вотные жиры, соль,  алкоголь.

Чтобы быть здоровыми, мы
нуждаемся в большом наборе
различных витаминов и мине-
ральных веществ. Они играют
огромную роль в обмене ве-
ществ в организме. Высокий
уровень сахара в крови боль-
ного диабетом постоянно вы-
зывает повышенный расход
витаминов и минеральных ве-
ществ.

Получить необходимые пи-
тательные вещества с пищей
сложно. Поэтому больному ди-
абетом, чтобы поддержать са-
хар крови на нормальном уров-
не, а также избежать многих
осложнений диабета, необхо-
дим дополнительный прием
витаминов и минеральных ве-
ществ.

Татьяна МИРОНОВА

УРОВЕНЬ САХАРА ПРИДЕТ В НОРМУ

ФЛАВОКСИН - новый российский комплекс, содержащий ряд жиз-
ненно важных для больного диабетом витаминов в комбинации с цин-
ком, хромом, магнием, таурином: для нормализации углеводного об-
мена  присутствуют витамин В1, аскорбиновая и фолиевая кислоты,
магний; витамины В2, В6, В12 полезны при нарушении жирового обме-
на и препятствуют развитию атеросклероза коронарных сосудов; та-
урин помогает защищать нервные клетки от воздействия высокого
уровня сахара, подавлять состояние беспокойства и создавать спо-
койный сон; хром понижает сахар в крови; цинк необходим для под-
держания иммунитета и восстановления клеток тканей. 

ФЛАВОКСИН в комплексной терапии
ПРИМЕНИМ: 
��  при метаболическом синдроме, нарушении жирового обмена 
��  при развитии сердечно-сосудистых осложнений 
��  при катаракте, глаукоме, диабетической ретинопатии 
��  при поражении сосудов нижних конечностей.
СПОСОБСТВУЕТ:

улучшению капиллярного кровообращения
снижению уровня липидов и холестерина в крови

Более подробная информация и справки 
по телефону (495) 642-57-16.

Перед применением рекомендуется проконсультироваться с врачом.
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-С ергей Петрович, удалось ли
профсоюзам сохранить свою
роль в деле охраны труда?

- В советские времена охраной труда
занимался исключительно профсоюз, но
после 1991 года эти функции взяло на
себя государство, была создана Госин-
спекция по охране труда. Профсоюзы со-
хранили и свои структуры - как оказа-
лось, не зря! Госинспектор имеет право
оштрафовать нерадивого руководителя,
но порой этим все и заканчивается. А где
гарантия, что те же нарушения не повто-
рятся? Некоторые инспектора на этот во-
прос отвечают: дескать, тогда план по
штрафам выполним. А профсоюзный
технический инспектор, если уж влез в
ситуацию, будет добиваться устранения
нарушений. Наша позиция: каждый ра-
ботник отрасли должен вернуться с ра-
боты живым и здоровым.

Когда у нас отняли охрану труда, по-
тери на производстве стали сопоста-
вимы с числом погибших в Чечне. Тог-
да профсоюзы начали восстанавли-
вать свою систему охраны труда на
предприятиях, в департаментах и пре-
фектурах. Сейчас она воссоздана и
травматизм заметно сокращается. Там,
где есть профсоюзные организации,
он вдвое меньше. Теперь мы хотим до-

биться создания совместных комис-
сий, контролирующих охрану труда, в
которую войдут по два человека от
профсоюзов и администрации. Где это
невозможно, пусть работает профсо-
юзный уполномоченный по охране
труда.

- Что может сейчас сделать ваш упол-
номоченный, даже если он знает о нару-
шениях охраны труда?

- Он имеет право обратиться в проф-
ком, а если ситуация слишком серьезна,
то и к нам. У нас рычагов воздействия уже
побольше: мы имеем контакт с государст-
венной инспекцией, она может оштрафо-
вать и принять еще более строгие меры к
нарушителям.

- Назовите главные причины несчаст-
ных случаев на предприятиях.

- Неудовлетворительная организация
работ - а это прямая ответственность ад-
министрации предприятия. Но в любом
случае надо разбираться детально. Напри-
мер, если сотрудник знает, что работа, ко-
торую он выполняет, может производить-
ся лишь с применением средств индивиду-
альной защиты (СИЗ), а спецобувь, спец-
одежду, очки, респиратор он не получил,
профсоюз должен выявить, почему чело-
век работал без защитных средств. Адми-
нистрация не выдала? Или он сам напле-
вательски подошел к своему здоровью?

Был я недавно на конкурсе профмас-
терства, обратил внимание, что ребята

приступают к работе без перчаток. По-
дошел, спросил, почему так. Отвечают,
что, мол, в перчатках работать неудоб-
но. Это значит, что и на рабочем месте
они их не надевают. Кто-то должен от
человека требовать, чтобы он себя бе-
рег?

- Прислушиваются ли к мнению проф-
союзов?

- Обязательно. Я участвую в работе со-
вместной отраслевой комиссии по охра-
не труда, она собирается раз в полтора
месяца. Например, были проблемы с ох-
раной труда на предприятии «Гормост», и
мы их остро критиковали. После этого
там добились реальных результатов: нет
на предприятии несчастных случаев! Хо-

рошо работают по вопросам охраны тру-
да МГУП «Мослифт», МГП «Радон».

А есть предприятия, где нам не дают
возможности создать профсоюзную ор-
ганизацию. Например, пришедший на
российский рынок «Шиндлер» - между-
народная лифтовая компания. Как член
комиссии по распределению городского
госзаказа я голосую против нее. Комис-
сия должна знать, что у нас есть правила
и принципы работы, которые надо выпол-
нять, если вы претендуете на получение
госзаказа.

Сам закон о распределении госзаказа
ужасен: при выявлении победителя учи-
тывается только снижающий коэффици-
ент. То есть победит в конкурсе то пред-
приятие, которое не имеет социальной
составляющей, где есть только директор
и бухгалтер, а рабочих наймут на бли-
жайшем шоссе. Они будут бесправны, их
можно обмануть с зарплатой, не думать
об охране труда...

- Что и делается?
- Мы намерены добиваться внесения

изменений в этот закон. Это повысит ка-
чество работ в Москве и снизит травма-
тизм, в том числе в отраслях городского
хозяйства.

Беседу вела
Галина КРАСОВА

Тридцать лет назад в крупных
городах страны травмопункты
выделили в отдельные служ-

бы и обязали работать в круглосу-
точном режиме - для того чтобы
разгрузить приемные отделения
больниц. Увы, жизнь мегаполиса
сопряжена с травмоопасными ситу-
ациями. В Москве травмопункты
есть не во всех поликлиниках. Но -
во всех округах.

НЕ ЗАКРЫТЫЙ, 
А ОТКРЫТЫЙ ПЕРЕЛОМ

В районе Лефортово поликлини-
ка № 133 оказалась в глубине рай-
она в очень современном кубиче-
ском здании. В кабинете травмато-
лога Ольги Леонидовны Дидусевой
идет прием. Пациентка - пожилая
женщина. Рука у нее болит так
сильно, что она держит ее, словно
ребенка.

Оказалось, Зоя Егоровна по-
скользнулась по дороге на работу.
Несмотря на свои 77 лет, она тру-
дится учителем в школе. Там ей
лангетку на руку наложила медсе-
стра.

Врач умело ощупала поврежде-
ние.

- Первая помощь оказана про-
фессионально! - отметила Дидусе-
ва и отправила Зою Егоровну на
рентген.

В кабинет входит новый страж-
дущий - молодой человек, вчера он
попал в аварию, не в Москве, а во
Владимире. Ударился головой о
стекло, благо пристегнут был! Вы-
шел из машины сам, осмотрел по-
вреждения «железного друга», не
думая о своих. Ночью доехал до до-
ма, а утром решил отдаться в руки
московских специалистов. 

- Тошнота, рвота? Голова болит?
– пытает его врач.

- Не болит у меня ничего, просто
провериться на всякий случай при-
шел.

Врач заставляет его медленно
поднести указательный палец к но-
су. Простейший прием, позволяю-
щий узнать о состоянии мозга. Удо-
влетворившись результатом, отпра-
вляет на рентген. После рентгена
вердикт такой:

- Череп цел, но к невропатологу
сходить надо обязательно!

А Зоя Егоровна, вернувшись со
снимком, узнает неприятный диаг-
ноз: перелом со смещением. Врач
обзванивает больницы и находит
пожилой пациентке стационар по-
ближе к дому.

На травмопункте лежит еще од-
на нагрузка - делать уколы от
столбняка и бешенства. Вот и па-
циент - юноша, которого укусила

дворняга. Медсестра находит его
карточку и уводит в соседний про-
цедурный кабинет.

- К сожалению, опасность укусов
исходит не только от собак, - гово-
рит врач, - но и от крыс, кошек. Был
случай в дельфинарии - морской
лев укусил женщину. Все чаще ло-
шади кусают наездников.

Травмопункт занимает хотя и не-
большое помещение, однако все
необходимое для оказания помощи
тут есть: процедурный кабинет,
рентгеновский. Предусмотрена и
комната отдыха для персонала.

- Вот так и живем! Не ждем ти-
шины, - бодро вздыхает врач.

ПОМОЩЬ ПО-РУССКИ

Травмопункты входят в систему
оказания экстренной и неотложной
помощи. Но медики, по словам вра-
чей, не имеют таких привилегий и
льгот, как у коллег на «скорой».

- Мы своих пациентов не выбира-
ем, - говорит Ольга Леонидовна. -
Среди них встречаются и пьяные,
просто грязные. Никому не отказы-
ваем независимо от того, есть полис
или нет, гражданин или негражда-
нин России. Но если медикам «ско-
рой» полагаются надбавки 100 про-
центов за ночную работу, то нам -
50. Несколько лет работникам трав-
мопунктов даже не предоставляли
дополнительные отпуска по 14 дней.
Ситуация изменилась лишь после
вмешательства отраслевого проф-
союза. А недавно нас собрали и ска-
зали, что мы план не выполняем!

- Но разве можно планировать
несчастья? Сломанные голеносто-
пы и вывихи? - удивилась я.

- Страховая компания считает,
что можно... И каждый год снижает
расценки на наши услуги.

За первичный прием в 2005 году
врач получал около 20 руб., в
2006 м - 9 руб. 28 коп., а в этом го-
ду - 7 руб. 8 коп.

- Каков вообще заработок врача,
такого опытного, как вы? - спраши-
ваю.

Цифра поразила: 12-13 тысяч.
- Получается, что к нашей служ-

бе относятся, как к нахлебнику, ко-
торый мало оказывает услуг, - го-
ворит Дидусева, - так считают ме-
дицинские чиновники. Дескать, до-
рого обходится поликлинике трав-
мопункт. Недавно перекроили рас-
писание работы рентгенологов, и
теперь в круглосуточной работе
пункта есть перерыв от 13 до 18 ча-
сов, когда в кабинете никого нет.
Зато потом, естественно, вал паци-
ентов.

Нина Яковлевна, рентгенолог,
показывает мне новое расписание:

- Оно нас не устраивает. Мы
должны быть все время на посту! А
теперь больного приходится напра-
влять в поликлинический рентгено-
кабинет, где он в общей очереди ма-
ется со своей травмой. Нельзя так!

Мы дружно вспоминаем загра-
ничный фильм «Скорая помощь».
Как там быстро подхватывают дос-
тавленных на «скорой» пациентов,
в какой готовности находится мед-
персонал! Все делается молниенос-
но - пока ткани у пациента не отек-
ли, пока времени мало прошло...

- Это нормально, - говорят оба
врача. - Российские специалисты
тоже стремятся именно так квали-
фицированно и быстро оказывать
помощь. И если это не происходит,
то не всегда по их вине.

ПОЧИНЯЕМ РУКИ-НОГИ...

У пожилой дамы сломана рука. В
медицинских терминах это называ-
ется: перелом правой лучевой кос-
ти. Кости старых людей хрупкие.
Потому и такие травмы не редкость.
На снимке Ольга Леонидовна ви-
дит: перелом сложный, со смеще-
нием. Она зовет коллегу-мужчину,
и они ведут пациентку в процедур-
ную, чтобы вправить ей кость.

Медсестра делает укол, коллега
полотенцем перехватывает несча-
стную руку, Ольга Дидусева держит
больную за кисть сломанной руки.
Они начинают осторожно тянуть ее
в разные стороны, а медсестра при
этом накладывает сверху гипс. Ра-
ботают артистически, слаженно,
сразу видно, что проделывали эту
операцию много раз. Укол уже по-
действовал, и больная сидит тихо.
И вот рука до локтя аккуратно за-
щищена гипсовой повязкой. Ольга
Леонидовна рассказывает пожилой
женщине, как добраться до нужной
ей больницы, и та вместе с сыном
туда и отправляется.

В книге приема ведется запись
всех обратившихся сюда за помо-
щью, из нее я узнаю, что, например,
сюда ночью приходит в среднем
пять человек.

Среди причин обращения: ушиб,
резаная рана ноги, ушиб грудной
клетки. Что только не умудряются
повредить горожане, и чаще всего в
быту! И что только не приходится
видеть, слышать и обонять врачу-
травматологу. Ведь среди его паци-
ентов есть и пьяные, и бомжи, кри-
минальные личности, подравшиеся
подростки...

Всем им больно. Всем нужна не-
отложная помощь. Никому нельзя
отказать. Поэтому в большом горо-
де ночью и должны быть люди, по-
могающие всем, всегда и бесплат-
но. И это  не высокие слова. Это вы-
сокий профессионализм врачей,
которые другой работы себе и не
ищут.

Галина КРАСОВА

ОТ ТРАВМЫ В СЕМЬЕ БЕДА, 
В ГОРОДСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ - ПРОРЕХА

ПОСТОВОЙ ВРАЧ

Травма - по-гречески «рана». Это понятие применимо к самым раз-
ным повреждениям тканей человека под воздействием окружающей
среды. Врачи назовут десятки видов травм: переломы и ожоги, вы-
вихи, колото-резаные и иные раны криминального либо бытового
происхождения.

За прошлый год на предприятиях Департамента ЖКХиБ произошло 26 несча-
стных случаев на производстве. Как обстоят дела с охраной труда коммуналь-
щиков? Как сделать его безопаснее? Об этом мы беседовали с председате-
лем профсоюза муниципальных работников Москвы Сергеем ЧАЛЫМ.

ПЕРВАЯ ПОМОЩЬ



СДАЛИ ЭКЗАМЕН 
ПО СПОРТУ

Завершились яркие, хорошо органи-
зованные Москомспортом соревнова-
ния в рамках Второй столичной студен-
ческой универсиады. Представители
сразу 12 вузов выставили свои коман-
ды, они в честной борьбе выявляли
сильнейших в 10 видах спорта. Пожа-
луй, самое ценное в этом празднике то,
что состязания прошли на аренах самих
учебных заведений, не пришлось заим-
ствовать площадки на стороне. Волей-
болисты, например, определяли луч-
ших в зале МГСУ, баскетболисты игра-
ли сразу в трех помещениях - МГУПС
(бывший МИИТ), МГИМО и МГУ. Самые
мощные ребята, предпочитающие потя-
гаться в армрестлинге, облюбовали зал
многонационального РУДН...

Юноши и девушки Российского госу-
дарственного университета физиче-
ской культуры (РГУФК) тоже принима-
ли друзей-соперников, сразившись с
ними в легкой атлетике и настольном
теннисе. И оказались не очень госте-
приимными, заняв командой первые
места в обоих видах программы. Очень
упорной, зрелищной выдалась встреча
баскетболистов МГУ и РГУФКа. Концов-
ку увереннее провели юноши РГУФКа -
97:81 в их пользу. Любопытным полу-
чилось соперничество в некоторых ви-
дах между студентами МГУ и МХТУ.
Сначала ребята главного университета
страны с превеликим трудом одолели
ровесников в мини-футболе - 2:1, при-
чем по ходу матча уступали - 0:1. Свое-
образный реванш химики-технологи
взяли в бадминтоне. Лучшими пловца-
ми стали студенты МГУПС, в заключи-
тельном и самом зрелищном разделе -
эстафете - победу будущим специали-
стам путей сообщения принесла Ксения
Самарская. В общекомандном зачете,
как и ожидалось, первое место за
РГУФКом, на второй строчке МГУ и
третьими финишировали студенты
МГУПС.

СМАЗАННЫЕ УЗОРЫ
Безоговорочным провалом заверши-

ли чемпионат мира в Токио российские
фигуристы. Вообще ни одной медали!
Такого еще не знала славная история
отечественного спорта. К примеру,
опытнейшие мастера парного катания
Петрова - Тихонов предпочли... сняться
с соревнований после выступлений в
короткой программе, где они занимали
неподобающее для россиян 11-е место.
Вразумительных объяснений этому
бегству спортсмены так и не нашли. А
две верхние строчки пьедестала почета
остались за китайскими парами. У оди-
ночников тоже полная безысходность.
Воронов и Лутай заняли соответствен-
но 19-е и 20-е места, ну, просто поще-
чина державе, славившейся некогда
своими фигуристами. Хваленая и весь-
ма опытная Соколова в итоговом про-
токоле лишь 13-я. Ниже почти некуда.
Формально ближе всех к медалям был
танцевальный дуэт Домнина - Шаба-
лин, занявший 5-е место. Нас уже
обыгрывают болгары, ставшие чемпио-
нами мира... Не пора ли чиновникам
отечественной Федерации фигурного
катания в полном составе уйти в от-
ставку? Кто-то ведь обязан ответить за
подобные смазанные узоры?

ПЛЫВУТ И ПРЫГАЮТ
НА СЛАВУ

В отличие от фигуристов не опозори-
лись пловцы на проходящем в Австра-
лии мировом первенстве. Например,
Владимир Дятчин в 10-километровом
заплыве на открытой воде Тихого океа-
на взял «золото». Его примеру после-
довали наши замечательные мастера
синхронного плавания, завоевавшие в
итоге шесть высших наград из семи
возможных при одном «серебре». Ска-
жем, в технической программе наша
группа показала уникальный результат,
набрав 99 баллов из 100. Как тут не на-
звать фамилии девушек - Громова,
Ищенко, Хасянова, Кужела, Насекина,
Овчинникова, Ромашина и Шорина. До-
стойно выступают, пусть и неблестяще,
прыгуны с трамплина. «Бронза» у
Юлии Пахалиной за прыжки с метрово-
го трамплина, медаль того же достоин-
ства у Дмитрия Саутина - он парил лас-
точкой с трех метров. Чемпионат мира
по водным видам продлится до конца
текущей недели.

21Стадион для всех
СПОРТ ДЛЯ МОЛОДЕЖИ – СЕГОДНЯ, МОЖЕТ
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Завершающий матч в группе «G» са-
мого престижного на континенте
клубного турнира - Евролиги - про-

тив итальянского «Бенеттона» получил-
ся, по сути, финальным. Только победи-
тель этой встречи проходил дальше, в
очень престижную стадию - четвертьфи-
нал. Динамовцы, к слову, за всю свою ис-
торию никогда не играли в столь солид-
ном турнире и, естественно, сильно вол-
новались за исход исторического для се-
бя поединка.

Трибуны Дворца спорта в Крылатском

оказались забитыми до отказа,
даже несмотря на позднее время

начала игры (в полдесятого вечера по Мо-
скве) и транспортные неудобства по дос-
тавке болельщиков к арене от станции
метро «Молодежная». Фанаты устроили
потрясающе шумную поддержку своим
любимцам, впрочем, не сразу.

Относительно долго поклонники «Ди-
намо» обретали форму, прежде чем
включились на всю мощь своих моло-
дых и здоровых легких. Так называемый
диджей Дворца спорта, призванный за-
водить публику по ходу домашних мат-
чей динамовцев, безуспешно пытался

воздействовать на зрителей. Особенно
уныние, даже тоска царили в конце пер-
вой половины матча, когда хозяева пло-
щадки, казалось, безнадежно проигры-
вали - 23:35. 

К тому моменту больше половины оч-
ков, набранных всей столичной коман-
дой, принадлежали одному человеку,
ставшему поистине героем очного свида-
ния с итальянцами. Речь о греческом ле-
гионере «Динамо» Лазаре Попандопуло.
Он исхитрялся поражать кольцо соперни-
ков в каких-то неимоверных ситуациях.
За счет роста, гибкости, прыгучести, тех-
ники Лазарь преодолевал-таки сопротив-

ление навязчивых в опеке оппонентов. Но
случались временные периоды, когда и у
лидера нашей команды мало что получа-
лось...

Тогда наставник москвичей сербский
тренер Душан Ивкович отправлял на пар-
кет совсем юных игроков - Хвостова, Бы-
кова, Васильева. Ну кто бы еще решился
в такие ключевые моменты выставлять
почти необстрелянную молодежь? Навер-
ное, только Ивкович. Примеров больше
не знаю. И ребята в основном оправдали
доверие. Я подписался бы под данным ут-
верждением, даже проиграй эту встречу
динамовцы. Хороши были юниоры!

Затем снова появился Попандопуло и
начал творить чудеса, набрав за матч в
общей сложности 24 очка. Его соотечест-
венник, поначалу остававшийся в тени -
Фоцис, - набросал 22 очка.

...В завершающие минуты и секунды
матча динамовцев с «Бенеттоном» я ли-
хорадочно вел стенографию. Потому что
события менялись, словно в калейдоско-
пе. Вот, наконец, москвичи вырвались
вперед - 61:58. Затем - 61:60, 63:60.
Итальянцы отвечают трехочковым бро-
ском, и уже - 63:63. Нервы у болельщиков
на пределе. Считанные мгновения до фи-
нальной сирены. За 13 секунд до конца -
66:63 в пользу «Динамо», затем 66:65. И
когда это только закончится?! И все же -
68:65 в нашу пользу!

В четвертьфинале «Динамо» поджида-
ет греческий клуб «Панатинаикос».

Сборная России по футболу про-
вела очередной отборочный по-
единок к предстоящему в буду-
щем году на полях Австрии и
Швейцарии европейскому пер-
венству. На сей раз соперником
россиян была команда Эстонии.

Хозяева поля - заведомые аутсайдеры отборочной
группы. К моменту встречи с подопечными Гуса
Хиддинка в трех матчах кряду они не набрали ни

одного очка, разница забитых и пропущенных мячей
0-4. Ниже, на седьмом месте, только Андорра...

Тем не менее именно в гостевых матчах наши футбо-
листы никак не могли одолеть упертых, не блещущих
мастерством хозяев арены. И начало этой встречи пона-
чалу не сулило ничего хорошего российской сборной.
Атаки эстонцев, правда, были хаотичными, неподготов-
ленными, однако вносившими некоторый раздрай в за-
щитные порядки гостей.

Стартовый состав нашей команды опять представ-
лялся экспериментальным - по объективным и субъек-
тивным причинам. Не играли, например, травмирован-
ные и дисквалифицированные, коих набралось немало.
Но все равно отборочные соревнования крупных турни-
ров - не место для столь масштабных экспериментов,
пора уже тренерам определиться с основой. 

Скажем, спартаковский полузащитник Торбинский не
просто способный, а очень способный человек, за его
игрой наблюдаю давно и пристально, еще со времен
дубля «Спартака», где дебютировал Дмитрий. Но объе-
ктивно к выступлениям за национальную сборную та-

лантливый парень еще не созрел, это стало очевидным
по ходу матча с эстонцами. Два-три неплохих финта, в
основном неточные передачи - вот и весь арсенал,
предъявленный Торбинским. Столь же сомнительным
выглядит привлечение и Шишкина с Зыряновым, хотя у
них были несколько иные функции на поле.

Отсюда невыразительная, совсем не острая игра
сборной в первом тайме, почти без всякого намека на
голевые моменты. Разумеется, причина кроется не
только в вышеперечисленных мною мастерах, сколько
в общем игровом рисунке. Эстонцы, к примеру, отважи-
лись играть с двумя нападающими, Хиддинк, как часто
за ним водится, только с одним, и это - против аутсай-
дера группы.

Безусловно, порадовала связка Аршавин - Кержаков,
да заряженность Быстрова на постоянное обострение
ситуации у чужих ворот. Собственно, эта троица и со-
творила победу. Аршавин здорово раздавал передачи,
Кержаков завершал комбинации. 2:0 - в пользу росси-
ян.

Обольщаться, однако, рано. Игра сборной выглядит
разрозненной и даже большей частью размытой. Не
случайно по окончании поединка один из его героев -
Кержаков назвал действия партнеров экспромтом.
Только на этом далеко в Европе не пройдешь... Наша
команда выступала в следующем составе: Акинфеев,
Анюков, Игнашевич, Шишкин, Зырянов, Быстров, Биля-
летдинов, Торбинский, Жирков, Аршавин и Кержаков.
На замену вышли Сычев и Саенко.

Между тем соперники по группе тоже сошлись в оч-
ных встречах. Хорваты победили македонцев - 2:1, а из-
раильтяне сыграли вничью - 0:0 - с англичанами. Теперь
после пяти проведенных матчей у хорватов 13 очков,
россияне набрали 11 и англичане - 8. У израильтян так-

же стало 8 очков. Впереди у наших футболистов самые
тяжелые, ответственные матчи, на выезде - с хорвата-
ми, англичанами, израильтянами, домашний поединок с
теми же британцами. В них и определится судьба двух
путевок на предстоящий чемпионат Европы.

Кстати, на ковер выходили
не только мальчики, но и
девочки. Правда, пред-

ставительницы слабого пола в
основном демонстрировали
свое умение в технике, так на-
зываемом туле. Здесь требу-
ются грация, точность в дви-
жениях. Вот победно вздымает
руки пятиклассница Лиза Гаш-

кова, отвожу ее в сторонку, бе-
седую.

- Это уже моя пятнадцатая
медаль, - не без чувства гордо-
сти рассказывает Лиза. - А при-
шла я в таэквондо не за награ-
дами. Слабенькой была, хворой.
Врачи заметили искривление
позвоночника. И мама привела
меня в секцию, в таэквондо есть

очень ценное упражнение, рас-
тяжкой называется. Она-то и по-
могла вылечить позвоночник,
сейчас никаких проблем. А ме-
дали стали как бы поощрением
за упорство, старание. И друзей
нашла. В нашем клубе - «Право-
порядок-спорт» - познакоми-
лась с отличным парнем, Женей
Князьковым, он, кстати, здесь
третье место занял.

Разумеется, в таэквондо не
только грации блистают. Юные
бойцы показали всю свою
удаль, мастерство, волю в спар-
рингах, когда разрешалось бить
оппонента руками и ногами, но
только в голову и корпус. Стро-
го запрещено наносить удары
ниже пояса и в спину.

- Посмотрите, дети улыба-

ются, явно рады встрече друг
с другом, - говорит мне, улу-
чив паузу, президент Москов-
ской федерации таэквондо
Николай Архипов. - Травмы?
Разве что синяк под глазом
можно заработать, не более
того. Ведь детвора, видите,
соревнуется в перчатках и
шлемах, гарантирующих за-
щиту от ударов.

...Этот парнишка выступал в
весовой категории 28 кило-
граммов. Сухой, подвижный,
очень ловкий. Всех победил. И
не столько за счет силы. Умени-
ем взял, в хорошем смысле хи-
тростью, мышлением. Знаком-
люсь с едва успевшим отды-
шаться чемпионом.

- Меня тренеры - Владимир
Владимирович да Николай Ива-
нович - научили так биться, -
признается 12-летний Виталик
Москалев. - Спасибо им. Без их
помощи так и остался бы хлюпи-
ком, которого задирали бы все,
кому не лень. Сейчас могу за се-
бя постоять, хотя требуется это

не часто. Я даже учиться стал
лучше, полуторачасовые трени-
ровки приучили к дисциплине,
день планирую по минутам...

В центре одного из ковров,
где шел отчаянный бой, заме-
чаю юного арбитра, казалось,
под стать самим участникам.
Вроде небольшого росточка, с
виду щуплый, а на поверку ока-
зался и судьей, и тренером, и
действующим спортсменом.

- Это обманчивое впечатле-
ние, мне уже 23 года, - улыбает-
ся Владимир Акимушкин. - За-
нимаюсь с мальчиками и девоч-
ками в детско-юношеском клу-
бе Юго-Восточного округа, что
на Ташкентской улице. Набираю
детвору с шести-семи лет. Ее у
меня больше полусотни. Кто-то
за здоровьем приходит, а неко-
торые юные создания мечтают
достичь успехов в спорте, всем
находится занятие по душе. Оп-
тимизмом, желанием пацанов и
девочек заниматься таэквондо
восхищаюсь, - пусть они лучше
в спортивные секции приходят,
чем слоняются по улицам и от-
сиживаются в подвалах...

А по результатам нынешних
соревнований первое место за
клубом «Правопорядок-спорт»,
второе заняли ребята и девочки
«Юрия Долгорукого», третье
место поделили юные атлеты
команд «Приор» и «Дангун».

КОГДА МЕДАЛИ
НЕ ГЛАВНОЕ...

Снова спорткомплекс «Братеево», что в Южном округе столи-
цы, собрал давних друзей. Они приехали почти из всех рай-
онов Москвы, Подмосковья, других городов. А все для того,
чтобы пообщаться и посоревноваться в увлекательном для
них виде спортивной борьбы - таэквондо.

РЕЗУЛЬТАТ РАДУЕТ. ИГРА - НЕТ

Изрядно помучили столичные баскетболисты в
бело-голубой форме своих поклонников! Мало
того что они в основное время едва успели из-
бежать поражения, так еще в дополнительной
пятиминутке снова оказались на волоске от
фиаско.

«ДИНАМО» 
В ЧЕТВЕРТЬФИНАЛЕ
ЕВРОЛИГИ!

На юге столицы дети зарядились здоровьем
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Александр Кержаков (на снимке слева) предстал
перед болельщиками во всей красе

Лазарь Попандопуло в матче с «Бенеттоном»
был неудержим



ПОДЕЛИТЬ –
ЗНАЧИТ УМНОЖИТЬ

Можно делить корневищные многолетники. Как
правило, участки для посадки этих культур, подго-
товленные с осени, весной надо лишь слегка про-

рыхлить.
Пионы следует делить с момента полного оттаивания

почвы и до того, как почки тронутся в рост. Позже прижи-
ваемость деленок может резко снизиться. Ирисы делят
весной и тоже в сжатое время, пока не начался их актив-
ный рост. В более растянутые сроки делят такие много-
летники, как флоксы, астильбы, дельфиниумы, хризанте-
мы, пиретрумы, хосты и др. Но все-таки лучше они при-
живаются, если провести эту операцию до начала актив-
ного роста и развертывания листьев. Поделенные весной
многолетники требуют регулярных поливов, особенно ес-
ли нет дождей.
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Важно не пропустить мо-
мент - опрыскать растения
еще по спящим почкам, то
есть в самом начале активно-
сти вредителей и болезней, а
потом еще и по зеленому ко-
нусу. Если момент упущен и
деревья набрали цвет, то оп-
рыскивать уже нельзя. Когда
еще не разошедшиеся лепе-
стки яблоневых цветков при-
обретают розовый оттенок,
эта фенофаза называется
«розовым бутоном», - удач-
ное время для обработок
фунгицидами против парши
и клещей, листоверток, пяде-
ницы, медяницы.

Актуальной остается ра-
бота по влагосбережению и
сбросу лишней воды из обра-
зующихся на почве так назы-
ваемых водяных линз.

Надо внимательно следить

за прогнозами погоды и заго-
товить все необходимое (ды-
мовые шашки, хворост) на
случай заморозков для зады-
мления цветущего сада.

Распикируйте рассаду
поздних (для открытого
грунта) томатов.

Перед посадкой про-
грейте лук-севок в течение
8 часов при температуре
35-40 градусов. Высажи-
вать его также следует в
прогретую почву. Лучше
задержаться на несколько
дней, чем поспешить.

Для получения раннего
урожая проведите в пос-
ледней декаде апреля по-
сев моркови и свеклы, но
основную массу этих кор-
неплодов все-таки надо се-
ять в мае: они будут лучше
храниться.

Посейте петрушку, укроп,
салат, хорошо замульчировав
грядки пленкой, которую при
появлении ранних всходов
желательно снять.

Под малогабаритные кар-
касы пора сеять редис.

Маточники капусты, свек-
лы, моркови, лук-репку,
редьку, репу, дайкон, ото-
бранные для семенных це-
лей, следует высадить в
грунт и сразу после посадки
полить их.

Как только подсохнет зе-
мля, надо заборонить вспа-
ханную с осени землю, а за-
тем вторично проборонить
ее дней через 7-10. Благода-
ря этому приему большая
часть сорняков погибнет.

Как только лук-шалот и
чеснок, высаженные с осени,
дадут всходы, подкормите их
раствором селитры, настоем
навоза или куриного помета
(азотное питание). Если этого
не сделать, они начнут жел-
теть.
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РАННЯЯ ВЕСНА НЕ ТОЛЬКО
СОЛНЫШКОМ КРАСНА: 
ДЕНЬ СВЕТОМ ПРИРАСТАЕТ – 
И РАБОТЫ В САДУ ПРИБАВЛЯЕТ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 11 (214), 28 марта - 3 апреля 2007

Делу - время,
КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

Ивсе же москвич Артем Крамар
решил потягаться с Минтрансом
и ООО «РЖД» за свое право на

возмещение стоимости неиспользо-
ванного дубликата железнодорожного
билета. Случилось так, что Артем пол-
тора года назад собрался в отпуск в
Волгоград. Купил билеты туда и обрат-
но. Но отпуск перенесли на другой
срок. Когда он поехал сдавать билеты,
у него из сумки украли портмоне вме-
сте с билетами. Они были восстанов-

лены, так как в них указываются фами-
лия и паспортные данные пассажира.
Однако в кассе возврата, а позже и в
отделе претензий управления Москов-
ской железной дороги А. Крамару зая-
вили, что дубликаты билетов в соот-
ветствии с ведомственными правила-
ми оказания услуг по перевозкам на
железнодорожном транспорте для про-
езда действительны, но к возврату не
принимаются.

Узнав в Союзе потребителей РФ, что

ведомственные правила противоречат
действующему законодательству РФ,
Артем решил бороться. Но сначала по-
лучил от ворот поворот у мирового су-
дьи, а потом и в районном суде: обе ин-
станции повернули «дышло» в сторону
ведомственного интереса. На попытки
Союза потребителей и депутатов Гос-
думы во внесудебном порядке устра-
нить противоречие между ведомствен-
ным актом и нормой федерального за-
кона Минтранс ответил отпиской. Тог-
да Артем решил при поддержке Союза
потребителей подать апелляцию в Вер-
ховный суд России. Хоть и спустя пол-
тора года, но этот суд для Артема дей-
ствительно оказался справедливым.

Еще сорок пять лет назад ООН объя-
вила 15 марта Всемирным днем прав
потребителей, признав священными и
неотъемлемыми четыре права: на без-
опасность, информацию, выбор и пра-
во быть услышанным. Позже к ним до-
бавились еще четыре: право на возме-
щение ущерба, на потребительское об-
разование, удовлетворение базовых
потребностей и на здоровую окружаю-
щую среду. В нашей стране вот уже 15
лет действует Федеральный закон «О
защите прав потребителей» с еще
большим перечнем прав граждан. Это
на его основе и с помощью Союза по-
требителей России А. Крамар добился
справедливости. И когда мы спросили
его, стоило ли тратить столько време-
ни и нервов из-за пяти тысяч рублей
(стоимость билетов из Москвы до Вол-
гограда и обратно), он с гордостью от-
ветил: «Справедливость дороже!»АЗ

БУ
КА

 П
ОТ

РЕ
БИ

ТЕ
Л

Я БИЛЕТ В СТОРОНУ СПРАВЕДЛИВОСТИ

Страницу подготовил Станислав ЧУДАКОВ

Нет, не любят россияне судиться, тем паче с властью, потому
как наш суд хоть и «самый справедливый в мире», но такая
тяжба себе дороже.

Вариант кресла-
шезлонга из рас-
кладушки пока-

зан на рисунке. Соеди-
няют укороченные тру-
бы каркаса с помощью
деревянных втулок, за-
битых в трубы и зафи-
ксированных болтами
или заклепками.

Каркас для разбор-
ного парника можно
быстро соорудить из
двух раскладушек. Его
длина - 2,16 м, ширина
- 1,2 м. Он удобен для
доращивания рассады,
а также огурцов и по-
мидоров в открытом
грунте.

Для изготовления
каркаса у раскладушек
отпиливают дугу цент-
ральной ножки, остав-
ляя перекладину. Сру-
бив заклепки, снимают

дугу изголовья. Кстати, пос-
ле небольшой переделки эти
дуги можно использовать в
качестве рамы для садовой
пилы. Затем отпиливают ду-
ги крайних ножек так, чтобы
их можно было повернуть на
большой угол, составляю-
щий 30 градусов с дугами ло-
жа. В каждой ножке сверлят
по два отверстия для прово-
лочных колышков.

Дуги крайних ножек соеди-
няют с дугами ложа откидны-
ми крючками из проволоки
диаметром 4-5 мм. Такими же
крючками соединяют между
собой дуги ложа.

Готовые части каркаса ус-
танавливают на грядке в 70-

80 см друг от друга и закре-
пляют в грунте проволочны-
ми колышками. Сверху кла-
дут конек из жерди или тру-
бы и крепят его к частям
каркаса с помощью шуру-
пов, вворачиваемых в имею-
щиеся в трубках деревян-
ные пробки.

Собранный каркас накры-
вают пленкой - и парник го-
тов.

Можно использовать рамы
от старых раскладушек и для
ограждения кустов плодовых
растений. Ограждение тре-
буемых размеров получают,
применяя деревянные встав-
ки для соединения отрезков
труб.

Важнейшая работа в саду – весенняя
обрезка плодовых деревьев и кус-
тарников. Основные ее правила

сформулировал кандидат сельскохозяй-
ственных наук Феликс Аркадьевич Вол-
ков. Следуя им, можно стать садовым
хирургом.

Срезая ветку в труднодоступном месте,
оставьте хоть небольшой пенек. Он помо-
жет сохранить неповрежденными прово-
дящие пучки, по которым почка или боко-
вая ветка снабжаются растворенными в
воде элементами питания (рис. 1).

При удалении боковых веток у садово-
дов есть специальный термин: обрезка
«на кольцо». Смысл его в следующем.
При распускании почки чешуи, которые
ее покрывают сверху в период покоя
(кроющие чешуи), попросту отваливают-
ся. Но на месте их прикрепления остают-

ся небольшие бороздки. Поскольку кро-
ющие чешуи располагаются вокруг по-
чек, след от бороздок выглядит как
кольцо. По этим кольцам, кстати, можно
определить и возраст дерева. А так как
удаляемая боковая ветка когда-то была
почкой, у ее основания обязательно
есть «кольцо». Место его расположения
хорошо определяется небольшим утол-
щением у основания ветки. И если при
ее удалении срез делать по кольцу, пло-
щадь среза будет минимальной, раны
заживут быстрее. После удаления ветки
ножовкой или пилой не забудьте зачис-
тить края садовым ножом.

В процессе обрезки иногда приходит-
ся решать: удалить боковую ветку или ту
часть, которая расположена над этой бо-
ковой веткой, то есть сделать обрезку на
боковую ветку. У взрослых деревьев с
большим числом ветвей, которые ориен-
тированы в боковые стороны кроны и
вверх, — это частая проблема. Если вы
пришли к твердому убеждению, что мо-
жете сделать выбор, сохраните боковую
ветку, а удалите часть над ней. И вот по-
чему. При обрезке на боковую ветку вы
усилите ее, во-первых, благодаря ло-
кальности действия обрезки, которая ва-
ми сделана на уже готовый орган расте-
ния. Во-вторых, потому, что срез окажет-
ся расположенным выше этой ветки, и
на его заживление пойдут пластические
вещества, оставшиеся после этой боко-
вой ветки. Если же будет удалена боко-

вая ветвь, то по пути вверх пластические
вещества прежде всего тратятся на за-
живление имеющейся раны. Разумеется,
если удаление боковой ветки неизбежно,
это надо делать без сожаления.

И наконец, если есть сомнение в целе-
сообразности удаления ветки и ее части,
этого делать не надо. Вернитесь к реше-
нию вопроса через год. Помните: в об-
резке важно не столько устранять неже-
лательные последствия, сколько преду-
преждать их.

Несмотря на все многообразие ти-
пов крон и подходов к формированию
молодых и обрезке взрослых растений,

все сводится к двум способам - проре-
живанию и укорачиванию. При проре-
живании полностью удаляются целые
органы растения - боковые или цент-
ральные ветки разного возраста и раз-
мера. Укорачивание ведет к сокраще-
нию длины всех или части веток
(рис. 2).

Довольно сложно решить:
пикировать, то есть сеять
с расчетом на последую-

щую рассадку растений, или
сеять прямо в горшок? У обоих
способов есть положительные
и отрицательные моменты.

Учтите, пикировка задержи-
вает рост и развитие растений
на декаду, доставляет дополни-
тельные хлопоты. Зато в тече-
ние месяца до пикировки все
растения находятся в неболь-
шом ящике, где за ними удобно

ухаживать. Кроме того, у пики-
рованных растений корневая
система развивается мочкова-
той, и при пересадке в грунт та-
кие растения меньше страдают.

Пикировать следует в фазе
двух настоящих листочков, по-
гружая растение в землю до се-
мядольных листьев. Некоторые
садоводы при пикировке затал-

кивают корень в землю паль-
цем. Этого делать не следует,
так как стебель часто передав-
ливается и растение гибнет. На-
до предварительно сделать
лунку и осторожно погружать
туда растение.

ПАЛЬЦЕМ 
ДЕЛУ НЕ ПОМОЖЕШЬ

…И ОДИН РАЗ ОТРЕЖЬ

ВТОРАЯ ЖИЗНЬ
РАСКЛАДУШКИ

2

Не спешите выбрасывать старую раскла-
душку. Из нее можно сделать шезлонг и
даже разборный парник.



Есть в смехаполисе праздник праздников,
тот, который отмечают всем городом неза-
висимо от пола, возраста или профессии.
Догадались, какой? Ну, конечно же, это
День смеха, День дурака, День розыгры-
шей и веселья! Кому как больше нравит-
ся...
И обалдуевцы в этот день оттягиваются по
полной программе - веселятся, шутят, ра-

зыгрывают сослуживцев, соседей и домо-
чадцев. И всем весело!
А раз весело, то и работа спорится, и отно-
шения расцветают, и здоровье в лучшем
виде! Ведь общеизвестно, что лечит не
только время, но и смех!
Веселитесь на здоровье, сограждане, но
не перебарщивайте! С первым апреля!
И еще: извините, у вас вся спина белая!

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 28 марта по 3 апреля 2007 года

Близится конец марта, и специалисты подводят ито-
ги месяца. А он стремится войти в рекордсмены - как
самый теплый март за всю 130-летнюю историю метео-
рологических наблюдений. Среднесуточная температу-
ра за весь месяц не пересекла нулевых отметок в сто-
рону отрицательных значений, благодаря чему и снеж-
ный покров сошел на три недели раньше обычного.

В ближайшую неделю коренных изменений в харак-
тере погоды не намечается. Сохранится повышенный
фон атмосферного давления, а вместе с ним теплая и
сухая погода. В среду в Москве и области стараниями
антициклона с Балтики удержится погода без осадков.
При северо-западном ветре 2-7 м/с ночью в Москве 
-1,+1, по области -3,+2 градуса. Днем солнце прогреет
воздух до 11-13 тепла в городе и до 9-14 по области.

В четверг с приближением центра антициклона ветер
стихнет. При переменной облачности погода без осад-
ков, ночью от 0 до -2 в городе и от -3 до +2 по области.
Днем воздух прогреется до 13-15 в Москве и до 10-15
градусов в Подмосковье.

В пятницу характер погоды изменится мало. Лишь
при малооблачной погоде и слабом ветре в ночные ча-
сы выхолаживание будет более интенсивным (ночью от
-4 до +1 градуса). Днем солнце будет активно прогре-
вать воздух и столбики термометров поднимутся до от-
меток +11...+16 градусов.

В субботу скажется влияние циклона, который будет
кружить над Новой Землей. Погода облачная с прояс-
нениями, местами пройдут небольшие осадки. Темпе-
ратура ночью -2,+3, днем от 8 до 13 тепла. В воскресе-
нье ветер с северо-востока принесет небольшое пони-
жение температуры. Ночью при переменной облачно-
сти - от +1 до +4, днем +3,+9 градусов.

В первый день новой рабочей недели заметных из-
менений в погоде не произойдет. А уже во вторник
осадки маловероятны, температура ночью -2,+3, днем
до +5,+10 градусов. Погода будет способствовать про-
гулкам по паркам и лесопаркам столицы, которые мо-
гут улучшить ваше состояние, снимая гиподинамию.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон -
0656.

МЕТЕО
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СМЕХА НА ДУШУ НАСЕЛЕНИЯ ЗАВИСИТ 
НЕ ТОЛЬКО ОТ  КОЛИЧЕСТВА СМЕХА, 
НО И ОТ ДУШИ САМОГО НАСЕЛЕНИЯ
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ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ
11. Родословная этого человека  весьма при-

чудлива. Давний его предок, запорожский
казак, перешел к полякам и даже сменил

фамилию; следующие потомки перешли в католичест-
во, что не помешало нашему герою, будучи на службе у
русского царя, участвовать в подавлении польского мя-
тежа 1832 г.

«Рос я в деревне дикарем, - вспоминал он, - воспита-
ние было самое спартанское, я мог выходить из дома
во всякую погоду». Это не только закалило его тело, но
и породило некоторую грубость характера, неприятно
поражавшую многих. Но при том всегда был хлебо-
сольным хозяином, любил и сам поесть, и гостей на-
кормить.

Учиться он начал 1 декабря, в день пророка Наума –
потому что «пророк Наум наставляет на ум». Знания
ему давались легко благодаря изумительной памяти:
прочитав книгу, он мог цитировать слово в слово целые
страницы даже спустя несколько лет. Каникулы его
проходили дома, в Отрадном, где в лесу, на воздухе
крепло его здоровье, развивались неутомимость, вы-
носливость, наблюдательность – все, что послужило
успеху будущей деятельности.

В Москве он начал службу унтер-офицером, но пол-
ковая жизнь тяготила его, поэтому он решил поступить
в академию Генерального штаба. Уже за вторую же
опубликованную статью он был избран действитель-
ным членом Географического общества. Играл в карты,
преимущественно в азартные игры, и всегда счастливо,
почти не зная проигрыша, за что получил прозвище Зо-
лотой Фазан. «Я играю для того, чтобы выиграть себе
независимость», - говорил он. Так и собрал  средства
на первую свою экспедицию.

Четыре экспедиции принесли ему всемирное призна-
ние. Петербургская дума избрала его почетным гражда-
нином, Московский университет – почетным доктором,
многочисленные иностранные общества – почетным
членом. Но визиты, светские рауты надоедали ему до-
нельзя, и он уехал в Отрадное. Здесь ему тоже многое не
нравилось: «Там кабак, тут кабак, в ближайшем соседст-
ве дом терпимости, а в более отдаленном – назойливо
навязывают дочерей-невест. Ну их совсем, этих сосе-
дей». До конца дней он оставался женоненавистником. 

Его девизом были слова: «Я знаю один народ – чело-
вечество, один закон – справедливость». Его именем
названы бывший город Караколь, открытый им хребет
Загадочный, сам он нанес на карту, в числе прочих,  на-
звания – хребет  Московский, горы Кремль,  Царя-Ос-
вободителя, Шапка Мономаха...

В Москве его именем названа улица в Западном ад-
министративном округе.

Ответ на предыдущее задание: 
улица Гоголя.

Тут на днях наш городской
финансово-экономический
институт опрос на тему «Как

вы относитесь к деньгам?» прово-
дил. Вот некоторые из ответов.

На вопрос «Как вы относитесь к
лежащей на земле копейке?»
большинство опрошенных напи-
сало: «Никак». И только пенсио-
нерка Суслова вспомнила, что ко-
пейка рубль бережет, и ответила:
«Обязательно подниму».

На следующий вопрос «Нагне-
тесь ли вы при всех на автобусной
остановке за рублем?» Шестьде-
сят процентов ответили: «Никог-
да», двадцать пять процентов: «Ни
за что», десять процентов: «Дож-
дусь, когда все уедут, и подниму»,
а пять процентов сказали: «Обяза-
тельно, но только если не будет
хватать на пиво».

При ответе на третий вопрос
«Что вы будете делать, если кра-
сивая девушка при вас обронит
100 рублей», мнения раздели-
лись. Молодые респонденты-муж-
чины поголовно ответили: «Верну
и обязательно с ней познаком-
люсь, а если из нее всегда так сот-
ни сыпятся, то и женюсь». Пожи-
лые: «Не верну, пусть деньгами не
бросается». Женщины на этот во-
прос почему-то все как одна отве-
тили: «Какая же она красивая? А я
чем хуже?»

Четвертый вопрос «Доводилось
ли вам когда-нибудь видеть валя-
ющимися на улице 100 долла-
ров?» вызвал у отвечающих бурю

эмоций. Девяносто пять процен-
тов посчитали, что над ними изде-
ваются. Три процента сказали, что
такие деньги на дороге не валяют-
ся, два попросили назвать эту ули-
цу, а пенсионерка Суслова удив-
ленно ответила на этот вопрос
своим вопросом: «А что такое 100
долларов?»

И, наконец, почти полностью
был единодушным ответ на пос-
ледний вопрос: «Если бы прави-
тельство прямо сегодня вернуло
вам все деньги, которые были
изъяты у вас за время реформ,
то как бы вы ими распоряди-
лись?» 99,9 процента ответили,
что «грешно смеяться над боль-

ными и малообеспеченными
людьми». И только лишь один
весельчак сказал, что он сразу
же начнет отмечать Новый год,
хотя до него еще девять меся-
цев.

Видимо, он единственный
вспомнил, что опрос проводился
как раз 1 апреля. А, соответствен-
но, никакой социологической
ценности он не представлял. Хо-
тя, если говорить честно, многие
ответы заставляют очень сильно
задуматься. Поскольку и в любой
другой день года они были бы та-
кими же...

Олег ГОНОЗОВ,
опросист

КАК ВЫ ОТНОСИТЕСЬ К ДЕНЬГАМ?

-Какие у нас еще пробле-
мы? - повернулся
председатель комите-

та к просителям, скромно сидя-
щим возле дверей.

- Авария нужна, - заныл муж-
чина, сидящий с краю.

- Пожар, взрыв, автокатаст-
рофа? - уточнил зампред из-за
стола.

- Какая катастрофа? - испу-
гался проситель. - Простая ава-
рия на трубах холодной воды!
Да и то лишь на участке Второй
Первостепенной улицы от пято-
го дома до девятого.

- Для чего авария?
- Для улучшения обслужива-

ния населения.
- В чем улучшение?
- Водосчетчики в квартирах

надо установить, а жильцы не
желают.

- Что ж, дело нужное, - кив-
нул председатель. - Семенов,
придется пустить слух об ава-
рии на Первостепенной...

- Сделаем, - согласился Се-
менов.

- Еще какие заявки?
- Нужен слух о расширении

шоссе на Малой улице, - от две-
ри поднялся другой мужчина.

- Зачем?
- Надо срочно убрать гара-

жи-ракушки. Которые, кстати,
стоят на придорожных комму-
никациях.

- А-а, - протянул зампред, -
коммуникации - это дело нуж-
ное.

- Гаврилов, пустишь? - пере-
бил председатель.

- Слух пустить просто, - за-
сопел Гаврилов, - но дело это
длинное. Сперва слух о рас-
ширении шоссе, это как бы
от ГИБДД, потом листовки
грозные на гаражи налепить,
мол, бульдозерами ломать

будут, потом... Ладно сдела-
ем!

- Еще какие заявки? - громко
спросил председатель.

- Нужна срочная эпидемия, -
попросила женщина.

- Эпидемия чего? - поднял
голову зампред.

- Во-первых, чтоб скарлати-
на, - женщина достала листок
бумаги, - во-вторых, холера, а
в-третьих, что-нибудь сердеч-
ное, если можно...

- Но почему срочно? - спро-
сил зампред.

- У нас сроки хранения ле-
карств кончаются.

- Забота о здоровье народа -
дело архиважное! - подытожил
председатель. - Спрос на лекар-
ства поднимем в первую оче-
редь! Ну что ж, на этом комитет
по плановым розыгрышам насе-
ления свою работу может закон-
чить. За дело, друзья!

Владимир ПАНКОВ,
приколист

САЛОН КРАСОТЫ
- Пожалуйста, проходите сюда! Присаживай-

тесь. Хотите ароматерапию? Хотите кислород-
ную ванну? Сеанс массажа? Маникюр? Педи-
кюр? Макияж? Чистка лица? Тонизирующий
крем? Солярий? Сауна? Контрастный душ? Еще
пять минут - и вы себя не узнаете!

...Готово! А теперь взгляните в зеркало. Узна-

ете? Всё - и эта готова! В глубоком обмороке.
Это уже седьмая сегодня. Да, Вася, никто из
клиенток юмора не понимает! Можешь уносить
это зеркало обратно в «Комнату смеха».

...Представляешь, Вася, первое апреля закан-
чивается, а никто из посетительниц даже не
улыбнулся!

Валерий АНТОНОВ,
парикмахер

ЭХО
Первого апреля Разгундяев взобрался на

гору. Ну, не то чтобы на гору. На сопку.
Но тоже высокую. И сверху ему открылся

такой замечательный вид! А главное – рядом
ни души! Ни одной рожи, кроме его собствен-
ной.  И тишина вокруг. Разгундяев от избытка
чувств закричал:

- Эге-ге-ге!
- Ге-ге! – отозвалось эхо.
- Как же здесь хорошо, мать твою!
- Нет, твою! – задорно откликнулось эхо.
- Не понял,  – опешил Разгундяев.
- А ты на «понял» не бери, понял? – угрожа-

юще громыхнуло эхо. – Шляются здесь всякие,
понимаешь. Окурки, бутылки бросают. Матом
ругаются! А я этого не люблю!

Рядом с Разгундяевым, прогудев в воздухе,
упал большой камень. 

- Хочешь, точнее кину?
- Не надо, -  боязливо моргая, попросил Раз-

гундяев. – Извини, я больше не буду. И буты-
лочку свою заберу, и окурки подниму. Ладно?

- Ладно! – повторило эхо.
- Тогда я пошел? 
- Да пошел ты! – согласилось эхо.
И Разгундяев, спустившись с сопки, припус-

тил к своей машине, которую он, между прочим,
перед этим помыл здесь же, у хрустального ру-
чья.

Больше Разгундяев на природе не появлялся. 
И правильно, не умеешь себя вести в окру-

жающей среде - сиди дома. Там за тобой, за-
сранцем,  хоть жена приберет!

Марат ВАЛЕЕВ,
слушатель

ПО ЧАСТЯМ! Самую банальную
первоапрельскую шутку обалдуев-
ский математик Иванов превращает
в веселый розыгрыш. Например,
жене с утра пораньше он говорит:
«Дорогая! У тебя 3/5 спины бе-
лые!»

А НАМ ВСЕ РАВНО! Спокойнее все-
го к любым розыгрышам относится
йог Петров. Вот уже пятый год он на-
ходится в нирване, в которой ему во-
обще все по фигу.

ВТОРОАПРЕЛЬЩИК. Самым скуч-
ным человеком в Обалдуевске счита-
ется Сидоров - в его календаре ап-
рель начинается сразу со второго
числа.

УДИВИТЕЛЬНОЕ РЯДОМ. Больше
всех 1 апреля был удивлен Николай
Забулдыгин, который решил наконец
повести своего сына на новогоднюю
елку.

Мак АНТОНИ,
хроникер

УТЕЧКА
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Алкалоид Результат

Особое
внимание

Туго-
плавкий
металл

Глаз

Широкий
овраг

Город во
Франции

Шум

Поляр-
ная

птица

44
струны

Из
пепла

Остров-
кольцо
Русский

поэт

Правый
приток

Днестра

Ткань

Порода
собак

Немец-
кий

биолог

Грешное
место

Мать богов
18-я бук-
ва русск.
алфавита

Отец
казаха

Мастер

Он же -
нарвал

Для
ловли

животных

Сопротивление
Жанр
корей-
ской

поэзии

Дерево
рода

тополь

Реклам-
ный

образ

Вечно-
зеле-
ный

Англ.
сатирик

(1903-66)

Армян-
ская

лютня

Природ-
ный
цирк

в гребне
горы

Воспа-
ление

слизистой

Отец
украинца

Сосед
США

Душа
фараона

Побуж-
дение к

действию

Не пчела

Богиня
Луны

(римск.)

Посреди
огорода

Учитель
в

Древней
Греции
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До встречи!

для софы

матрасы 450-35-58
421-53-17

290 лет назад, 31 марта
1717 года, Петр I издал
указ о создании Тайной
канцелярии для расследо-
вания особо важных госу-
дарственных преступле-
ний. Тайная канцелярия
стала предтечей многих
российских спецслужб, в
том числе военной контр-
разведки.

215 лет назад, 2 апреля
1792 года, на русской гра-
нице был арестован некий
Боссевиль, французский
подданный, которому ин-
криминировалась подго-
товка покушения на импе-
ратрицу Екатерину II.
Арест «злодея-вольтерьян-
ца» стал поводом для за-
кручивания гаек: западная
граница России была взя-
та «под особый контроль».

185 лет назад, 29 марта
1822 года, на верфях в Ни-
колаеве спущен на воду
первый русский паровой
военный корабль «Мете-
ор». Романтика парусов
уходила в прошлое, усту-
пая на море место броне и
машинам...

140 лет назад, 30 марта
1867 года, США купили у
России Аляску и Алеутские
острова - земли, казавши-
еся тогда российскому пра-
вительству далекой и ник-
чемной обузой. О несмет-
ных сокровищах тамошних
недр еще не догадыва-
лись, поэтому «цена вопро-
са» оказалась смешной -
7,2 млн. долларов, или 2
цента за акр. К слову, не-
сколько позже за невнят-
ные Виргинские острова
американцы отвалили Да-
нии 25 миллионов...

125 лет назад, 31 марта
1882 года, родился знаме-
нитый русский детский пи-
сатель Корней Чуковский
(настоящее имя - Николай
Васильевич Корнейчуков).
Первыми книжками наших
дедушек и даже, наверное,
прадедушек стали «Кроко-

дил», «Мойдодыр», «Муха-
цокотуха», «Айболит»,
«Федорино горе»...

90 лет назад, 29 марта
1917 года, российское
Временное правительство
предоставило независи-
мость Польше, которая на-
ходилась под протектора-
том Российской короны
свыше ста лет - по реше-
нию Венского конгресса
1815 года. Дважды, в 1830
и 1863 годах, поляки под-
нимали восстания, кото-
рые подавлялись русскими
войсками.

85 лет назад, 2 апреля
1922 года, в Москве от-
крылась Библиотека ино-
странной литературы им.
М.И. Рудомино. Сегодня
фонды библиотеки насчи-
тывают около 5 миллионов
единиц хранения на 132
языках.

75 лет назад, 29 марта
1932 года, был пущен Пер-
вый Московский шарико-
подшипниковый завод.
Без шарикоподшипников
немыслимо никакое маши-
ностроение. Увы, сегодня
отечественные подшипни-
ки стали порой снаряжать-
ся импортными шариками
известного качества. Гово-
рят, что так дешевле...

70 лет назад, 1 апреля
1937 года, в СССР было
объявлено о выполнении
пятилетнего плана за че-
тыре года и три месяца.
Позже регулярные пере-
выполнения выразились в
ехидном фольклоре: «Пя-
тилетку - в четыре года, в
три смены, двумя руками,
за одну зарплату!»

50 лет назад, 28 марта
1957 года, в Москве под-
писали соглашение с ВНР
о размещении на террито-
рии Венгрии советских
войск. Южная группа
войск, как стала называть-
ся группировка, была раз-
мещена в стране как про-
тивовес южному крылу
НАТО.

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 
В № 10 (213)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3.
«Сенокос». 5. Корзина. 7.
Патронташ. 8. «Ведомо-
сти». 10. Виварий. 13. Ко-
лонка. 14. Галерея. 15.
«Трактористы». 18. Стари-
ца. 20. Сентаво. 22. «Калин-
ка». 23. Жимолость. 24.
Партитура. 25. Аралсор. 26.
Аризона.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ант-
ресоль. 2. Ризосфера. 3.
«Спартак». 4. Статика. 5.
Крекинг. 6. Артерия. 9. Па-
пирология. 11. Инерция. 12.
Платина. 16. Мадаполам.
17. Баскетбол. 18. Сардина.
19. Адаптер. 20. Сакмара.
21. Овчарка.

ЕСТЬ РАБОТА!
8-й отдел милиции УВД на Московском метрополитене 

принимает на работу на должности сотрудников милиции 
граждан РФ от 18 до 35 лет,  имеющих образование не ниже 
среднего. Зарплата от 15000 рублей. Осуществляет 
подготовку к поступлению в Московский университет МВД 
России, Академию экономической безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи милиции ГУВД г. Москвы.
Телефон отдела кадров 622-12-77. Адрес: ул. Азовская, д. 5а.

Visa Classic в подарок 

БАНК АСКОЛЬД

Спецпредложение по вкладам
до 12% - в рублях
до 12% - в USD
до 11% - в Euro

г. Москва, 3-й Самотечный переулок, д.11

Срок действия спецпредложения ограниченЛицензия № 2029, № 2480

Тел/факс (495) 785-55-55 (многоканальный)

ПОКУПКА
автомобилей
отечественные и иномарки
любое состояние

(аварийные, с механическими
поломками)

ЭВАКУАЦИЯ
снятие с учета
(495) 741-12-90

Вет. помощь, стрижка
животных
338-98-91

по доступным
ценам

Жизнь в гармонии с природой

ПРЕПАРАТ "ФЛУКОЛ"-Б
"Флукол"-Б, препарат III тысячелетия, разработан совместно с РАН.
Основой "Флукол"-Б является дигидрокверцетин (ДГК) нативной формы, 

полученный по запатентованной технологии из сибирской лиственницы.
"Флукол"-Б оказывает общеукрепляющее и антиоксидантное 

действие, повышает иммунный статус организма
и обладает  широким действием при:
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742-8228,  361-7521  www.btprom.ru 8-(985)-992-8527

- заболеваниях сердечно-сосудистой системы;
- заболеваниях органов дыхания;
- заболеваниях желудочно-кишечного тракта;
- стрессовом воздействии на организм;
- нарушении обмена веществ;
- заболевании органов зрения;
- профилактике и лечении послеоперационных осложнений;
- профилактике онкологических заболеваний.

УВД НА МОСКОВСКОМ МЕТРОПОЛИТЕНЕ
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

мужчин (граждан России) от 18 до 35 лет, имеющих об-
разование не ниже среднего, прошедших службу в Во-
оруженных силах России, а также женщин.

График работы: 8-часовой рабочий день (2 выходных дня в
неделю).

Сотрудникам УВД на Московском метрополитене предос-
тавляются различные льготы: заработная плата милиционера
20 000 руб. и выше; дополнительные надбавки мэрии г. Моск-
вы и руководства Московского метрополитена; отпуск от 30
суток с бесплатным проездом к месту проведения отпуска и
обратно в любую страну мира; бесплатный проезд на Москов-
ском метрополитене; премиальный фонд, процентная над-
бавка за выслугу лет; 13-я зарплата по итогам года; база от-
дыха, летний лагерь для детей сотрудников; надбавка за осо-
бые условия труда; возможность бесплатного получения выс-
шего и среднего специального образования в учебных заве-
дениях МВД РФ.

Телефон для справок 8-903-102-82-97.

Станции метро, куда доставляется
«Московская среда»

Автозаводская
Алтуфьево
Аэропорт
Беляево
Битцевский парк
Владыкино
Домодедовская
Каховская
Китай-город
Коломенская

Коньково
Кузнецкий Мост
Ленинский проспект
Лубянка
Медведково
Нахимовский 
проспект
Новогиреево
Охотный Ряд
Первомайская

Перово
Пражская
Рязанский проспект
Текстильщики
Теплый Стан
Царицыно
Чертановская
Чеховская
Щелковская
Южная
Ясенево

ЦЕНТР КИНОЛОГИЧЕСКОЙ СЛУЖБЫ
УВД по Восточному административному 

округу г. Москвы
Производит отбор кандидатов на службу в милицию из числа

жителей Москвы, Московской области, а также иногородних
граждан, имеющих гражданство России
(мужчин в возрасте до 35 лет, отслужив-
ших в ВС РФ). График работы 12-часовой
и суточный.

Интересная работа со служебными со-
баками.

Обращаться по тел.: (495) 166-74-85,
166-41-51, 166-75-16.

Формат Размер(мм) Стоимость (руб.)
полоса 260х348 157 000

1/2 128х348; 260х172 80 300

1/4 128х172 41 900

1/8 128х84 21 000

1/12 84х84 14 000

1/24 40х84; 84х40 7000

1/48 40х40 3900

1/96 40х18 2100

1/192 40х10 1100

Расценки на рекламу (с учетом НДС) в «МС» с 1.01.2007 г.


